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новости | Государство готово поделиться с НКО 
социальными обязательствами  
на льготных условиях —3

новости | Национализм в России  
вытесняют из публичной  
в уголовную сферу —5

Мошенники 
освоили «Мир»
Новой карты еще нет,  
а вирус уже работает

Не успела Национальная система 
платежных карт (НСПК) создать 
бренд, под которым еще только 
планирует работать, как мошен-
ники нашли способ воспользо-
ваться ситуацией в своих целях. 
Они распространяют компьютер-
ные вирусы под видом предложе-
ния получить еще не существую-
щую карту «Мир».

О появлении нового вида мошен-
ничества в виде писем от имени 
крупнейших банков, посвященных 
запуску национальной карты «Мир», 
с вирусом внутри сообщил в пятни-
цу ЦБ на своем сайте. Письма содер-
жат описание платежной системы 
и предложение получить такую кар-
ту, хотя в реальности они начнут вы-
пускаться не ранее декабря 2015 го-
да. Получателям письма предлагает-
ся заполнить вложенное заявление, 
в момент открытия которого сраба-
тывает вирус.

По сведениям 
”
Ъ“, основная часть 

сообщений рассылалась от имени 
Сбербанка, однако в некоторых слу-
чаях письма приходили и от других 
крупных участников рынка, впро-
чем, названия других банков пока 
неизвестны. В распоряжении 

”
Ъ“ 

есть копия одного из писем мошен-
ников. Это письмо было направлено 
якобы от Сбербанка, правда, с иска-
женным написанием названия 
(СберБанк РФ), но с верным обрат-
ным адресом и телефонами. В нем 
получателя призывают стать пер-
вым «счастливым обладателем кар-
ты» и оценить ее преимущества аб-
солютно бесплатно. Описание наря-
ду с достоверными фактами (напри-
мер, тем, что «Мир» будет интегриро-
ван с MasterCard, системы действи-
тельно договорились о кобейджин-
ге) содержит и те, о которых НСПК не 
заявляла. Например, что карта «Мир» 
будет интегрирована еще и с Visa, 
PayPal, WebMoney и Qiwi. Мошенни-
ки обещают также зачислять и спи-
сывать с карт криптовалюты, напри-
мер биткоины.
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«Газпром», который до сих пор 
западные санкции почти не за-
трагивали, впервые попал под 
удар: США добавили в свой чер-
ный список его Южно-Кирин-
ское газоконденсатное место-
рождение на шельфе Сахалина. 
Американским компаниям за-
прещается поставлять обору-
дование для этого проекта, что 
ставит под вопрос не только его 
судьбу. Если освоение Южно-
Киринского будет остановлено 
и газ с него не поступит на СПГ-
завод «Сахалина-2», под угрозой 
может оказаться реализация 
и этого проекта, и стратегиче-
ское сотрудничество «Газпро-
ма» с англо-голландской Shell.

Американский правительст-
венный вестник Federal Register 
сообщил об очередном расшире-
нии санкций США против России. 
На этот раз в санкционный список 
впервые внесено конкретное ме-
сторождение — Южно-Киринское 
газоконденсатное на шельфе Охот-
ского моря (принадлежит «Газпро-
му» и входит в число блоков проек-
та «Сахалин-3»). До сих пор под санк-
циями была только добыча труд-
ноизвлекаемой нефти, нефти в Ар-
ктике и на шельфе на глубине свы-
ше 150 м (глубины Южно-Киринско-
го — 30–320 м). Расширение санк-
ций на месторождение США объяс-
нили тем, что, «как сообщалось, там 
находятся значительные запасы 
нефти». «Экспорт, реэкспорт и транс-
фер всех позиций, подлежащих экс-
портному контролю, для месторо-
ждения без предварительного полу-
чения лицензии от Бюро промыш-
ленности и безопасности (BIS), по 
мнению правительства США, содер-
жат риски нарушения санкций»,— 
отмечается в Federal Register.

«Значительных» доказанных за-
пасов нефти на Южно-Киринском 
нет: по данным госкомиссии по за-
пасам, там числится лишь 6 млн 
тонн нефти по С1 и С2 при 636 млрд 
кубометров газа по С1 и С2 и 97 млн 
тонн конденсата. Но формальным 
поводом для правительства США 
могло стать заявление главы Минэ-
нерго РФ Александра Новака, сде-
ланное в апреле. Тогда он объявил, 
что запасы нефти Южно-Киринско-
го по С1 и С2 — 464 млн тонн, но 
уже на следующий день глава Мин-
природы Сергей Донской уточнил, 
что коэффициент извлечения неф-
ти на месторождении — 0,1%, так 
что о масштабной добыче речи ид-
ти не может.

Впрочем, по сути мишенью но-
вых санкций является не нефтя-
ная, а газовая отрасль. Санкции 
распространяются на «конечных 
потребителей», таким образом, 
под ударом впервые оказался га-
зовый сектор и «Газпром» как по-
купатель оборудования для осво-
ения Южно-Киринского. До этого 
меры вводились против НОВАТЭ-
Ка (Минфин США 16 июля 2014 го-
да запретил предоставлять компа-
нии финансирование сроком бо-
лее чем на 90 дней), но речь шла 
о финансовых ограничениях, а не 
о поставках оборудования. По дан-
ным 

”
Ъ“, европейские страны при 

обсуждении санкций с Вашингто-
ном очень настаивали на том, что-

бы газовая сфера не была затрону-
та, поскольку опасались, что это 
может вызвать ответные меры Мо-
сквы. Теперь этот рубеж перейден 
(пусть и в отношении месторожде-
ния, поставки с которого в Европу 
никогда не планировались).

В отличие от НОВАТЭКа для «Газ-
прома» отсутствие западных креди-
тов не стало бы существенной про-
блемой. Но запрет США на продажу 
компании техники для подводно-
го бурения, аналогов которой нет 
в России, грозит остановкой осво-
ения Южно-Киринского. Месторо-
ждение планировалось запустить 
в 2019 году с выходом на пиковую 
добычу газа в 16 млрд кубометров 
в 2023–2024 годах. Пока там пробу-
рены шесть разведочных скважин, 
в дальнейшем разрабатывать его 
предполагалось с помощью под-
водных добычных комплексов как 
из-за большой глубины, так и из-за 
сложной ледовой обстановки. Тен-
дер на выбор поставщика оборудо-
вания не проводился, но, по дан-

ным 
”
Ъ“, им могла стать американ-

ская FMC Technologies, которая уже 
работает на соседнем Киринском 
месторождении газа. Аналогичное 
оборудование производят также 
Cameron и GE Subsea из США, а так-
же норвежская Aker.

Точечные санкции против Юж-
но-Киринского ставят под удар 
и стратегическое сотрудничест-
во «Газпрома» с англо-голландской 
нефтегазовой компанией Shell, ко-
торая в начале августа объявила, 
что обсуждает свое вхождение в «Са-
халин-3» (четыре шельфовых блока 
в Охотском море — Киринский, Ве-
нинский, Айяшский и Восточно-
Одоптинский). Остановка разработ-
ки Южно-Киринского ставит под 
вопрос и реализацию масштабного 
проекта «Газпрома» по расширению 
на 5 млн тонн СПГ-завода проекта 
«Сахалин-2». «Сахалин-3» должен 
был стать ресурсной базой для этой 
очереди завода, и «Газпром» уже до-
говорился о вхождении Shell в про-
ект, 18 июня компании подписали 

меморандум. Тогда же стороны до-
говорились об участии Shell в чрез-
вычайно важном для «Газпрома» 
проекте экспортного газопровода 
Nord Stream-2 и глобальном обмене 
активами. Вхождение Shell в про-
ект является ключевым для Nord 
Stream-2, а сама труба позволит «Газ-
прому» отказаться от транзита газа 
через Украину, чем недовольны как 
в Вашингтоне, так и в Брюсселе.

Изменятся ли теперь планы сто-
рон и параметры сделки, в ком-
паниях не комментируют. В Shell 
лишь отметили, что «взаимодей-
ствуют с релевантными государ-
ственными органами, чтобы дей-
ствовать в соответствии со всеми 
торговыми мерами и санкциями». 
«Мы продолжаем вести бизнес в РФ 
и ценим наши отношения с рос-
сийскими бизнес-партнерами»,— 
заявили там.

«Газпром» подобных заявлений 
не делал.
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Был Shell да вышел
Санкции США бьют по стратегическим партнерам «Газпрома»

Распространение санкций 
США на Южно-Киринское 
шельфовое месторожде-
ние способно создать  
серьезный барьер между  
«Газпромом» и Shell   
ФОТО ЮРИЯ СМИТЮКА / ТАСС

Минстрой России подготовил законо-
проект о субсидиарной ответственно-
сти государства по вкладам граждан, 
выбравших спецсчет для перечисле-
ния сборов за капремонт. Законопроект 
разрешает помещать средства на вы-
сокодоходные депозиты в 50 крупней-
ших банков страны, при этом Минстрой 
предполагает, что государство будет 
не просто страховать вклады на опреде-
ленную сумму, а возвращать в случае от-
зыва лицензий у банков все накопленные 
средства. Ранее Минфин возражал про-
тив этой схемы. Минстрой не обсужда-
ет бюджетные риски при создании мно-
гомиллиардного рынка гарантированных 
депозитов ЖКХ.

Судьба средств, собираемых с россиян на 
капитальный ремонт многоквартирных до-
мов, волнует не только самих плательщиков. 
В Минстрое предлагают дополнить Жилищ-
ный кодекс РФ статьей 175.1, где говорится 
о возможности создания в российских банках 
«специальных депозитов» для размещения на 
них взносов на капремонт, ранее собранных 
с граждан (текст законопроекта есть у 

”
Ъ“). По-

пуляризации депозитов должна способство-
вать другая принципиальная норма законо-
проекта — о «субсидиарной ответственности» 
государства в случае отзыва лицензии у банка, 

где был открыт депозит. В этом случае предла-
гается возвращать владельцам счетов все на-
копленные на них средства, а не только огово-
ренный лимит в системе страхования вкладов.

Отметим, что еще в апреле 2014 года Мин-
строй выступал за включение спецсчетов 
именно в систему страхования вкладов (это 
предложение поддерживала тогда и Феде-
ральная антимонопольная служба). Однако 
после претензий Минфина от идеи страховки 
через АСВ отказались. При этом в Минстрое 
заверяют, что механизм «субсидиарной ответ-
ственности» государства по подобным вкла-
дам не предусматривает правок федерально-
го или региональных бюджетов на предмет 
дополнительных расходов. «Если что-то слу-
чится с одним из 50 банков и у него отзовут 
лицензию, граждане должны пойти в суд, за-
тем получить исполнительный лист, по кото-
рому Минфин будет обязан найти деньги»,— 
считают в ведомстве.

В Минфине на запрос 
”
Ъ“ о том, в какой сте-

пени возможна реализация такой схемы, опе-
ративно ответить не смогли. Партнер компа-
нии «Яковлев и партнеры» Игорь Дубов счи-
тает, что Минфин будет против, но не видит 
противоречий в выбранной Минстроем схе-
ме компенсации в случае отзыва лицензии.

новости — с2

Капитальному ремонту 
готовят капитальную 
гарантию
Минстрой предлагает государству отвечать  
за сохранность накоплений граждан

Севастопольская «Единая Россия» воз-
ложила ответственность за «критиче-
скую социально-экономическую ситу-
ацию» в городе «на обе ветви власти». 
В нежелании искать «конструктивные 
решения» единороссы в своей резо-
люции обвинили сторонников спикера 
заксобрания Севастополя Алексея Ча-
лого. Заявление решено довести до ру-
ководства «Единой России». На пло-
щади Нахимова, где оппоненты главы 
правительства города Сергея Меняй-
ло  планировали 12 августа провести 
митинг, организован концерт группы 
 «Ласковый май».

Заявление по ситуации в городе политсо-
вет «Единой России» принял с участием гу-
бернатора Сергея Меняйло в закрытом ре-
жиме. Как заявил 

”
Ъ“ секретарь политсове-

та Борис Колесников, приглашение было 
направлено и члену политсовета Алексею 
Чалому, но он не пришел. Он был недосту-
пен для комментариев. Заявление политсо-
вета возлагает на «обе ветви власти» Севас-
тополя «ответственность за сложившуюся 
критическую социально-экономическую 
ситуацию в городе федерального значения». 
Поводом для резолюции стал митинг, кото-
рый на 12 августа запланировали критики 
правительства.

Единороссы выразили «крайнюю оза-
боченность» тем, что среди организаторов 

митинга оказались депутаты заксобрания 
и член Совета федерации от парламента ре-
гиона Ольга Тимофеева, которая считает-
ся соратником Алексея Чалого. Их осуди-
ли за нежелание «прибегнуть к поиску кон-
структивных решений». Всем членам «Еди-
ной России» политсовет запретил прихо-
дить на митинг, а Сергею Меняйло и Алек-
сею Чалому предписано «выступить с сов-
местным заявлением об отмене митинга». 
Какие санкции ждут единороссов в случае 
отказа исполнять решение, Борис Колес-
ников не уточнил. «Это решит политсовет. 
Но у нас скоро ротация членов политсове-
та. Те, кто пойдут против решения партии, 
думаю, будут первыми кандидатами на ро-
тацию»,— заявил он 

”
Ъ“. 

Конфликт между сторонниками господ 
Меняйло и Чалого был выведен на феде-
ральный уровень: политсовет решил про-
информировать генсовет «Единой России» 
о «критическом состоянии» в городе, а при-
нятые решения довести до секретаря генсо-
вета Сергея Неверова. Политолог Александр 
Форманчук считает, что кризис в городе мо-
жет потребовать вмешательства федераль-
ного центра, чтобы «выстроить партийную 
структуру 

”
Единой России“», и «придется 

что-то делать с неприятием Сергея Меняйло 
 севастопольцами».

новости — с3

Севастополь не может 
прийти к единству
В конфликт Сергея Меняйло и Алексея Чалого 
пришлось вмешаться «Единой России»

новости | В Архангельской области 
развернулась предвыборная борьба  
за Ненецкий автономный округ —3

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | В удаленных населенных пунктах упростят 
доступ к наркосодержащим обезболивающим —5

07  Слабый рубль 
не спас автопром 
Экспорт машин упал на 30%
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Переговоры по третьей программе помо
щи Греции близки к завершению, догово
ренность может быть достигнута уже на 
этой неделе, сообщили в Министерстве 
экономики страны. Для получения нового 
кредита Афины выполнили одно из основ
ных условий европейских кредиторов — 
формирование нового приватизационного 
фонда, в который переведут госактивы на 
€50 млрд. Фактически речь идет о том, что 
часть госэкономики страны будет 30 лет 
работать целевым образом для погаше
ния нового госдолга Греции. Жестких обя
зательств по продаже активов у фонда 
не будет, но он получит право на доходы 
от передаваемых в него акций компаний 
с возможностью их реинвестирования.

Греция в воскресенье возобновила пере-
говоры с кредиторами (ЕЦБ, МВФ и Европей-
ским механизмом стабильности) — они, по 
словам министра экономики страны Йоргоса 
Стафакиса, находятся в финальной стадии. В 
Афинах надеются договориться уже на этой не-

деле, чтобы Еврогруппа могла одобрить пара-
метры новой программы помощи (до €86 мл-
рд) до 18 августа, после чего греческому пар-
ламенту необходимо будет законодательно ут-
вердить весь список реформ на период ее дей-
ствия (20 августа Афинам предстоит выпла-
тить еще €3,4 млрд ЕЦБ). Из общей суммы кре-
дита «тройки» порядка €25 млрд должны пой-
ти на докапитализацию банков. Сами банки 
открылись еще 20 июля, но пока по перево-
дам за рубеж и снятию средств со счетов сохра-
няются ограничения (€420 в неделю).

Накануне власти страны договорились с 
кредиторами и о параметрах нового привати-
зационного фонда объемом €50 млрд — его 
формирование было одним из ключевых ус-
ловий «тройки» для возобновления перегово-
ров после того, как сами греки на референду-
ме высказались против жесткой бюджетной 
экономии. Активы, переведенные в фонд, 
должны стать своеобразным залогом под но-
вую программу помощи. Сначала Брюссель 
настаивал на размещении фонда в Люксем-

бурге, но в итоге он останется в Афинах. Фор-
мально управлять новой структурой будет 
греческое правительство, но под надзором 
Еврокомиссии.

В отличие от образованного еще в 2011 
году первого приватизационного фонда 
(Hellenic Republic Asset Development Fund, 
HRADF), новая структура не будет обязана 
продавать все поступившие в ее распоряже-
ние активы. Предполагается, что это будет не 
агентство по управлению имуществом, а су-
веренный инвестфонд, который сможет ре-
инвестировать доходы от активов. По сообще-
нию греческого агентства ANA—MPA, для по-
полнения нового фонда до планки в €50 мл-
рд уйдет 30 лет, в него будет переведен ряд го-
сактивов, акции госкомпаний, инфраструк-
турные объекты, недвижимость и, возможно, 
доходы от добычи углеводородов. Половина 
средств фонда будет использована как залог 
для рекапитализации греческих банков, еще 
четверть пойдет на выплату госдолга, остав-
шиеся средства — на инвестиции.

Отметим, что непосредственный доход от 
продаж греческих активов к 2018 году по пла-
ну Еврокомиссии должен составить всего 
€2,5 млрд. (МВФ оценивает его еще скромнее — 
в €1,5 млрд). Прежний фонд должен был за три 
года обеспечить поступления в объеме €6 млрд. 
Для сравнения, с 2011 года доходы от продажи 
активов составили €7,7 млрд (крупнейшие аук-
ционы — аэропорт Hellinikon и гослотерея). Все-
го же за это время под управление HRADF были 
переведены многочисленные участки земли (в 
том числе на островах), проекты в ЖКХ, десять 
портов, четыре десятка региональных аэро-
портов, почта, операторы связи, пакеты акций 
в банках (ALPHA, Piraeus Bank, National Bank). 
Сейчас на продажу выставлены в основном пор-
ты (включая крупнейший в Пирее) и объекты, 
оставшиеся после Олимпиады 2004 года. В ста-
дии подготовки к продаже — газовый импортер 
и дистрибутор DEPA, нефтеперерабатывающая 
HELPE и международный аэропорт Афин, а так-
же оператор электросетей ADMIE.

Татьяна Едовина

Кредиторы Греции получают долю в ее экономике
Афины согласовали условия работы нового фонда приватизации в €50 млрд

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 60,3

процента составили в июне 2015 года объемы российского импорта в денежном выраже-
нии в сравнении с июнем 2014 года — эти цифры в составе сводки о полугодовых внешнеторговых 
операциях РФ опубликованы Федеральной таможенной службой. Импорт в июне стабилизировался в 
первую очередь за счет роста ввоза из стран СНГ. Падение импорта глубже среднего за полугодие 
зафиксировано в десятке крупнейших контрагентов с Францией (53,3% сокращения за полугодие), Ук-
раиной (56%) и Южной Кореей (55,2%), меньше среднего — с США (35,9%) и Китаем (33,8%), наимень-
шее снижение экспорта в РФ в десятке ее крупнейших партнеров у Казахстана (26,3%). 54

57

60

63

66

Импорт в РФ

60,3 

I II III IV V VI

(в денежном выражении, % год к году)

МИРОВАЯ ТОРГОВЛЯ

Россия теряет,  
Корея приобретает

Основными выигравшими от об-
вального снижения цен на биржевые 
товары (commodities) в мире оста-
ются страны Азии, в первую очередь 
Южная Корея, тогда как главными 
пострадавшими от происходящего 
являются Россия, Нигерия и в мень-
шей степени Венесуэла — таковы 
основные выводы обновленного 
исследования по развивающимся 
рынкам компании Capital Economics 
(CapEc). Аналитики компании анали-
зировали влияние на макропоказате-
ли крупнейших развивающихся стран 
последнего «суперцикла» — общего 
снижения цен на commodities с нача-
ла 2012 года по середину 2015-го.

Для стран с более или менее 
современной моделью внешней 
торговли и курсообразования, кон-
статируют в CapEc, резкое снижение 
цен на экспорт влияет на динамику 
ВВП только косвенно — через изме-
нение баланса доходов крупнейших 

импортеров и экспортеров сырьевых 
товаров и продуктов их переработки. 
Кроме того, развивающиеся эконо-
мики нередко бывают и импорте-
рами, и экспортерами commodities 
(как, например, Бразилия), и резуль-
тат баланса потерь и приобретений 
конкретной экономики неочевиден.

Расчеты аналитиков не показы-
вают наличия «механической» связи 
между движениями цен на биржевые 
товары и динамикой годового ВВП 
в развивающихся странах. (CapEc 
не затрагивает потери моноэкс-
портирующих экономик стран Пер-
сидского залива, где такая связь 
довольно очевидна и вычислима). 
Основные проигравшие от «супер-
цикла» на рынке предсказуемы: 
это Россия и Нигерия, в меньшей 
степени Венесуэла (см. диаграмму), 
и июльские сокращения доходов от 
экспорта этих стран лишь усугубят 
эту картину. Бразилия, Южная 
Африка и Турция при этом почти 
не затронуты влиянием «суперци-
кла», а, например, Египет от него 
в целом выигрывает.

Наиболее интересен список 
выигрывающих в оценке CapEx. 
Экономика КНР не в числе лиде-
ров, в отличие от экономик Индии, 
Таиланда и  особенно Южной 
Кореи. По масштабам выигрыша 
их опережают лишь моноэкспортер 
Марокко, заметен также выигрыш от 
«суперцикла» Филиппин. CapEx также 
отмечает потери с 2012 года ненеф-
тяных экспортеров, Перу и Замбии, 
а также выигрыш стран Восточной 
Европы, импортирующих сырье в 
основном из СНГ,— Польши, Венг-
рии и Чехии, однако их приобретения 
по отношению с национальными ВВП 
несравнимы с южнокорейскими.

Дмитрий Бутрин
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С ЯНВАРЯ 2012 ГОДА  ПО ИЮЛЬ 2015 ГОДА, 
СОКРАЩЕНИЕ ЭКСПОРТА СРЕДНЕЕ (% ВВП В ГОД).

ПОТЕРИ И ПРИОБРЕТЕНИЯ РАЗВИВА-
ЮЩИХСЯ СТРАН ОТ СНИЖЕНИЯ ЦЕН 
НА БИРЖЕВЫЕ ТОВАРЫ

«Государство несет субсидиарную от-
ветственность по Сбербанку,— рассу-
ждает он.— Логично, чтобы оно отвеча-
ло в случае неприятных ситуаций и по 
спецсчетам, ведь это же не доброволь-
ные взносы: государство обязало гра-
ждан уплачивать взносы на капремонт и 
хранить эти средства в банках».

Идея субсидиарной ответственности 
государства, прописанная в законопро-
екте, может не облегчить, а наоборот — 
осложнить контроль за средствами, со-
бираемыми на капитальный ремонт: на-
личие законодательной гарантии возме-
щения может повысить риск возникно-
вения ситуации, когда такое возмеще-
ние потребуется. Тем не менее прези-
дент Ассоциации российских банков Га-
регин Тосунян называет предложения 
Минстроя «разумными», поясняя, что 
схема с депозитами обеспечит «защи-
щенность вкладов и их целевое исполь-
зование». По мнению господина Тосу-
няна, проценты по подобным вкладам 
будут сравнимы с депозитами физлиц. 
При этом эксперт выступает за расшире-
ние списка из 50 банков, поясняя: «Если 
будет более конкурентная среда, будут 
больше проценты и по вкладам».

Сейчас жители многоквартирных 
домов обязаны ежемесячно платить 
за капремонт (в рамках квартплаты). 
Деньги поступают в фонды региональ-
ных операторов или на специальные 
банковские счета. Отметим, что разме-
щать средства на банковских депози-
тах сейчас могут региональные фонды, 
но лишь по итогам тендеров, проведен-
ных региональными властями (в фев-
рале 2015 года в Фонде ЖКХ приводили 
данные о большинстве конкурсов, вы-
игранных ВТБ и Сбербанком). Гражда-
нам со спецсчетами Минстрой предла-
гает дать куда большую свободу: в част-
ности, открывать «специальные депо-
зиты» в любых банках из числа 50 круп-
нейших (с размером собственного ка-
питала не менее 20 млрд руб.). В зако-
нопроекте оговаривается, что доход от 
подобного вклада может быть потрачен 
только на нужды капремонта, при этом 
Минстрой предлагает запретить взы-
скивать с таких счетов средства через 
суд — если в иске не идет речь об опла-
те ремонтных работ.

Поправки к Жилищному кодексу 
РФ, обязывающие граждан платить за 
капремонт, были приняты в 2012 го-
ду, но новая система заработала в 2014 
году (до этого работы оплачивались 
Фондом содействия реформированию 
ЖКХ). Тарифы определяют местные 
власти. Скажем, на Сахалине сбор со-
ставляет 9,7 руб., в Ханты-Мансийске 
— 8,55–13,85 руб., в Санкт-Петербур-
ге — 2–3 руб., а в Московской области 

— 7,8 руб. с квадратного метра. Самый 
большой взнос (15 руб. с 1 кв. м) был 
установлен в Москве, что привело к удо-
рожанию услуг ЖКХ в столице с июля 
2015 года примерно на 20% и недоволь-
ству части жителей, в том числе инвали-
дов, не имевших скидок на уплату но-
вого сбора. Впрочем, столичная мэрия 
оперативно расширила список льготни-
ков: в него попали и инвалиды. Всего в 
2014–2015 году в России было собрано 
около 50 млрд руб. взносов за капре-
монт. В 2015 году в РФ запланирован ка-
премонт 30 тыс. многоквартирных до-
мов площадью 80 млн кв. м.

В законопроекте Минстроя говорит-
ся, что для перевода сборов за капре-
монт на «специальные депозиты» не-
обходимо решение общего собрания 
жильцов дома. В 87% домов в РФ (в Мо-
скве — в 78% случаев) собрания по пово-
ду взносов на капремонт вообще не про-
водились, и средства «молчунов» пош-
ли в региональные фонды. «Это гово-
рит о пока низкой культуре собственни-
ка»,— заявил 

”
Ъ“ глава Минстроя Миха-

ил Мень. В его ведомстве надеются, что 
новый порядок «повысит уровень само-
стоятельности и ответственности собст-
венников» жилья, а заодно поможет со-
хранить их средства от инфляции. «Мы, 
конечно, подталкиваем наших граждан 
к пути индивидуального спецсчета до-
ма, потому что он все равно более объек-
тивный, более прозрачный и более под 
контролем у граждан. А принцип реги-
онального оператора хорош для домов 
в более ветхом состоянии — это как со-
ветская касса взаимопомощи»,— заявил 

”
Ъ“ господин Мень.

Отметим, основная проблема схе-
мы, предложенной Минстроем,— бюд-
жетные риски, связанные с готовно-
стью банков размещать прогарантиро-
ванные средства депозитов более рис-
кованно, нежели в обычной ситуации 
без гарантий. Оценить объемы потенци-
альных рисков невозможно из-за прин-
ципиального отсутствия статистики по 
этому рынку, исходя из суммы сборов на 
2015 год, реальные риски бюджета за год 
составляют несколько миллиардов ру-
блей в год. В практике РФ Минфин еже-
годно закладывает в федеральный бюд-
жет средства, которые предположитель-
но потребуются на исполнение проиг-
ранных государством исков. В случае со 
спецдепозитами дополнительной про-
блемой является быстрое накопление 
объема неявных гарантий без формиро-
вания бюджетом соответствующего ре-
зерва доходов — ведь не предполагает-
ся, что со спецдепозитов ЖКХ будет взы-
маться, как в случае с АСВ, какая-то пла-
та за страховку.

Александр Воронов,  
Вячеслав Козлов,  
 Дмитрий Бутрин

Капитальному ремонту 
готовят  
капитальную гарантию

Опубликовано постановление 
Белого дома о создании пра
вительственной комиссии по 
импортозамещению — первое 
заседание комиссии состоит
ся завтра. Основной целью ко
миссии будет реализация за
кона №249 от 13 июля 2015 
года, устанавливающего осо
бый порядок закупок для инве
стпроектов, призванных обой
ти санкционные ограничения 
на экспорт в РФ оборудования. 
Комиссия в рамках своей рабо
ты будет согласовывать и не
публичные госзакупки.

Опубликовано постановление 
правительства №785 от 4 августа 
2015 года, описывающее цели и 
задачи комиссии Белого дома по 
импортозамещению и положе-
ния о ее работе. Сама комиссия, 
которую возглавил премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев, впер-
вые соберется 11 августа. Вопреки 
названию, которое в принципе 
позволяет новой структуре Бело-
го дома заниматься почти неопре-
деленно широким кругом вопро-
сов, задачи комиссии, как следу-
ет из положения, будут достаточ-
но узкими — это преимуществен-
но реализация положений закона 
№249, вступающего в силу через 
два дня после заседания.

Напомним, закон №249 по-
правками к законам о федераль-
ной контрактной системе (44-ФЗ) 
и о закупках госкомпаний (223-
ФЗ) предполагает особый поря-
док планирования и осуществле-
ния закупок по группе товаров и 
услуг, в отношении которых при-
нято решение о стимулировании 
их российского производства, 
а также по двум группам инвес-
тпроектов — реализуемых при го-
споддержке и/или госструктура-
ми, а также призванных снизить 
зависимость экономики РФ от им-
порта. Напрямую в соответствую-
щих текстах правовых актов это 
не указано, но речь идет о двух пе-
ресекающихся группах объектов 
импортозамещения — одна из 
них составлена товарами и услу-
гами, которые подпали под секто-
ральные санкции США, ЕС, Япо-
нии и Канады против РФ, вторая 
— группа товаров, зависимость от 
импорта которых правительство 
России в среднесрочной перспек-
тиве намерено снизить или лик-
видировать. Очевидно, что во вто-
рой группе будет в основном им-
портируемая продукция, на ко-
торую могут быть в перспективе 

расширены западные санкции, 
во всяком случае, комиссия будет 
утверждать по представлению за-
казчиков единые «перечни пер-
спективных потребностей про-
дукции машиностроения, необ-
ходимых для реализации инвес-
тпроектов», поддерживаемых ра-
ботой комиссии Белого дома.

Реестр инвестпроектов также 
будет утверждаться комиссией. 
Критерием возможности поме-
стить отдельные виды оборудова-
ния в этот перечень является его 
необходимость для реализации 
заявленного инвестпроекта сто-
имостью выше 10 млрд руб., ре-
ализуемого или госкорпорация-
ми и госкомпаниями с долей вла-
дения РФ более 50% («Газпром», 
«Роснефть», «Транснефть», РЖД и 

т. д.), или на средства ВЭБа, или 
под госгарантии. Комиссия будет 
выступать в двух ипостасях: с ней 
согласовываются закупки из ут-
вержденных перечней за преде-
лами России, включая цены та-
кой закупки (и она вправе запре-
тить такие закупки), она же, по су-
ществу, принимает меры по под-
держке производства такого обо-
рудования в стране.

Наиболее же интригующей ча-
стью постановления является воз-
можность выведения конкретной 
госзакупки в рамках инвестпро-
екта из информсистемы госза-
купок: такие закупки под контр-
олем госкомиссии не будут со-
ставлять гостайны, но не будут и 
обнародоваться. Неизвестно, на-
мерен ли Белый дом таким обра-
зом делать непрозрачными дейст-
вия госсектора по непосредствен-
ному уходу от санкций или же за-
щищать работу по созданию и за-
купке оборудования для замеща-
ющих производств.

Дмитрий Бутрин
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13 сентября в Архангельской об-
ласти пройдут выборы губерна-
тора. После долгого перерыва 
архангельского главу будут вы-
бирать и жители Ненецкого ав-
тономного округа (НАО). Кро-
ме специфичности округа вы-
боры в «матрешечном» субъек-
те осложняются тем, что жите-
ли из числа коренного населения 
воспринимают их как посягатель-
ство на губернатора автономии 
Игоря Кошина, которого избра-
ли в прошлом году. На встречах 
с оленеводами и жителями отда-
ленных районов ему приходит-
ся объяснять, что это за выборы, 
и разъяснять, что времена вра-
жды с Архангельской областью 
остались в прошлом.

«А что, Кошин не справился и 
мы другого уже избираем? Приле-
тали же в прошлом году»,— удив-
ленно ответили на вопрос 

”
Ъ“ о том, 

за кого будут голосовать на выбо-
рах 13 сентября, оленеводы в тун-
дре в 30 км от поселка Амдерма, ку-
да почти три часа лета на вертолете 
из Нарьян-Мара. Не знал про выбо-
ры и бригадир оленеводов, замести-
тель председателя СПК «Путь Ильи-
ча» Иван Легойский. Разобравшись, 
что речь идет о выборах архангель-
ского главы, он сказал: «Я не сторон-
ник дележа Архангельской области 
и Ненецкого округа — все мы жи-
вем в России». «Пошел слух, что вы 
уезжаете в Москву, но мы вас только 
выбрали»,— жители поселка Крас-
ное связали новые выборы с ухо-
дом с поста Игоря Кошина. «Я об-
ещал отработать весь срок, 13 сентя-
бря мы выбираем главу Архангель-
ской области. Вы, наверное, забы-
ли, до 2003 года участвовали в его 
выборах»,— сказал ненецкий глава.

«Нас отучили от выборов главы 
Архангельской области, а сейчас за-
ново приучают. НАО живет самодо-
статочно, связи с областью ослабе-
ли, отсюда и отношение людей: за-
чем они нам нужны, если мы мо-
жем прожить и без них»,— объяс-
нила 

”
Ъ“ прилетевшая в тундру вме-

сте с губернатором на День оленя 
мэр Нарьян-Мара, член КПРФ Тать-
яна Федорова. «Надеемся, что Игорь 
Викторович (Кошин.— 

”
Ъ“) разъяс-

нит, зачем жителям НАО два раза хо-
дить на выборы»,— сказали 

”
Ъ“ в 

окружении архангельского губер-
натора Игоря Орлова. Господин Ко-
шин признает, что «люди путают, 
где какие выборы, надо встречаться 
и объяснять, что происходит». В его 
окружении не скрывают, что у «жи-
телей НАО разрыв шаблона — од-
ного губернатора избрали, теперь 
изберут другого, а кто будет глав-
ный?». «Наша концепция: есть два 
партнерских региона, которые за-
ключили договор о разграничении 
полномочий, и два равноценных гу-
бернатора»,—рассказали соратники 
губернатора. Игорь Кошин и прие-
хавший с визитом в НАО Игорь Ор-
лов это всячески подчеркивали. На 
встрече с коллективом тепличного 
комбината «Солнышко» господин 
Орлов сообщил, что «система отно-
шений, которая сложилась между 
областью и округом, наиболее раз-
умная». «До договора все бурлило, а 
сейчас все тихо»,— добавил Игорь 
Кошин. Экс-губернатор НАО, быв-
ший глава «Архангельскгеолдобы-
ча» Алексей Баринов считает, что 
сепаратистские настроения в окру-
ге по отношению к области зависе-

ли от позиции руководства: «Это Бу-
тов (экс-губернатор.— 

”
Ъ“) приду-

мал, чтобы изображать себя защит-
ником жителей округа, нынешнему 
руководителю это ни к чему, он без 
этого поможет Орлову». «Так и бы-
ло с сепаратизмом,— подтверждает 
господин Кошин.— Бутов позицио-
нировал себя как 

”
я свой“, у нас всё 

хотят отобрать, а я ничего не отдам. 
Это был способ удержать власть». В 
окружении губернатора признают, 
что главная задача на выборах — 
преодолеть негатив по отношению 
к Архангельской области, ей в НАО 
нарисован «образ захватчика», кото-
рый хочет отобрать «несметные бо-
гатства округа».

В одном из самых богатых реги-
онов РФ (см. справку) в силу специ-
фичности региона, который мест-
ные называют Ненецкий аномаль-
ный округ, лобовая агитация не 
проходит. «Чиновников привозят, а 
врачей не можете привезти»,— бро-
сается с гневной тирадой к двум гу-
бернаторам в амбулатории поселка 
Красное местная жительница. «Как 
вы себе это представляете, взять че-
ловека в чемодан положить и при-
везти?» — удивляется такому стилю 
общения господин Орлов. Градус 
дискуссии сбивает Игорь Кошин, со-

общивший, что округ предоставля-
ет врачам жилье, зарплата 100 тыс., 
но проблема с узкими специалиста-
ми есть: «Нам очень сложно сделать 
мировой медицинский центр в на-
селенном пункте в тундре». «Банка 
у нас нет!» — продолжает житель-
ница Красного. «Нет, а почему?! По-
тому что из полутора тысяч жите-
лей никто не хочет идти операцио-
нистом в банк за 25 тыс.»,— отвеча-
ет ненецкий губернатор. «Это прав-
да, но у нас пособия по безработи-
це больше»,— вступил в разговор 
местный житель. «Я могу и на фер-
му пойти корову доить, и сесть на 
кассу деньги выдавать, но давайте 
людей на ферму и в сбербанк выби-
рать из числа жителей»,— предло-
жил Игорь Кошин.

В его окружении объяснили, что 
необходимо вести архангельско-
го губернатора не как «верховного 
главнокомандующего, а как партне-
ра, готового решать проблемы НАО». 
На встречах в округе Игорь Орлов не 
скрывал, что ему все тут в новинку. 
В теплице «Солнышко» господин Ко-
шин объяснял, что есть задача пол-
ностью обеспечить округ «огурца-
ми, томатами и зеленью», «Привоз-
ное — это хорошо, но должно быть 
свое»,— считает он. Говоря о дотаци-
ях, ненецкий губернатор объяснил, 
что в условиях Крайнего Севера эко-
номика в чистом виде не работает. В 
чуме оленеводов председатель сове-
та Ненецкого окружного союза по-
требительских обществ, депутат за-
конодательного собрания Наталья 

Кардакова пожаловалась, что жите-
ли не хотят собирать морошку: «Уже 
300 руб. закупочная цена, все равно 
не сдают!» В СПК «Харп», напротив, 
рассказали об успешном опыте им-
портозамещения: предприятие не 
только заготавливает мясо оленя, но 
и солит оленьи шкуры.

«Единая Россия» никак в кампа-
нии не упоминается. «Мы уходим 
от политической составляющей»,— 
сказали в окружении губернатора. 
Алексей Баринов считает, что ре-
зультат архангельского главы в НАО 
будет зависеть от позиции Игоря Ко-
шина. То же самое говорят и депу-
таты. «Надо формировать такие ус-
ловия, чтобы настроения противо-
стояния (между областью и окру-
гом.— 

”
Ъ“) исключить из нашей 

жизни»,— сказал 
”
Ъ“ Игорь Орлов, 

отметив, что его устроит любой ре-
зультат больше 50%. В его окруже-
нии пояснили, что «догнать и пе-
регнать Кошина (на выборах в 2014 
году он получил 76,7%.— 

”
Ъ“) цели 

нет, главное — легитимная победа». 
Депутат архангельского законода-
тельного собрания от НАО Матвей 
Чупров отметил, что на основании 
личных отношений двух губернато-
ров были быстро решены пробле-
мы, которые тормозили развитие 
двух субъектов, и это должно ска-
заться на результате. А шаман Коля 
сказал 

”
Ъ“, что ему не до выборов: 

«Еду в Москву, пригласили в Центро-
банк рубль спасать».

Мария-Луиза Тирмастэ,  
Нарьян-Мар—Амдерма

Ненецкий аномальный округ
Оленеводы и рыбаки запутались в выборах

Демократическая коалиция на 
базе партии ПАРНАС не сможет 
принять участие в выборах ни 
в одном из заявленных регионов. 
В субботу костромской избирком 
отказал партии в регистрации на 
выборах в законодательное со-
брание. В ПАРНАС заявили, что 
обжалуют это решение. Эксперт 
считает, что шанс на успех ми-
нимален. В администрации пре-
зидента предложили дождаться 
 решения ЦИКа по жалобам.

Решение о том, что демкоалиция 
не сможет участвовать в выборах в Ко-
стромскую облдуму, избирком при-
нял единогласно: недействительны-
ми признано более 11% подписей 
при максимально допустимом бра-
ке 10%. Партия сдала 3009 подписей, 
2663 признаны достоверными, до ре-
гистрации ей не хватило 75. Вердикт 
избиркома ПАРНАС собирается обжа-
ловать в ЦИКе, сообщил 

”
Ъ“ зампред 

партии Илья Яшин. «75 подписей — 
это очень мало. Большинство подпи-
сей были забракованы по совершен-
но нелепым основаниям. Например, 
комиссия могла прочитать отчество 
Васильевна как Ванильевна. Несколь-
ко листов подписей забраковали за 
то, что имя сборщика прочитали не 
как Мария, а как Марие. То есть спе-
цифика почерка трактовалась как на-
рушение закона»,— рассказал госпо-
дин Яшин. По его словам, «практика 
показывает, что подобные претензии 
региональных комиссий в ЦИКе зача-
стую удается отбивать».

Демкоалицию устранили от уча-
стия в парламентских выборах во 
всех четырех регионах, где она выд-
винулась. В Новосибирской области 
избирком также снял партию по под-
писям, большинство из которых не 
прошли проверку по базе УФМС (не-
достоверными признали 12%). Реше-
ние комиссии подтвердил ЦИК, ссы-
лаясь на экспертизу подписей, прове-
денную ФСБ. Члены штаба с 27 июля 
держали голодовку, один из ее участ-
ников, кандидат в законодательное 
собрание Сергей Бойко, попал в ре-
анимацию. В субботу партийцы пре-
кратили голодовку по просьбе пред-
седателя ПАРНАС Михаила Касьянова 
и лидера незарегистрированной Пар-
тии прогресса Алексея Навального. 
Глава штаба Леонид Волков признал, 
что «требования голодовки (проверка 
подписей по актуальной базе УФМС, 
признание недействительной справ-
ки, выданной ведомством.— 

”
Ъ“) не 

выполнены». В Магаданской обла-
сти избирком забраковал 22% подпи-

сей ПАРНАС — в большинстве случа-
ев графологи заподозрили «рисовку». 
Как сообщил 

”
Ъ“ лидер магаданского 

списка Георгий Албуров, недействи-
тельными признали и подписи, кото-
рые собирал он и глава штаба Дмит-
рий Крайнев. Жалобу на действия ма-
гаданской комиссии ЦИК еще не рас-
смотрел. В Калужской области демко-
алиция не стала сдавать собранные 
подписи, так как более 2,5 тыс. ав-
тографов (из 6 тыс.) были признаны 
штабом «подозрительными». В пар-
тии объяснили, что «столкнулись с 
беспрецедентной спецоперацией по 
внедрению в штаб организованной 
группы изготовителей фальшивых 
подписей».

Теоретически шанс восстановить-
ся на выборах есть, но, считает поли-
толог Александр Кынев, этот шанс ми-
нимален. По его мнению, главное для 
оппозиции сейчас — «не уходить в 
бойкот»: «Надо сохранить себя и свой 
политический капитал, который, без-
условно, есть».

В администрации президента (АП) 
предложили пока не ставить точку в 
перспективах кандидатов от демкоа-
лиции, дождавшись решения ЦИКа 
по жалобам. К середине недели «на-
ступит определенность». Собеседник 

”
Ъ“ отметил, что в разных регионах, 

где выдвинулась демкоалиция, ситу-
ация неоднородная: где-то она требу-
ет дополнительной проверки, а где-то 
уже видны «грубые ошибки».

Действительно неприятной в АП 
считают ситуацию, сложившуюся на 
выборах омского губернатора, где 
кандидату от КПРФ Олегу Денисен-
ко избирком отказал в регистрации 
из-за двух «двойных» подписей муни-
ципалов (

”
Ъ“ писал об этом 8 августа). 

«Ситуация в Омске неприятна. Если 
губернатор принимает решение ид-
ти на выборы, он должен быть уверен 
в том, что способен победить любо-
го кандидата. Если этой уверенности 
нет, он должен понять это и не про-
сить у президента о доверии»,— ска-
зал 

”
Ъ“ источник в АП. Собеседник не 

исключил, что губернатор Виктор На-
заров перестраховывается, и в этой 
ситуации КПРФ должна довести дело 
до Верховного суда (сейчас дело рас-
сматривает областной суд). «Есть все 
юридические предпосылки, чтобы 
Денисенко был возвращен на выбо-
ры»,— считает он, отметив, что госпо-
дин Денисенко — взвешенный чело-
век и в дальнейшем еще может иметь 
перспективы в системе власти.

Антон Фейнберг,  
Ирина Нагорных

У демкоалиции  
выборов нет
Ее подписи забраковали  
в последнем регионе
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По сведениям ”Ъ“, на этой неделе  президент 
подпишет поручения о развитии некоммер-
ческих организаций по итогам июньской 
встречи с Общественной палатой (ОП). Как 
ожидают в ОП, поручения положительно ре-
шат вопрос о поддержке социально ориенти-
рованных НКО (СО НКО), в том числе о предо-
ставлении им льгот. Управление внутренней 
политики президента РФ (УВП) создает экс-
пертную рабочую группу по работе с СО НКО. 

Как ожидают в ОП, на этой неделе Владимир 
Путин подпишет поручения по итогам его встре-
чи с членами ОП, прошедшей 23 июня. От прези-
дента ждут мер поддержки СО НКО: создания еди-
ного госреестра таких организаций, предоставле-
ния льготных ставок аренды, упрощенной реги-
страции и т. д. Источники в ОП утверждают, что 
все это нашло отражение в проекте поручений, 
который лег на стол президента. «Да, мы надеем-
ся на это. Если Владимир Путин поддержит наши 
инициативы, уверен, что до конца года они полу-
чат законодательное закрепление»,— сказал гла-
ва ОП Александр Бречалов.

3–4 ноября в столице пройдет ежегодный фе-
деральный форум НКО, приглашение на кото-
рый будет направлено Владимиру Путину. В 2014 
году он его принял и посоветовал в течение года 
широко обсудить, действительно ли НКО нужны 
льготы. Планы развития некоммерческого сек-
тора ОП обсудила на окружных форумах НКО. 

В августе пройдет форум в Уральском федераль-
ном округе и форум, посвященный столичным 
НКО,— в Москве. В столице, по данным ОП, в от-
личие от других регионов, отсутствует прозрач-
ная система выделения грантов и субсидий, что 
не позволяет даже собрать статистику. Так, со-
гласно исследованию, которое проведено специ-
алистами ОП, за 2014 год регионы в целом выде-
лили на поддержку НКО 3,63 млрд.руб., а в 2015-
м — 2,62 млрд руб. При этом эксперты не обна-
ружили прямой зависимости между бюджет-
ной обеспеченностью и объемом помощи НКО. 
К примеру, лидером в Центральном федераль-
ном округе стала Воронежская область (89,8 млн 
руб.— 104 НКО), а Белгородская область выдели-
ла всего 503,7 тыс. руб.— 8 НКО.

Федеральные органы власти создают органи-
зационные структуры для стимулирования СО 
НКО, в том числе для наблюдения за тем, как ра-
ботают с «третьим сектором» в регионах. Экс-
пертная рабочая группа, занятая этой пробле-
матикой, в ближайшее время будет создана при 
УВП. Она же, в случае необходимости, займется 
законодательной проработкой поручений пре-
зидента. В нее войдут представители УВП, глав-
ного правового управления, Госдумы, ОП, пред-
ставители НКО и десять гражданских активистов 
из совета НКО-смены лагеря «Территория смы-
слов». Проектам, подобным тем, которые акти-
висты представили на НКО-смене лагеря, Росмо-

лодежь и Роспатриотцентр начнут оказывать ре-
гулярную методическую поддержку на базе со-
здаваемого сервисного центра.

«Третий сектор может взять на себя любые со-
циальные полномочия государства, в которых эф-
фективно проявит себя, а мы в этом поможем»,— 
сказал первый замглавы администрации прези-
дента Вячеслав Володин, выступая в субботу пе-
ред молодыми специалистами некоммерческо-
го сектора и будущими социальными работника-
ми в молодежном лагере 

”
Территория смыслов“. 

Он подчеркнул, что государство готово поделить-
ся частью социальных обязательств с граждан-
скими активистами, которые способны некото-
рые социальные задачи решать лучше и дешевле, 
чем бюрократия.

При этом, согласно официальной позиции, 
НКО, действующие в сфере политики, остаются 
вне приоритетов поддержки, которую готовят 
власти. Руководитель благотворительного фон-
да Геннадия и Елены Тимченко Мария Морозова 
(Геннадий Тимченко — член совета директоров 
ОАО «Новатэк», состояние $10,7 по версии Forbes) 
отметила: «Нигде в мире государство не может по-
зволить себе тянуть весь груз проблем в одиночку. 
Государство повернулось к некоммерческому сек-
тору лицом и протягивает руку помощи. При этом 
оно вправе определять приоритеты, по которым 
осуществлять поддержку».

Ирина Нагорных

Социально ориентированные НКО  
помогут государству «тянуть груз проблем»
«Третьему сектору» готовят систему стимулов

Решение регионального политсо-
вета может быть попыткой губерна-
тора «заручиться поддержкой цент-
ра», считает политолог Михаил Ви-
ноградов: «И у него, и у федераль-
ных властей общий интерес: чтобы 
из Крыма и Севастополя не поступа-
ло плохих новостей».

Сегодня суд Ленинского района Се-
вастополя должен рассмотреть иск на 
решение правительства города о за-
прете митинга на площади Нахимова 
12 августа, рассказал 

”
Ъ“ один из его 

организаторов, глава общественной 
организации «Золотое сечение» Иван 
Комелов. Акцию против действий ис-
полнительной власти, в частности «ха-
отичной застройки», власти Севасто-
поля предписали перенести с площа-
ди Нахимова на мыс Хрустальный. За-
мглавы департамента внутренней по-
литики правительства Севастополя 
Алексей Бахромеев заявил 

”
Ъ“, что 

площадь «не рассчитана на такое боль-
шое количество людей» (23 февраля 
2014 года во время «Крымской весны» 
на этой площади прошел 30-тысяч-
ный митинг), а митингующие будут 
«мешать проходу граждан на катера», 
которые соединяют центр Севастопо-
ля с северной частью города. В суббо-

ту же выяснилось, что на 12 августа на 
площади Нахимова назначен концерт 
группы «Ласковый май», ее продюсер 
Андрей Разин заявил, что «еще месяц 
назад договорился с губернатором».

Борис Колесников заявил, что ми-
тинг в Севастополе создает «преце-
дент ультимативного разговора с влас-
тью», а это «недопустимо». Депутат зак-
собрания Татьяна Щербакова заявила 

”
Ъ“, что депутаты «долго» действовали 

в рамках своих полномочий. В качест-
ве примера она привела попытки зак-
собрания остановить передачу земли 
байк-клубу «Ночные волки» и строи-
тельство в прибрежной зоне. «Но на-
ши шаги игнорируются. Поэтому мы 
решили показать митингом, что это не 
просто мнение нескольких депутатов 
(организаторами выступают также де-
путаты Вячеслав Горелов, Юрий Круг-
лов, Александр Караваев.— 

”
Ъ“)»,— от-

метила госпожа Щербакова.
Накануне заседания политсовета 

инициативная группа начала сбор 
подписей под обращением к Влади-
миру Путину. Палатки стоят в вось-
ми точках. Инициаторы просят пре-
зидента «создать эффективный меха-
низм управления Севастополем».

Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Максим Иванов

Севастополь не может 
прийти к единству

Д О С Ь Е С О Ц И А Л Ь Н О - Э К О Н О М И Ч Е С К О Е  П О Л О Ж Е Н И Е  Н Е Н Е Ц К О Г О  А О

Ненецкий автономный округ занимает площадь 176,8 тыс. 
кв. км (20-е место в России, 1,03% от территории страны). 
Население на 1 января 2015 года — 43 373 человека 
(последнее, 85-е место). В рейтинге субъектов РФ с наименьшим 
количеством умерших на тысячу человек за первый квартал 2015 
года НАО делит 7-е место с Чукотским АО (9,9 человека), в рейтинге 
по рождаемости занимает 12-е место (15,2 человека на тысячу 
жителей). По уровню естественного прироста населения 
у округа 9-е место по стране.

Среднемесячная зарплата по итогам первого квартала 2015 года 
составила 65 726 руб. (3-е место), средняя пенсия — 18 897 руб. 
(3-е место). Доля населения с доходами ниже прожиточного 
минимума в 2014 году была 9% (такое же значение зафикси-
ровано в Москве). На 1 июля 2015 года в НАО зарегистрировано 
334 безработных (1,5% от экономически активного населения).

По итогам 2013 года округ занимал 1-е место в РФ по объ-
ему ВРП на душу населения (4,003 млн руб.), по совокупному 

объему — 62-е место (171,7 млрд руб.). В 2014 году расходы респу-
бликанского бюджета составили 15,6 млрд руб., доходы — 15,1 млрд 
руб., в том числе трансферты из федерального бюджета — 2,9 млрд 
руб. Индекс промышленного производства по итогам 2014 
года составил 105,8% (16-е место по росту среди субъектов РФ).

Ненецкий АО — самостоятельный субъект РФ, при этом однов-
ременно является составной частью Архангельской области. 5 июня 
2014 года стороны подписали Договор о взаимодействии 
при осуществлении полномочий, по которому Архангельская 
область передала НАО все государственные полномочия, 
которые она осуществляла в округе с января 2008 года. В частности, 
в доход окружного бюджета теперь частично идут посту-
пления от федеральных налогов и сборов, собираемых 
на территории НАО. Ожидаемые поступления бюджета округа 
от федеральных налогов и сборов в 2015 году — 4,8 млрд руб., 
в 2016-м — 5,1 млрд руб.

Михаил Малаев

Его поздравляет заместитель предсе-
дателя Совета федерации Герой Рос-
сии Юрий Воробьев:
— Уважаемый Алексей Константино-
вич! Примите искренние поздравле-
ния с днем рождения. Сложные зада-
чи, которые ежедневно встают перед 
вами, требуют высокой работоспо-
собности, эрудиции, целеустремлен-
ности и ответственности за прини-
маемые решения. Ваши высокие 
профессиональные качества, внима-

тельное и уважительное отношение 
к людям служат прочной основой 
для плодотворной деятельности, на-
правленной на укрепление россий-
ской государственности.

Уверен, ваша сила духа и неисся-
каемая энергия и в дальнейшем бу-
дут способствовать проведению мас-
штабной законотворческой работы. 
Желаю вам крепкого здоровья, но-
вых достижений и неизменной под-
держки родных и близких людей!

Сегодня исполняется 61 год  
председателю комитета Госдумы  
по международным делам  
Алексею Пушкову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

с1

Игорю Кошину (слева) 
в короткий срок надо настроить 
жителей НАО на новую волну, 
чтобы они проголосовали 
за Игоря Орлова (справа)   
ФОТО АНТОНА ТАЙБАРЕЯ
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В минувшую субботу ве- 
чером над Истринским  
водохранилищем в Под-
московье столкнулись  
гидросамолет Cessna 206 
и вертолет Robinson 44. 
Обе машины, в которых  
в общей сложности нахо-
дились девять человек,  
в том числе трое детей, 
рухнули в воду и затонули. 
Спасти никого не удалось. 
По предварительным дан-
ным, причиной аварии 
стала ошибка в пилотиро-
вании одного из летчиков.

Катастрофа произошла 
примерно в 20:20 на глазах 
у многочисленных отдыха-
ющих. Совершавший прогу-
лочный полет легкомотор-
ный Cessna 206, на борту ко-
торого находилось пять чело-
век, включая двоих детей, на-
чал набирать высоту, когда 
на пути у него оказался вер-
толет Robinson 44. По словам 
очевидцев, гидроплан задел 
винт вертолета, после чего 
обе машины рухнули в воду 
с высоты несколько десятков 
метров примерно в полуки-
лометре от берега и затонули.

На место немедленно при-
были полицейские, экипа-
жи скорой помощи и специ-
алисты МЧС. Первые оцепи-
ли территорию, необходи-
мую для работы спасателей, 
а те приступили к поиску по-
терпевших. Вскоре выясни-
лось, что затонувшие маши-

ны находятся на глубине 13 
метров. Довольно быстро по-
ступила информация, что на 
борту вертолета находились 
четыре человека, в том числе 
один ребенок.

Первой спасатели нашли 
пассажирку-девочку, которая, 
видимо, упала на воду еще 
при падении машин. Несмо-
тря на все усилия медиков, 
спасти ее не удалось. По состо-

янию на вчерашний вечер из-
под воды были извлечены те-
ла еще семи погибших, в том 
числе обоих пилотов, один ре-
бенок пока числится пропав-
шим без вести. Всего в спаса-
тельной операции были за-
действованы несколько де-
сятков специалистов, а также 
полтора десятка единиц спец-
техники. Вчера вечером уда-
лось поднять на поверхность 
хвостовую часть вертолета.

Вчера на месте происшест-
вия работали сотрудники Мо-
сковского межрегионально-
го следственного управления 
на транспорте (ММСУТ) СКР. 
Они возбудили дело по ч. 3 

ст. 263 УК РФ (нарушение пра-
вил безопасности движения 
воздушного транспорта, по-
влекшее по неосторожности 
смерть двух и более лиц). По 
некоторым данным, уже про-
ведены обыски и изъяты не-
обходимые следствию доку-
менты на аэродроме Черно-
головка, где базировался ги-
дроплан Cessna U-206F (бор-
товой номер RA-67523). Так-
же ведутся допросы многочи-
сленных свидетелей аварии. 
Основной версией ЧП следо-
ватели пока считают ошибку, 
допущенную при управле-
нии воздушным судном од-
ним из пилотов. «Следствие 

рассматривает все версии. 
Приоритетная пока ошибка 
пилотирования»,— сказала 
представитель ММСУТ СКР 
Татьяна Морозова.

Как стало известно, част-
ным гидросамолетом управ-
лял опытный пилот Миха-
ил Ермольчев, владелец суд-
на Вячеслав Дьяченко вчера, 
по некоторым данным, нахо-
дился за границей. За штурва-
лом вертолета был его владе-
лец, в прошлом чемпион ми-
ра по парапланерному спор-
ту Вадим Бахтияров. Отправ-
ляясь в последний полет с 
площадки Лечищево, он уве-
домил диспетчеров о взлете 
и предоставил план полета. 
Пилот же Сessna, стартовав-
ший с площадки Шевлино, о 
своем вылете диспетчерским 
службам не сообщал.

Как говорят некоторые 
свидетели, гидросамолет 
поднимался в воздух тяже-
ло, словно перегруженный. 
Сблизившись с вертолетом, 
по словам очевидцев, само-
лет не успел увернуться. Экс-
перты не исключают, что пи-
лот гидроплана при трудно-
стях с маневрированием мог 
к тому же не учесть неизбеж-
ного воздействия вихревых 
потоков воздуха, создавае-
мых винтом вертолета. Впро-
чем, какие-либо выводы мож-
но будет сделать только после 
технической экспертизы.

Алексей Соковнин

Самолет налетел на вертолет
Прогулочные полеты над Истринским водохранилищем закончились катастрофой

Жюри присяжных в федераль-
ном суде Восточного округа шта-
та Виргиния признало бывшего 
советского офицера Ирека Хами-
дуллина виновным в террористи-
ческой деятельности, которая, 
в частности, заключалась в уча-
стии в боевых операциях на сто-
роне движения «Талибан». Де-
зертировавшему из советской 
армии Хамидуллину грозит нака-
зание вплоть до смертной казни. 
Впрочем, еще в начале процес-
са прокурор заявлял, что такого 
приговора требовать не будет.

Бывший офицер советской армии 
Ирек Хамидуллин стал первым ино-
странным боевиком, доставленным 
для суда на американскую террито-
рию. Это обстоятельство дало повод 
окружному судье Генри Хадсону за-
явить, что процесс оказался очень 
сложным — председательствующий 
не нашел прецедентов по 60% обви-
нений в адрес россиянина.

55-летний уроженец Набережных 
Челнов был ранен во время нападе-
ния на афганский пограничный пост 
провинции Хост в 2009 году и захва-
чен правительственными войсками. 
Как выяснилось в ходе расследова-
ния, Ирек Хамидуллин был коман-
диром танка в составе ограниченно-
го контингента советских войск в Аф-
ганистане. В начале 1980-х он дезер-
тировал и примкнул к моджахедам, 
получив имя Ирек Хамидулла. В 1999 
году он создал боевую группу, в кото-
рую вошли 17 сторонников между-
народной экстремистской организа-
ции «Ат-Такфир валь-Хиджра». В том 
же году члены группы примкнули к 
талибам и создали так называемый 

«Булгарский джамаат» — объедине-
ние выходцев из Поволжья, воюю-
щих на стороне исламистов.

Начиная с 2001 года Хамидул-
лин сменил несколько вооружен-
ных группировок, а с 2009 года вое-
вал под началом полевого команди-
ра Сираджуддина Хаккани в провин-
ции Хост. Бывший офицер возглавил 
один из отрядов повстанцев и, как 
утверждают военные следователи, 
регулярно участвовал в совещани-
ях, проводимых лидерами талибов.

В ноябре 2009 года Ирек Хами-
дуллин с тремя подчиненными со-
вершил нападение на пост афган-
ской пограничной стражи «Лагерь 
Лейза» в провинции Хост. Помимо 
автоматов и ручных гранат напа-
давшие были вооружены пулеме-
том ДШК, 82-миллиметровым без-
откатным орудием и несколькими 
гранатометами. В ходе боя Хами-
дуллин приказал открыть огонь по 
внезапно появившимся американ-
ским вертолетам, а затем обстрелял 
группу американских и афганских 
военных, пытавшихся эвакуиро-
вать раненых.

Подсудимому было предъявле-
но обвинение по 15 пунктам. Среди 
них — участие в преступном сгово-
ре с целью оказания помощи терро-
ристическим организациям, попыт-
ка уничтожения военной техники, 
принадлежащей армии США, и по-
пытка убийства американских во-
енных и официальных лиц. По всем 
этим пунктам присяжные признали 
его виновным. Сам Хамидуллин от-
казался в суде приводить доводы в 
свою защиту.

Сергей Сергеев

Американские 
присяжные признали 
вину советского дезертира
Бывший танкист участвовал  
в боевых действиях на стороне «Талибана»

Как стало известно ”Ъ“, по шесть 
лет колонии общего режима за-
просил в прениях в Мосгорсу-
де прокурор для добровольных 
помощников главного управле-
ния экономической безопасно-
сти и противодействия коррупции 
(ГУЭБиПК) МВД Сергея Пирож-
кова и Руслана Чухлиба. Оба фи-
гурируют в ключевом эпизоде 
уголовного дела об организации 
преступного сообщества в ан-
тикоррупционном полицейском 
ведомстве — о провоцировании 
оперативниками на получение 
взятки офицера ФСБ Игоря Деми-
на. Сами обвиняемые своей вины 
не признают, заявляя, что помо-
гать правоохранительным орга-
нам — их гражданская позиция.

Рассмотрение выделенного в от-
дельное производство дела в отноше-
нии добровольных помощников ГУЭ-
БиПК МВД Сергея Пирожкова и Русла-
на Чухлиба Мосгорсуд начал в закры-
том режиме 1 июля. На днях, как ста-
ло известно 

”
Ъ“, на процессе прошли 

прения, во время которых гособви-
нитель запросил для обвиняемых по 
шесть лет колонии общего режима.

Сергей Пирожков и Руслан Чухлиб 
обвиняются в пособничестве в пре-
вышении должностных полномочий 
(ст. 33 и ст. 286 УК РФ) и провокации 
взятки (ст. 304 УК РФ). По версии след-
ствия, именно от Сергея Пирожкова 
к полицейским попала информация 
о том, что замначальника 6-й службы 
9-го управления ФСБ РФ (подразделе-
ние физзащиты службы собственной 
безопасности) Игорь Демин якобы за-
нимается крышеванием бизнесме-
нов. Такие сведения агент ГУЭБиПК 
получил от своего приятеля Павла 
Глобы. Затем к операции был привле-
чен «залегендированный» под ком-
мерсанта Руслан Чухлиб. Ему прио-
брели Lexus, дорогой костюм, напе-
чатали визитки, снабдили деньгами 
и отправили на встречу с полковни-
ком Деминым — просить чекиста о 
«покровительстве над бизнесом». По-
средником в установлении контакта 
выступал господин Глоба.

14 февраля 2014 года в ресторане 
Sisters на Покровке Руслан Чухлиб 
попытался передать Игорю Демину 
первый взнос в размере $10 тыс. и 
был задержан сотрудниками ФСБ. 
Напомним, что именно с этого эпи-
зода и началось широкомасштаб-
ное уголовное преследование со-
трудников ГУЭБиПК, в результате 
которого в СИЗО оказались экс-ру-
ководитель главка Денис Сугробов, 
его заместитель Борис Колесников 
и несколько их подчиненных. По-
мимо провокации взятки в отноше-
нии Игоря Демина им инкримини-

руются десятки эпизодов превыше-
ния должностных полномочий, а 
также организация преступного со-
общества и участие в нем.

По данным 
”
Ъ“, в ходе следствия и 

в суде обвиняемые Пирожков и Чух-
либ своей вины в инкриминируе-
мых им деяниях так и не признали. 
Они настаивали на том, что никакого 
отношения к оформлению полицей-
скими оперативного эксперимента 
не имели. Роль того же Сергея Пирож-
кова в этом деле, напоминали защи-
та и сам подсудимый, ограничилась 
тем, что он познакомил Павла Гло-
бу с руководившим операцией заме-
стителем начальника управления «Б» 
ГУЭБиПК Алексеем Боднаром. При 
этом сам агент полицейских якобы 
заявляет о том, что и сейчас пошел 
бы помогать правоохранительным 
органам выявлять преступления — 
это его гражданская позиция. Ранее в 
своих показаниях Сергей Пирожков 
заявлял, что в подобных операциях 
участвовал неоднократно и никогда 
о провокациях речь не шла. Тот же 
Алексей Боднар, отправляя на встре-
чу с Игорем Деминым Руслана Чухли-
ба, говорил последнему: «Мы не про-
воцируем, возьмет — возьмет. Тут все 

”
по чесноку“. Провоцировать все рав-

но никто не будет».
Отметим, что показания по этому 

делу давали практически все задей-
ствованные в нем, а сейчас находя-
щиеся под стражей сотрудники ГУ-
ЭБиПК, включая Дениса Сугробова. 
Последний, по данным 

”
Ъ“, заявил, 

что в деле с сотрудником ФСБ Игорем 
Деминым все соответствовало требо-
ваниям закона. Такой же точки зре-
ния в ходе следствия придерживался 
и его экс-заместитель Борис Колесни-
ков, позднее погибший в здании СКР. 
По версии же их защитников, вся 
спецоперация в Sisters была вообще 
спланирована не в МВД, а в ФСБ. Об 
этом, по мнению адвокатов, свиде-
тельствует хотя бы тот факт, что о яко-
бы коррумпированном сотруднике 
ФСБ первым заговорил бывший че-
кист Павел Глоба. Кроме того, на од-
ном из судебных заседаний в Басман-
ном суде, во время продления ареста 
Денису Сугробову, говорилось, что 
с заявлением в ФСБ господин Глоба 
обратился 10 января 2014 года, в то 
время как на прослушку телефоны 
полицейских и их агентов были по-
ставлены чекистами за день до этого.

Защита Руслана Чухлиба и Сергея 
Пирожкова заявила 

”
Ъ“, что настаи-

вает на невиновности своих клиен-
тов. Более детально комментировать 
позицию адвокаты не стали, сослав-
шись на данную ими подписку о не-
разглашении материалов дела.

Олег Рубникович

Как стало известно ”Ъ“, Пресненский суд Мо-
сквы перевел из СИЗО «Матросская Тишина» 
под домашний арест Вадима Удута — генди-
ректора НПО «Гелиймаш», которое является 
поставщиком Минобороны и Роскосмоса. Биз-
несмен обвиняется в злоупотреблении полно-
мочиями и отмывании преступных доходов:  
по версии следствия, он незаконно продал 
имущественный комплекс предприятия «Кри-
ор» — акционера НПО, чем причинил ущерб вла-
дельцу. Защита бизнесмена считает, что его 
уголовное преследование было инициировано 
заявителями в отместку за нежелание господи-
на Удута за бесценок продать свой бизнес.

По данным 
”
Ъ“, обращение в Пресненский суд 

Москвы с ходатайством об изменении меры пре-
сечения Вадиму Удуту было одним из первых ша-
гов нового следователя по этому делу после того, 
как материалы расследования были переданы из 
управления СКР по Центральному округу Москвы в 
столичное ГСУ ведомства. Мотивируя свое ходатай-
ство, следователь отметил, что на данный момент 
уже выполнена «основная часть следственных дей-
ствий по делу», причем обвиняемый «дал полные и 
развернутые показания». Также, отмечалось в хода-
тайстве, Вадим Удут зарегистрирован и постоянно 
проживает в Москве и имеет здесь недвижимость, 
соответственно, может быть легко вызван следова-
телем, если возникнет такая необходимость. Пред-
ставитель Мосгорпрокуратуры и защита бизнесме-
на поддержали ходатайство, и суд его удовлетво-
рил. В результате господин Удут покинул «Матрос-
скую Тишину», где провел более девяти месяцев.

Как ранее неоднократно сообщал 
”
Ъ“, Вадим 

Удут был арестован 13 ноября прошлого года, спу-

стя год после того, как управление СКР по ЦАО нача-
ло в отношении него расследование на основании 
заявлений четырех бывших акционеров ЗАО «Хим-
газсервис» (акционер «Гелиймаша»). По версии след-
ствия, в июле 2011 года господин Удут, являвшийся 
в то время гендиректором крупнейшего российско-
го производителя гелия — оренбургского «Криора» 
(также акционер «Гелиймаша»), без одобрения зая-
вителей и при «отсутствии каких-либо экономиче-
ских и производственных обоснований» заключил 
договор купли-продажи комплекса по сжижению 
гелия за 18,1 млн руб. с аффилированным с бизнес-
меном ООО «Технологии технических газов». Через 
несколько дней после сделки «Криор» арендовал 
это оборудование уже у нового собственника. След-
ствие сочло, что эти действия гендиректора повле-
кли утрату «Криором» прав собственности на ком-
плекс, причинив существенный вред «правам и за-
конным интересам организации». Действия Вади-
ма Удута были квалифицированы как злоупотре-
бление должностными полномочиями и легализа-
ция преступных доходов (ст. 201 и ст. 174.1 УК РФ). 
Отметим, что в 2012 году арбитражный суд Москвы 
сделки с комплексом признал недействительными.

В свою очередь, защита гендиректора «Гелий-
маша» считает, что его преследование было свое-
го рода местью за уголовное дело председателя со-
вета директоров ИК «Магма» Владимира Курбато-
ва. Как не раз рассказывал 

”
Ъ“, руководитель «Маг-

мы», а также ранее судимый за грабеж сотрудник 
этой компании Александр Токарев и менеджеры 
Александр Чилимкин и Бато Намнанов обвиня-
лись в организации рейдерского захвата «Гелий-
маша», который сопровождался выводом активов 
и денежных средств предприятия на сумму более 

300 млн руб. Это дело, по которому господин Удут 
проходит потерпевшим, с 2011 года расследова-
лось ГСУ ГУ МВД по Москве и было направлено в 
суд. Однако затем постановлением первого зампро-
курора Москвы Александра Козлова «для проведе-
ния объективного расследования» оно было пере-
дано в управление СКР по ЦАО. По мнению адвока-
та Елены Кошкиной, заявители по делу Удута дейст-
вовали в интересах фигурантов дела о рейдерстве. 
При этом спорная сделка, по словам госпожи Кош-
киной, прошла после продажи заявителями акций 
предприятия, а ее целью являлась защита имущест-
ва акционеров «Гелиймаша» от рейдеров.

Как отметила адвокат 
”
Ъ“, изменение меры пре-

сечения господину Удуту отнюдь не означает, что 
обвиняемый и его защита изменили свою пози-
цию по делу. «Мы активно сотрудничаем со след-
ствием,— сказала Елена Кошкина,— однако ви-
ны мой подзащитный не признает и по-прежнему 
считает, что это дело было инспирировано с целью 
захвата активов 

”
Гелиймаша“». Адвокат напомни-

ла (подробнее см. 
”
Ъ“ от 8 июня), что такого рода по-

пытки усилились во время пребывания господина 
Удута в СИЗО: к нему, по словам адвоката, не раз об-
ращались с предложениями в обмен на прекраще-
ние расследования заключить некое «мировое со-
глашение», суть которого сводилась к отказу НПО 
от недвижимости, в том числе от земельного участ-
ка площадью 5 га рядом с Лужниками. Кроме то-
го, по словам защиты, от бизнесмена якобы требо-
вали компрометирующих показаний на следова-
теля, который вел дело Владимира Курбатова. Все 
эти предложения господином Удутом, по сведени-
ям его защиты, были отклонены.

Владислав Трифонов

Добровольную помощь 
оперативникам прокурор 
оценил на шесть
Агенты ГУЭБиПК свои действия  
объяснили гражданской позицией

Гендиректору «Гелиймаша» зачли  
развернутые показания
Бизнесмен переведен из СИЗО под домашний арест

Столкнувшись  
над водохранилищем, 
гидросамолет  
и вертолет  
развалились на части 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Как стало известно ”Ъ“, главе Кизлярско-
го района Дагестана Андрею Виноградову 
СКР предъявил обвинение в финансировании 
терроризма, пособничестве в покушении на 
жизнь сотрудника правоохранительного орга-
на и в покушении на убийство чиновника город-
ской администрации. Еще двое фигурантов 
дела — глава дагестанского отделения Пенси-
онного фонда России Сагид Муртазалиев и де-
путат районного собрания Омар Асадулаев — 
по данным СКР, скрываются за границей.

Постановление о привлечении господина Ви-
ноградова в качестве обвиняемого и. о. руководите-
ля ГСУ СКР генерал-майор юстиции Юрий Тютюн-
ник подписал в минувшую пятницу. В основном 
оно повторяет текст постановления о возбуждении 
уголовного дела, фигурантами которого также явля-
ются депутат Народного собрания Дагестана, руко-
водитель республиканского отделения ПФР Сагид 
Муртазалиев и районный депутат Омар Асадулаев.

Андрей Виноградов был задержан в Кизляре, за-
тем доставлен в Москву и арестован на два месяца 
Басманным судом. Господа Муртазалиев и Асаду-
лаев, по данным СКР, «скрываются за границей». В 
конце июля следственный комитет намеревался 
объявить их в розыск, но сделано это или нет, пока 
неизвестно. Тем временем в защиту господ Виног-
радова и Муртазалиева уже выступили главы Дагес-
тана и Чечни, а их сторонники собрали несколько 
десятков тысяч подписей под обращением к Влади-
миру Путину и руководителям силовых ведомств.

Как говорится в материалах следствия, в мар-
те 2009 года у Сагида Муртазалиева, в то время гла-
вы Кизлярского района, «возник умысел на оказа-

ние содействия террористической деятельности». 
Не позднее сентября, утверждает следствие, Сагид 
Муртазалиев лично вручил пособнику боевиков 
некоему Рабаданову 2,7 млн руб., которые тот пере-
дал лидеру местной бандгруппы Абдулле Саадула-
еву (Дауду). 19 сентября того же года амир Дауд был 
ликвидирован силовиками, и тогда Сагид Муртаза-
лиев, по версии следствия, «в целях конспирации» 
решил поручить передачу денег боевикам своим 
доверенным лицам. После его назначения в апреле 
2010 года на должность управляющего республи-
канским отделением ПФР он встретился с Омаром 
Асадулаевым (экс-руководитель отделения ПФР по 
Кизляру и Кизлярскому району) и первым замгла-
вы администрации района Андреем Виноградо-
вым и посвятил их в свои планы.

В конце июня 2010 года, считает следствие, го-
сподин Муртазалиев встретился в кизлярском ка-
фе «Сидней 2000» со своим знакомым Юсупом Га-
сановым и сообщил ему о желании предоставить 
местной бандгруппе $100 тыс., якобы пообещав 
при этом продолжить финансирование, если бо-
евики исполнят заказ на убийство замначальни-
ка отдела центра противодействия экстремизму 
(ЦПЭ) Шевкета Куджаева и вице-мэра Кизляра Ва-
силия Наумочкина. Господин Муртазалиев, по 
данным следствия, руководствовался при этом мо-
тивами мести. Василий Наумочкин, будучи влия-
тельным в районе политиком и общественником, 
а с марта 2010 года — еще и вице-мэром Кизляра, 
«…открыто выражал свое несогласие с решения-
ми, принимаемыми Муртазалиевым, тем самым 
оказывая ему реальное противодействие». А Шев-
кет Куджаев «принимал активное участие в выяв-

лении и раскрытии преступлений» той бандгруп-
пы, которую, по данным следствия, использовал в 
своих целях господин Муртазалиев.

Гасанов передал это предложение новому лиде-
ру бандгруппы Пахрудину Гаджиеву, который со-
гласился, но потребовал личной встречи с госпо-
дином Виноградовым. Господин Муртазалиев, по 
версии следствия, передал господам Виноградо-
ву и Асадулаеву 3 млн руб. (эквивалентных на тот 
момент примерно $100 тыс.) и поручил передать 
их Гаджиеву. Передача денег состоялась в начале 
июля на окраине села Серебряковка, куда боевик 
Гасанов привез господ Виноградова и Асадулаева 
для встречи с главарем банды. 3 августа был убит 
Шевкет Куджаев, а 23-го было совершено покуше-
ние на вице-мэра Кизляра.

Как сообщил 
”
Ъ“ адвокат господина Виногра-

дова Азиз Курбанов, его подзащитный не признал 
обвинения ни по одному из инкриминируемых 
ему преступлений. «В ходе допроса он дал пока-
зания о том,— сообщил адвокат,— что сам был ак-
тивным противником терроризма, поэтому ни о 
каком финансировании терроризма с его сторо-
ны речи быть не может». Что касается убийства 
Шевкета Куджаева и покушения на Василия На-
умочкина, то и в этом случае у него не было ни-
каких мотивов для совершения этих преступле-
ний, заявил следователям господин Виноградов. 
«Как они могли планировать убийство Куджаева, 
если фонд Сагида Муртазалиева оказывал ему и 
его коллегам по службе финансовую поддержку 
именно за борьбу с террористами?» — так проком-
ментировал адвокат версию следствия.

Юлия Рыбина, Махачкала

Глава Кизлярского района не нашел мотивов  
во вменяемых ему преступлениях
СКР предъявил чиновнику официальное обвинение
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Правительство смягчило порядок обес-
печения пациентов наркосодержащими 
обезболивающими — теперь они смогут 
получить лекарство не только в аптеках, 
но и непосредственно в медицинских уч-
реждениях. Правда, предложенное Мин-
здравом послабление касается только 
сельских поликлиник и «удаленных на-
селенных пунктов», где просто нет ап-
тек, а в крупных городах ситуация не 
изменится. Эксперты считают, что Мин-
здраву необходимо обсудить с Феде-
ральной службой по контролю за оборо-
том наркотиков (ФСКН) работу по новым 
правилам, иначе врачи все равно будут 
уклоняться от выдачи обезболивающих, 
опасаясь уголовной ответственности.

Правительственное постановление №807 
было подписано премьером Дмитрием Мед-
ведевым 6 августа. Оно вносит изменения в 
постановления 2006 и 2011 годов, посвящен-
ные «обороту наркотических средств и пси-
хотропных веществ». Новый документ уточ-
няет перечень организаций, имеющих пра-
во отпуска пациентам по рецепту наркоти-
ческих и психотропных лекарственных 
препаратов. Раньше этим могли занимать-
ся только аптеки, причем только соответст-
вующие строгим критериям, например име-
ющие специальный сейф и серьезную охра-
ну. Теперь разрешение на реализацию та-
ких лекарств получат и медицинские учре-
ждения, но не все, а только расположенные 
в «сельских населенных пунктах» и «удален-
ных местностях, в которых отсутствуют ап-
течные организации». Как говорится в по-
яснительной записке, такое решение «бу-
дет способствовать повышению доступно-
сти наркотических и психотропных лекар-
ственных препаратов для нуждающихся в 
них пациентов».

«Действительно, в России очень мало ап-
тек, где можно получить обезболивающее,— 
подтвердила 

”
Ъ“ представитель фонда помо-

щи хосписам 
”
Вера“ Елена Мартьянова.— 

Есть регионы, где родственникам пациен-
та необходимо добираться до ближайшей 
такой аптеки по 100 км». Ранее представите-

ли частных аптек объясняли 
”
Ъ“, что бизнес 

предпочитает не связываться с реализацией 
этих категорий лекарств, так как «строгость 
требований к лицензии и оборудованию по-
мещений приводит к дополнительным из-
держкам» (см. 

”
Ъ“ от 9 декабря 2014 года).

В феврале 2014 года представители Мин-
здрава заявляли, что в России всего 1,6 тыс. 
аптек получили лицензию на продажу на-
ркотических препаратов. В Москве таких 
76, в Петербурге — девять. В Чечне, Кабар-
дино-Балкарии и ряде других регионов их 
нет вообще, там обезболиванием приходит-
ся заниматься службам скорой помощи. 28 
мая 2015 года Минздрав выпустил специ-
альное ведомственное письмо с разъясне-
нием: «Если болевой синдром не купирует-
ся ненаркотическими средствами, то от бо-
ли должны быть использованы средства вы-
ездной бригады скорой помощи».

«Конечно, мы приветствуем появле-
ние такого постановления, но пока неяс-
но, как именно оно будет работать на пра-
ктике»,— говорит госпожа Мартьянова. 
Она напоминает, что оборот наркосодер-
жащих препаратов регламентируется сра-
зу несколькими ведомствами, которые сла-
бо взаимодействуют между собой. «Этот до-
кумент принят по инициативе Минздра-
ва. Но, например, ФСКН пока никак не по-
меняла свои ведомственные инструкции. 
И вообще, непонятно, как наркополицей-
ские отнесутся к новым местам отпуска та-
ких лекарств,— указывает представитель 
фонда.— А ведь медики очень боятся сде-
лать лишнее движение, даже просто выпи-
сать обезболивающее. Они понимают, что 
их могут оштрафовать за это или завести 
уголовное дело». Кроме того, расширение 
сети мест получения препаратов не решит 
проблему тех, кто лечится не по прописке. 
«Если ты из Дагестана приехал в Москву ле-
читься, то просто так ты лекарство полу-
чить не сможешь,— говорит госпожа Мар-
тьянова.— И таких случаев очень много по 
всей стране, это системная проблема, кото-
рую надо решить законодательно».

Александр Черных

Сельской местности 
выписали обезболивающие
В удаленных населенных пунктах  
упростят доступ к морфию

В центре Москвы с поне-
дельника повысились це-
ны на парковку. С сегодняш-
него дня на 75 улицах в зоне 
Бульварного кольца дневное 
хранение машины со второ-
го часа стоит 130 руб. вместо 
прежних 80 руб. Одновремен-
но с этим дорожают платные 
парковочные разрешения, 
позволяющие парковаться 
днем: годовой абонемент те-
перь стоит не 160 тыс. руб., 
а 250 тыс. руб.

Новые тарифы на парковку 
заложены в постановлении пра-
вительства Москвы №446-ПП 
от 21 июля. В зоне Бульварного 
кольца с понедельника второй 
и все последующие часы парков-
ки с 8:00 до 20:00 стоит 130 руб. 
в час. Таким образом, впервые в 
центре Москвы вводится диффе-
ренцированный тариф: до сих 
пор час хранения машины сто-
ил 80 руб. независимо от вре-
мени суток. Подорожание днев-
ной парковки коснется 75 улиц 
в центре Москвы (список уже ут-
вержден приказом департамен-
та транспорта), где паркуется 
больше всего автомобилей и за-
труднен проезд.

Пересмотреть цены на пар-
ковку предложили эксперты Мо-
сковского автодорожного инсти-
тута (МАДИ) в середине июля. 
Среди прочего они предлагали, в 
частности, повысить цену на пар-
ковку до 200 руб. в час или огра-
ничить время хранения машины 
двумя часами. В МАДИ подсчита-
ли, что в пиковые часы внутри 
Бульварного кольца занято 90% 
улиц, и таким образом платные 
парковки не выполняют свою 
функцию по разгрузке города от 
транспорта. Чтобы справиться 
с этой проблемой, департамент 

транспорта решил ввести диф-
ференцированный тариф.

Прогрессивный тариф в Мо-
скве до сих пор существовал в 

районе Сити — до 3 августа этого 
года цена возрастала там с 80 до 
130 руб. с третьего часа парков-
ки. Неделю назад прогрессив-
ный тариф распространился на 
второй час хранения машины в 
деловом центре. Теперь подоро-
жание коснется исторического 
центра столицы. В Тверском рай-
оне 130 руб. за второй час парков-
ки теперь надо платить на ули-
цах Большая Никитская, Варвар-

ка, Охотный Ряд, Петровка, Пе-
тровский бульвар. В Мещанском 
районе парковка подорожает на 
улице Рождественка и Рождест-
венском бульваре, в Преснен-
ском районе — в Малом Кислов-
ском, Елисеевском переулках и 
других. Меньше всего подоро-
жание ощутят жители Таганско-
го района и Хамовников, где про-
грессивный тариф включился 
лишь на двух улицах: на Гоголев-
ском бульваре и на четной сторо-
не Китайгородского проезда.

Одновременно с этим меня-
ются цены на коммерческие 
парковочные разрешения-або-
нементы, позволяющие пар-
коваться без ограничений с 
6:00 до 24:00 (ночью действуют 
обычные расценки) на террито-
рии всех платных парковок Мо-
сквы за исключением Сити. Ме-
сячный абонемент теперь стоит 
25 тыс. руб., годовой — 250 тыс. 
руб. (было 16 тыс. и 160 тыс. руб. 
соответственно).

Напомним, что проект плат-
ных парковок был впервые за-
пущен в Москве в 2012 году. С 
нескольких улиц в центре Мо-
сквы за три года он расширился 
до Третьего транспортного коль-
ца и зоны делового центра. За это 
время с водителей за стоянку бы-
ло собрано 4,1 млрд руб., кото-
рые потрачены на благоустрой-
ство столичных районов. Сейчас 
столичный департамент тран-
спорта проводит переговоры с 
муниципальными депутатами 
(на прошлой неделе была одна 
из рабочих встреч) по введению 
платной парковки в периферий-
ных районах около станций ме-
тро и крупных ТЦ в Новых Чере-
мушках, Алтуфьево, Останкино, 
Чертаново и Царицыно.

Иван Буранов

Центр Москвы стал прогрессивнее
С сегодняшнего дня дорожает второй и последующие часы парковки  
внутри Бульварного кольца

Судя по заявлениям заместителя главы 
Минстроя Андрея Чибиса, ведомство 
окончательно определилось с подхо-
дами к разрабатываемой им стратегии 
развития жилищно-коммунального хо-
зяйства. Отрасль видится министерст-
ву скорее частью политической сферы, 
а не бизнес-среды. Минстрой пообе-
щал учесть только политические пре-
тензии при корректировке стратегии 
под давлением общественности. Ло-
кальные уступки Минстроя все равно 
не устраивают критиков: в ОНФ уже за-
явили, что документ «остается крайне 
размытым».

В пятницу заместитель главы Минстроя 
Андрей Чибис сообщил, что проект Страте-
гии развития ЖКХ на 2015–2020 годы одо-
брен межведомственной рабочей группой 
под руководством вице-премьера Дмит-
рия Козака и будет внесен на утверждение 
в правительство 15 сентября. «Мы скоррек-
тировали концепцию развития ЖКХ по 
итогам обсуждений с 

”
Народной эксперти-

зой“ 
”
Общероссийского народного фрон-

та“ (ОНФ) и общественного совета при Мин-
строе»,— сказал чиновник. Документ был 
в тот же день опубликован на сайте Мин-
строя. Пресс-секретарь господина Козака 
Илья Джус был осторожнее в комментари-
ях: «Участники группы внесут свои замеча-
ния и предложения в Минстрой для форми-
рования финальной версии документа, ко-
торая будет вынесена на одобрение прави-
тельства в сентябре»,— пообещал он агент-
ству ТАСС.

Отметим, что разработанный Минстро-
ем документ в последние месяцы одновре-
менно критиковали и представители биз-
неса, и политические организации. Так, 
представители «Общероссийского народ-
ного фронта» констатировали: из докумен-
та понятно, что нет специалистов в обла-
сти энергосбережения и теплотехников, 
нет достаточного количества профессиона-
лов для разработки региональных и муни-
ципальных стратегий, а собственников жи-
лья в ближайшие годы не планируют допу-
скать к его реализации. Сам же документ не 
содержит ясного описания госполитики в 
отрасли и является лишь планом действий 
конкретного министерства.

Критика Российского союза промышлен-
ников и предпринимателей (см. 

”
Ъ-Онлайн“ 

от 17 июня) звучала более содержательно. По 
мнению РСПП, реализация идей Минстроя 
о дальнейшем усилении роли государства в 
отрасли «приведет не к улучшению качест-
ва услуг, а к монополизации отрасли на базе 
муниципальных компаний и вытеснению 
частного бизнеса с соответствующим паде-
нием качества и ростом стоимости услуг». 
Об этом в письме Дмитрию Медведеву пи-
сал глава объединения Александр Шохин. В 
качестве альтернативы промышленники и 
предприниматели предлагали забыть о нор-
мативах потребления коммунальных ресур-
сов, довести до конца внедрение счетчиков, 
жестко регламентировать сферы ответствен-
ности при оказании услуг ЖКХ, отказаться 
от избыточного госконтроля и улучшать со-
стояние коммунальной сферы за счет реаль-
ной конкуренции частных игроков и введе-
ния саморегулирования отрасли.

При этом, судя по опубликованному 
Минстроем в пятницу проекту, ведомство 
прислушалось лишь к «политической» со-
ставляющей критических отзывов, вклю-
чив в последнюю версию документа обеща-
ния разработать рейтинги управляющих 
компаний, для которых «преобладающее 
значение должно иметь мнение граждан, 
жилой фонд которых обслуживается соот-
ветствующей управляющей организаци-
ей», и утвердить в правительстве порядок 
общественного контроля в коммунальной 
сфере, «в том числе с участием представи-
телей советов многоквартирных домов, то-
вариществ собственников жилья и жилищ-
ных кооперативов». В качестве отдельного 
«бонуса» в новом документе отмечена воз-
можность для потребителя «не оплачивать 
услугу в случае, если квитанция на его оп-
лату не будет выставлена с использованием 
государственной информационной систе-
мы жилищно-коммунального хозяйства».

ОНФ, однако, этого показалось мало. «До-
кумент весьма размытый и нецелостный. 
Было бы хорошо взять время на его доработ-
ку, чтобы он отражал политику государства 
в сфере ЖКХ»,— прокомментировал новую 
редакцию стратегии ЖКХ глава центра «На-
родная экспертиза» ОНФ Николай Николаев.

Олег Сапожков

Управдомов втягивают  
в политику
Требования общественности к стратегии ЖКХ 
частично учтены

Оставить автомобиль 
в центре Москвы по преж-
ним расценкам теперь 
можно лишь на час —  
дольше стоять придется 
уже по повышенной ставке   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Как стало известно ”Ъ“, национали-
сту Александру Поткину (Белову), ко-
торый находится под арестом по делу 
о легализации активов Мухтара Аблязо-
ва и разжигании межрасовой ненависти 
в Казахстане, может быть предъявле-
но несколько новых обвинений в экстре-
мизме. Тем временем силовики продол-
жают преследование других лидеров 
националистов: Дмитрия Демушкина 
арестовали на 15 суток за экстремист-
ские публикации в интернете, а Денис 
Тюкин, выступающий в поддержку Укра-
ины, бежал в Киев. Адвокаты национа-
листов и эксперты считают, что «управ-
ляемый национализм» больше не нужен, 
а поэтому от публичных праворадикаль-
ных лидеров решено избавляться.

Экстремизм на экспорт
Бывший лидер Движения против нелегаль-
ной иммиграции (ДПНИ) и до последне-
го времени сопредседатель движения «Рус-
ские» Александр Поткин находится под аре-
стом уже почти год. Оперативники задержа-
ли националиста в гостинице «Интурист-Ко-
ломенское» в октябре 2014 года, предъявив 
постановление о возбужденном против не-
го уголовном деле по ст. 174 УК РФ (легали-
зация преступных доходов). Господину Пот-
кину вменяется попытка легализации ак-
тивов, принадлежащих бывшему владель-
цу БТА-банка и одному из главных врагов 
казахстанского политического руководства 
Мухтару Аблязову. Легализуемое имущест-
во — 2,49 тыс. га в Домодедовском районе 
Подмосковья, которыми господин Поткин, 
если верить следствию, управлял через под-
контрольные ему фирмы.

Так как ст. 174 УК РФ ареста не предусма-
тривает, в уголовном деле господина Пот-
кина тогда появилась и ст. 282 УК РФ (раз-
жигание межнациональной розни). Произ-
водство по ней фактически началось по за-
просу силовых структур Казахстана. Как го-
ворится в фабуле обвинения, с которой уда-
лось ознакомиться 

”
Ъ“, суть инкриминиру-

емого националисту преступления сводит-
ся к следующему. В 2011 году он в качест-
ве политтехнолога стал ездить в Казахстан, 
рассказывая местной оппозиции, в том чи-
сле из партии «Алга» (которую, как считали 
власти Казахстана, спонсировал господин 
Аблязов), о том, как организовывать проте-
сты и уличные акции. Собственно, эти кон-
такты и легли в основу «экстремистского де-
ла». Следствие считает, что осенью 2012 года 
националист через Skype под ником «Мар-
вин Химейер» (американец Марвин Химей-
ер в июне 2004 года на переоборудованном 
бульдозере в знак протеста снес 13 админи-
стративных зданий в Грэнби, Колорадо, по-
сле чего покончил с собой) отправил акти-
висту партии Михаилу Сизову план орга-
низации массовых беспорядков 16 декаб-
ря 2012 года. Его суть сводилась к тому, что 
в День независимости Казахстана на пло-
щади Республики в Алма-Ате группа зара-
нее подготовленных активистов отделит-
ся от основной процессии граждан для воз-
ложения цветов к монументу Независимо-
сти и задержится там для минуты молча-

ния. В это время в толпе другие обученные 
манифестанты должны были начать вы-
крикивать лозунги, что должно было при-
вести к стычкам и потасовкам. Этого, впро-
чем, так и не произошло, но план уличного 
мероприятия лег в основу уголовного дела 
против националиста, благодаря которому 
следствие имеет возможность держать его 
под арестом.

Слабость не разбираться  
в партнерах
Как выяснил 

”
Ъ“, в ближайшее время Алек-

сандра Поткина ждут новые обвинения в 
экстремизме. Сотрудники ФСБ, оказываю-
щие оперативное сопровождение по его де-
лу, собирают материалы для обвинений по 
ст. 280 (публичные призывы к экстремист-
ской деятельности) и ст. 282 (разжигание 
межнациональной розни) УК РФ. Обвине-
ния, насколько известно, касаются публи-
каций и выступлений господина Поткина 
в 2012–2013 годах. Адвокат националиста 
Игорь Поповский заявил 

”
Ъ“, что комменти-

ровать данную информацию не готов.
Соратники господина Поткина, опрошен-

ные 
”
Ъ“, на условиях анонимности говорят, 

что в СИЗО помимо политических моти-
вов властей его привела неразборчивость в 
связях. «Он, конечно, во многом подставил-
ся сам, поскольку у него есть эта слабость — 
не разбираться в партнерах»,— рассуждает 
один из них. Согласно базе данных «Карто-
тека», раньше господин Поткин был генди-
ректором в компании «Моспромстрой», уч-
режденной Али Юнисовым. Теперь на этом 
посту националиста сменил брат господина 
Юнисова Зяки Юнисов, известный как про-
моутер боксерских боев.

«Говорить, что в деле чистая экономика, а 
политики нет, глупо»,— настаивает адвокат 
бывшего лидера ДПНИ Игорь Поповский. В 
материалах дела сообщается, что господин 
Поткин осуществлял сделки с земельными 
участками БТА-банка, но при этом с 2009 го-
да на многие из них был наложен арест. «И 
зачем, если это чистая экономика, довеши-
вать историю с экстремизмом в Казахста-
не? Такое ощущение, что у властей есть идея 
сделать большое политическое дело, зака-
тав сначала националистов, а потом либера-
лов»,— говорит он.

«У нас антифашистское 
государство»
Все последние месяцы проблемы с законом 
наблюдаются у соратника господина Белова 
и еще одного публичного лица российского 
национализма — Дмитрия Демушкина. Сна-
чала в его доме проводились обыски по де-
лу об экстремистских речовках на «Русском 
марше», затем последовало несколько облав, 
проведенных борцами с экстремизмом из 
МВД в принадлежащем ему клубе ножевого 
боя, а на минувшей неделе господин Демуш-
кин был арестован на 15 суток за публика-
цию в интернете ролика с Гитлером.

Еще один активный организатор «Рус-
ских маршей» Денис Тюкин, как выяснил 

”
Ъ“, недавно бежал из России на Украину. 

После начала конфликта в Донбассе госпо-
дин Тюкин активно поддерживал ту часть 

праворадикалов, которые выбрали сторону 
Киева. В Москве он администрировал сайт 
Wotanjugend, на котором публиковались 
статьи в поддержку проукраинских нацио-
нал-социалистов, в том числе Романа Желез-
нова, более известного под кличкой Зухель. 
Господин Железнов стал, пожалуй, главным 
символом для российских националистов, 
не поддерживающих Донбасс. В России про-
тив него возбуждено уголовное дело о наем-
ничестве, но националист и так возвращать-
ся на родину не планирует, продолжая служ-
бу в батальоне «Азов». Что касается господи-
на Тюкина, то, как он сам заявил 

”
Ъ“, против 

него расследовалось и уже было передано 
в суд дело по ст. 282 УК РФ. «Обвинения ка-
сались моих выступлений, в которых я яко-
бы оскорбил социальную группу 

”
комму-

нисты“. Я решил не дожидаться суда, теперь 
нахожусь в Киеве, где буду заниматься созда-
нием организации в поддержку русской об-
щины»,— сказал он.

Адвокат и соратник Дмитрия Демушки-
на Дмитрий Бахарев считает, что конфликт 
на Украине и послужил причиной для свора-
чивания «легального национализма» в Рос-
сии и поэтапного устранения из политики 
публичных лидеров. «Демушкин активно 
Донбасс не поддержал, стараясь соблюдать 
нейтралитет. Поткин, в общем, тоже. С Тю-
киным все понятно — долго выступать за Ки-
ев в таких обстоятельствах тут вряд ли мож-
но»,— рассуждает он. Адвокат Игорь Попов-
ский также считает, что время публичных 
националистов прошло.

Дмитрий Бахарев, впрочем, полагает, что 
проблемы националистов вызваны не толь-
ко их отказом от публичной поддержки Дон-
басса. «Известно, что Поткину и Демушкину 
предлагали заняться отправкой правых на 
Украину, но они отказались. Идея заключа-
лась в том, чтобы националисты ехали через 
них воевать за обе стороны, лишь бы не тор-
чали тут»,— говорит он.

Александр Верховский, возглавляющий 
центр «Сова», который занимается монито-
рингом экстремистских проявлений, также 
связывает последние злоключения лидеров 
националистов с Донбассом. «Мне кажется, 
государству просто не нужны какие-либо ра-
дикалы, пусть и лояльные к нему в прош-
лом. А вдруг к ним начнут прибиваться вер-
нувшиеся с Украины ополченцы?» — рассу-
ждает эксперт. По его мнению, в лояльности 
Дмитрия Демушкина, Александра Поткина 
и им подобных больше нет нужды. Господин 
Верховский считает, что на смену радикалам 
постепенно приходит партия «Родина», ко-
торой уже удалось отобрать у них несколько 
публичных мероприятий. «

”
Русский марш“ 

в Петербурге в ноябре прошлого года впер-
вые проводили именно они, 

”
Русский Пер-

вомай“ (традиционные акции национали-
стов на 1 Мая.— 

”
Ъ“), хотя и был организо-

ван автономами, заполнен был активиста-
ми 

”
Родины“. Это новая формация, не име-

ющая отношения к субкультурам. С ней спо-
койнее, чем с националистами, вышедши-
ми из подполья, которые все равно могут ор-
ганизовать ячейку вроде БОРН и начать уби-
вать»,— отметил он.

Григорий Туманов

Правый отворот
В России избавляются от националистов за счет Казахстана и Украины

Его поздравляет адвокат, член Общественной палаты Анатолий Кучерена:
— Дорогой Саша, прими мои сердечные поздравления по случаю твоего дня рождения! 
Знаю тебя как мужественного, жизнерадостного и проницательного человека. Ты всегда ис-
кренен и честен перед собой и другими. Я восхищен твоими музыкальными способностя-
ми. Так держать! Пусть как можно больше твоих идей будут воплощены. Всем твоим начи-
наниям удачи, а тебе лично — здоровья и благополучия! Анатолий

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 48 лет  
первому заместителю генерального директора 
«Первого канала» Александру Файфману

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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В Атланте (штат Джорджия) 
прошла встреча девяти респу-
бликанских претендентов на пост 
президента США, выступивших 
перед партийными активистами 
с программными заявлениями. 
Конференция приобрела бес-
прецедентный характер в свя-
зи с отсутствием на ней лидера 
республиканской гонки Дональ-
да Трампа. После оскорбитель-
ных слов в адрес журналистки 
Fox News организаторы отозвали 
направленное ему приглашение. 
Встреча привела к окончатель-
ному разрыву между Дональдом 
Трампом и другими участника-
ми гонки. Наибольшее внимание 
привлекала речь Джеба Буша,  
заявившего о готовности бо-
роться сразу на два фронта: про-
тив Дональда Трампа и демокра-
тического кандидата Хиллари 
Клинтон.

Конференция республиканских 
претендентов на пост президента 
США на выборах 2016 года, полу-
чившая название RedState Gathering 
(«Собрание в красном штате»), прош-
ла в минувшую субботу, всего через 
два дня после первых теледебатов 
ведущих республиканцев в Клив-
ленде (штат Огайо), повлекших за со-
бой громкий скандал. Один из деся-
ти участников первой дискуссии, за 
ходом которой следила рекордная 
аудитория в 24 млн человек, лидер 
гонки Дональд Трамп выразил недо-
вольство модератором дискуссии — 
журналисткой Fox News Мегин Кел-
ли. Посчитав, что она задавала ему 
слишком жесткие вопросы, уже по-
сле дискуссии в интервью CNN До-
нальд Трамп заявил: «Вы могли ви-

деть, что кровь текла у нее из глаз, 
кровь текла у нее отовсюду».

Многие в Америке были потрясе-
ны этим высказыванием господина 
Трампа, расценив его как проявле-
ние сексизма и намек на то, что госпо-
жа Келли вела эфир во время менстру-
ации. Ситуация усугубилась тем, что 
Мегин Келли — это не просто женщи-
на, а телеведущая, снискавшая репу-
тацию «иконы республиканцев». 

В связи с этим организатор встре-
чи в Атланте Эрик Эриксон пошел на 
беспрецедентный шаг: в последний 
момент он отозвал приглашение До-
нальду Трампу. Сам господин Трамп в 
долгу не остался. Назвав Эрика Эрик-
сона и приглашенных в Атланту дру-
гих участников республиканской 
гонки «лузерами», он дал понять, что 
не слишком огорчен случившимся.

В итоге 800 активистов республи-
канской партии, собравшихся в Ат-
ланте, так и не увидели человека, 
ставшего главной сенсацией нынеш-
ней гонки. Зато другие потенциаль-
ные лидеры республиканской гон-
ки проявили гораздо большую актив-
ность. Встреча в Атланте показала: 
претенденты на республиканскую 
номинацию начинают выходить из 
шока, вызванного головокружитель-
ным рывком Дональда Трампа, и пы-
таются взять инициативу в свои руки.

Наиболее продолжительным и 
эмоционально окрашенным стало 
33-минутное выступление младшего 
брата 43-го и сына 41-го президентов 
Джеба Буша. Изначально считавший-
ся бесспорным фаворитом республи-
канской гонки, после ее старта Джеб 
Буш вначале откатился на второе, а 
затем и на третье место (согласно ря-
ду последних опросов, сейчас он на-

ходится еще ниже). В этой ситуации 
обращение Джеба Буша стало отве-
том критикам, обвинявшим его в не-
достаточной активности. 

Джеб Буш назвал своими основ-
ными противниками экс-госсекрета-
ря Хиллари Клинтон, борющуюся за 
демократическую номинацию, и од-
нопартийца Дональда Трампа. «Если 
бы главной целью кампании было 
произнесение громких речей, я бы, 
наверное, не стремился стать прези-
дентом. У меня нет проблемы с само-
утверждением. Мы не должны выби-
рать людей, которые просто произ-
носят громкие речи. Подтверждени-
ем этого служит 2008 год», — заявил 
Джеб Буш. Тем самым он одновре-
менно бросил камешек в огород До-
нальда Трампа, лидирующего в рей-
тингах благодаря броским высказы-
ваниям, и атаковал президента Оба-
му, в команду которого входила Хил-
лари Клинтон.

Одно из самых жестких высказы-
ваний Джеба Буша на встрече в Атлан-
те, в котором он упомянул и Россию, 
касалось внешней политики админи-
страции Обамы, за которую долгие го-
ды отвечала Хиллари Клинтон. Он за-
явил, что это политика, напоминаю-
щая «Алису в Стране чудес», «где все 
делается задом наперед и сикось-на-
кось». В число главных вызовов США 
он включил Китай, Россию и «Ислам-
ское государство» (ИГ). По словам Дже-
ба Буша, «китайцы, русские и ИГ дей-
ствуют безнаказанно, потому что нас 
больше не боятся».

Как он намерен исправлять внеш-
нюю политику Вашингтона в случае 
избрания президентом, Джеб Буш, 
впрочем, не уточнил.

Сергей Строкань

Дональд Трамп оторвался  
от преследователей
Республиканские претенденты на пост президента США 
встретились без лидера гонки

В Киргизии в решающую стадию 
вступила предвыборная кампа-
ния. 34 партии, подавшие заявку 
на участие в парламентских вы-
борах, в ближайшее время опре-
делятся со списками кандидатов. 
Голосование пройдет 4 октября 
и будет иметь особое значение 
для президента страны Алмаз-
бека Атамбаева, недавно завер-
шившего процесс присоедине-
ния Киргизии к Евразийскому 
экономическому союзу (ЕАЭС). 
От расклада в парламенте ново-
го созыва напрямую зависят ито-
ги президентских выборов через 
два года, когда будет решаться 
принципиальный вопрос: сумеет 
ли господин Атамбаев привести к 
власти своего преемника.

Очередные выборы в Жогорку 
Кенеш (парламент) Киргизии прой-
дут 4 октября. Дата голосования дол-
го была предметом существенных 
разногласий. В числе тех, кто при-
зывал президента Алмазбека Атам-
баева встать на сторону парламента-
риев и отложить выборы на начало 
ноября, был лидер теряющей попу-
лярность фракции «Ар-Намыс» экс-
премьер Феликс Кулов. Он мотиви-
ровал свою позицию ужесточением 
предвыборной конкуренции, выз-
ванным повышением требований 
к участникам гонки. Дело в том, что 
срок сдачи избирательного залога в 
размере 5 млн сомов (более $80 тыс.) 
— а проигравшим он не возвращает-
ся — истекает на днях. Пока эту сум-
му успела внести только одна пар-
тия — «Ата Мекен». Она, кстати, не-
давно объявила о стремлении выйти 
из правящей коалиции и в будущем 
создать оппозицию Социал-демокра-
тической партии (СДПК) господина 
Атамбаева.

Как считает глава «Лиги избира-
тельниц Бишкека» Гуля Рыскулова, 
требования Центризбиркома приве-
дут к тому, что в гонке смогут участво-
вать «не больше шести-семи партий». 
Некоторые политические силы уже 
объявили, что их кандидаты выну-
ждены будут баллотироваться по спи-
скам других партий. «Сейчас никто 
не уверен в том, что пройдет в парла-
мент»,— объявил на днях спикер Жо-
горку Кенеша Асылбек Жээнбеков.

В этих условиях Бишкек проявил 
склонность к созданию нестандарт-
ных коалиций — в составе прежде 
оппонировавших друг другу полити-
ческих сил. Так, курс на сближение 
провозгласили партии «Республика» 
и «Ата-Журт», одна из которых пред-
ставляет интересы севера Киргизии, 
а другая — юга, притом что традици-
онно кланы «северян» и «южан» вели 
между собой борьбу и зачастую сме-
няли друг друга во власти. По тому же 
пути пошла быстро набирающая вес 
новая партия «Бир Бол», которая пред-
ставлена «северянином» экс-премье-
ром Игорем Чудиновым и «южани-
ном» экс-спикером парламента Мара-
том Султановым. В том же ключе про-
изошло объединение партий «Бутун 
Кыргызстан» и «Эмгек», возглавляе-
мых представляющим южные реги-
оны экс-спикером парламента Адаха-
ном Мадумаровым и Аскаром Салым-
бековым — одним из самых крупных 
бизнесменов и политиков севера.

По данным соцопросов, среди фа-
воритов гонки нет представленных в 
парламенте нынешнего созыва «Ата 
Мекен» и «Ар-Намыс». Пошатнулись 
и позиции СДПК; причин несколько. 
Одна из них — конфликт с партнера-
ми по коалиции из «Ата Мекен», кото-
рый чуть было не привел к ее распаду. 
Наихудшего развития событий в ито-

ге удалось избежать. Раздражение вла-
стей при этом вызвало то, что лидер 
«Ата Мекен» Омурбек Текебаев объя-
вил о возможном союзе с «Улуттар Би-
римдиги», движением во главе с экс-
мэром Оша Мелисбеком Мырзакма-
товым — влиятельной фигурой на 
юге страны,— которого Бишкек подо-
зревает в коррупции.

Другой коррупционный скан-
дал бросил тень и на саму СДПК. В 
нем оказались замешаны экс-руко-
водитель аппарата президента Да-
нияр Нарымбаев и лидер фракции 
партии в парламенте Чыныбай Тур-
сунбеков. Первый попал под подо-
зрение в вымогательстве денежных 
средств на сумму $300 тыс., второй 
проходит по делу свидетелем. Ал-
мазбек Атамбаев на днях вступился 
за репутацию «партии президента». 
Главный вопрос —сумеет ли СДПК 
опередить конкурентов.

В руководстве страны предстояще-
му голосованию придают большое 
значение, называя его репетицией 
выборов президента осенью 2017 го-
да. 4 октября фактически определит-
ся, какие из политических сил полу-
чат возможность выдвинуть своих 
кандидатов на пост главы государст-
ва. Полномочия господина Атамбаева 
к этому времени завершатся: соглас-
но конституции Киргизии, прези-
дент может избираться не более чем 
на один шестилетний срок. Ранее го-
сподин Атамбаев исключил возмож-
ность внесения изменений в ту часть 
основного закона, которая касается 
полномочий главы государства. «Не 
буду скрывать: за оставшиеся два го-
да мне потребуется поддержка СДПК 
в парламенте»,— признался на днях 
президент.

Ольга Кузнецова;  
Кабай Карабеков, Бишкек

Киргизские политики  
идут на выборы в складчину
В стране создаются нестандартные коалиции

Минские соглашения приводят в неисполнение
Реализация мирных договоренностей выбилась из графика

После того как очередной раунд 
переговоров контактной группы  
в Минске на прошлой неделе за-
вершился безрезультатно, об-
становка на юго-востоке Украины 
резко обострилась. Интенсив-
ность обстрелов заметно уси-
лилась, причем с обеих сторон. 
В этой ситуации лидеры само-
провозглашенных ДНР и ЛНР 
пошли на беспрецедентный шаг, 
объявив о намерении обратить-
ся к лидерам «нормандской чет-
верки» с призывом повлиять на 
Киев, «саботирующий мирный 
процесс». Параллельно коми-
тет Верховной рады Украины по 
международным делам напра-
вил в парламенты других стран 
и международные организации 
письмо с просьбой добиться от 
России «выполнения минских со-
глашений». Впрочем, по мнению 
информированных собеседников 

”Ъ“ в Киеве, нынешняя ситуация 
вялотекущих переговоров без 
конкретных результатов устраи-
вает как раз украинские власти. 

”Ъ“ попытался разобраться, по-
чему срывается мирный процесс 
и к каким последствиям это мо-
жет привести.

«Постоянное ожидание» 
войны
После фактического провала перего-
воров контактной группы в Минске 
на прошлой неделе стало ясно: реали-
зация мирных соглашений от 12 фев-
раля безнадежно замедлилась, вы-
билась из графика. На сегодняшний 
день крайне мало шансов, что к уста-
новленному сроку — до конца года 
— они будут воплощены, что неприз-
нанные республики вернутся в пра-
вовое поле Киева, а украинские сило-
вые структуры восстановят контроль 
над границей нынешних ДНР и ЛНР 
с Россией. Более того, нет и никаких 
признаков того, что участники проти-
востояния близки к соглашению от-
носительно политических принци-
пов урегулирования.

Показательно, что о возможном 
возобновлении военных действий 
практически одновременно загово-
рили и представители высшего укра-
инского руководства, и руководители 
непризнанных республик. Так, пре-
мьер-министр Украины Арсений Яце-
нюк весьма пессимистично оценил 
шансы на урегулирование конфлик-
та. «К сожалению, война не закончи-
лась, и очень далеко до того, чтобы 
на Украине наступил мир, поскольку 
Россия не желает выполнять минские 
соглашения»,— заявил он в Киеве на 
церемонии награждения сотрудни-
ков МВД. В свою очередь, лидер ДНР 
Александр Захарченко признал, что 
живет в «постоянном ожидании на-
чала боевых действий», и сообщил о 
«косвенных признаках» нового витка 
конфликта.

Господин Захарченко и лидер ЛНР 
Игорь Плотницкий объявили о готов-
ности обратиться к лидерам стран 
«нормандской группы» (Россия, Фран-
ция, Германия) с призывом повлиять 
на руководство Украины, которое, по 
их мнению, «саботирует» мирный 
процесс. «Украина принципиально 
не хочет ни в чем участвовать и что-то 
делать. Они тянут время, замылива-
ют, переиначивают»,— пояснил свою 
позицию Игорь Плотницкий.

Обеспокоенность угрозой срыва 
минского процесса выразил и коми-
тет Верховной рады Украины по ме-
ждународным делам. На минувшей 
неделе он направил письмо в пар-
ламенты других стран и междуна-
родные организации, включая меж-
парламентские объединения — ПА-
СЕ, ПА ОБСЕ, ПА НАТО. В документе 
сказано, что «в последнее время си-
туация в Донбассе значительно ухуд-
шилась». Причина этого, по мнению 
депутатов, «участившиеся обстрелы 
и провокации со стороны так назы-
ваемых ДНР и ЛНР». Еще один ви-
новник ухудшения обстановки, как 
убеждены парламентарии, Москва. 
«Вместо того чтобы повлиять на под-
контрольные ей террористические 
группировки, с тем чтобы они сло-
жили оружие, Россия продолжает 
предпринимать действия по разжи-
ганию конфликта,— пишут украин-
ские депутаты.— Она продолжает 
снабжать так называемые ДНР и ЛНР 
современным оружием и боеприпа-
сами, обучать и направлять на терри-

торию Украины добровольцев, а так-
же использовать свои регулярные 
вооруженные силы для ведения вой-
ны против украинского народа». Ав-
торы письма призывают коллег из 
других стран и представителей меж-
дународных организаций «повли-
ять» на Россию, чтобы она «прекра-
тила агрессию и начала выполнять 
минские соглашения».

При этом многие в Киеве убежде-
ны, что нынешняя ситуация грозит 
неприятными последствиями в пер-
вую очередь Москве. «Не отдавая при-
каз своим марионеткам уйти из Дон-
басса, Россия, прежде всего, вредит 
самой себе,— говорит 

”
Ъ“ Виктор Уко-

лов, киевский политтехнолог, близ-
кий к администрации президен-
та Порошенко.— И нынешний кон-
фликт — это в первую очередь угроза 
российской государственности, а не 
украинской, как это могло бы пока-
заться. Война помогла нашим гражда-
нам консолидироваться, при этом 
гражданское общество укрепляется и 
развивается».

«Наша задача —  
тянуть время»
По мнению информированных собе-
седников 

”
Ъ“ в Киеве, нынешняя си-

туация вялотекущих переговоров в 
Минске и конфликта низкой интен-
сивности, когда происходят обстре-
лы, но линия фронта не меняется, в 
целом устраивает украинские влас-
ти. Согласно их логике, Украина уже 
научилась выживать в условиях «по-
лувойны», благодаря западным кре-
дитам ее экономика получила неко-
торый запас прочности. В то время 
как Россия, с точки зрения киевского 
руководства, не сможет долго выдер-
живать давления на свою экономику, 
которое оказывают падение цен на 
энергоносители и западные санкции.

Добиваться продолжения анти-
российских санкций для украинской 
внешней политики — вопрос прио-
ритетный. Именно на это сейчас де-
лается ставка. Цель Киева — создать 
такую ситуацию, чтобы у оппонентов 
Москвы внутри Евросоюза появились 
веские основания требовать продле-
ния санкций после января 2016 года, 
когда срок их действия истечет. При 
этом логика такая: если минские со-
глашения не будут реализованы в 
полной мере (к чему все и идет), то и 
повода для смягчения антироссий-
ских мер нет.

Именно на то, что санкции долж-
ны быть продлены, делают ставку сто-
ронники жесткого подхода в украин-
ском руководстве. Эти люди рассчи-
тывают на то, что время работает на 
Украину, что российская экономи-
ка под воздействием санкций и низ-
ких цен на нефть будет и дальше осла-
бевать, а у политического руководст-
ва постепенно пропадет желание «це-
пляться» за Донецк и Луганск, любой 
ценой их поддерживать. И рано или 
поздно будут созданы предпосылки 
для возвращения «мятежных регио-
нов» в состав Украины — на условиях 
Киева, без каких-либо существенных 
уступок и без ущерба суверенитету и 
управляемости государством.

В соответствии с этой логикой, в 
ближайшие месяцы Украине надо 
просто тянуть время, имитировать 
переговорный процесс, но при этом 
не заходить слишком далеко, не по-
зволить втянуть себя в политическое 
урегулирование, предусматриваю-
щее особые права для Донбасса, кото-
рое многие в Киеве считают коварной 
ловушкой Москвы.

Эту позицию весьма откровенно 
изложила и обосновала на днях депу-
тат Рады от партии «Самопомощь» Ан-
на Гопко: «Мы очень рассчитываем на 

усиление санкций, и один из вариан-
тов — отключение России от системы 
SWIFT… Наша задача — тянуть вре-
мя. Мы должны загнать российскую 
экономику в состояние абсолютной 
обреченности, когда олигархи, кото-
рые окружают Путина, и остальные 
поймут, что агрессия против Украи-
ны была их самой большой ошибкой. 
Российская империя падет, столкнув-
шись с выносливостью и мудростью 
Киевской Руси».

«Никакой амнистии, 
никакого особого статуса»
На прошлой неделе спикер Верхов-
ной рады Владимир Гройсман поспе-
шил успокоить украинских полити-
ков, которые подозревают власти в 
готовности пойти на уступки «сепа-
ратистам» в части децентрализации. 
Он заявил: «Хотел бы еще раз повто-
рить: никаких выборов на террито-
риях, которые неподконтрольны Ук-
раине, не будет. Никакой амнистии 
для тех, кто виновен в преступлени-
ях против человечности, не может 
быть в принципе. Уже надоело гово-
рить, но и никакого особого статуса 
Донбасса нет».

У непризнанных республик такая 
позиция вряд ли встретит поддер-
жку. Слова господина Гройсмана да-
ют дополнительные аргументы тем, 
кто убежден: запущенная Киевом под 
давлением Запада конституционная 
реформа проводится для отвода глаз, 
и реальной децентрализации (в том 
виде, в каком она устроила бы Донецк 
и Луганск) не предусматривает.

Еще одним камнем преткнове-
ния могут стать местные выборы, 
которые должны пройти в ДНР и 
ЛДР параллельно, хотя и неодновре-
менно, с аналогичными выборами в 
украинских регионах, намеченны-
ми на 25 октября (выборы в ДНР пла-
нируется провести 18 октября, в ЛНР 
— 1 ноября).

Президент Петр Порошенко уже 
заявил, что в нынешней ситуации вы-
боры на «оккупированных террито-
риях» абсолютно неприемлемы для 
Киева и в случае проведения оконча-
тельно похоронят минский процесс. 
Киев требует, чтобы голосование про-
ходило в соответствии с украинским 
законодательством, с участием всех 
зарегистрированных на Украине пар-
тий, под контролем международных 
наблюдателей и без давления на из-
бирателей со стороны «незаконных 
вооруженных формирований». Ма-
ловероятно, что за оставшиеся до вы-
боров два с небольшим месяца все эти 
условия удастся выполнить.

Тем более что даже простейший, 
казалось бы, вопрос о синхронизации 
сроков местных выборов на послед-
них переговорах в Минске решить не 
удалось. Как сообщил 

”
Ъ“ представи-

тель ЛНР в контактной группе Влади-
слав Дейнего, непризнанные респу-
блики были готовы провести выбо-

ры в тот же день, что и остальные ре-
гионы Украины, однако «эта идея не 
была принята». После чего господин 
Дейнего окончательно утвердился во 
мнении: «Киев не настроен на серьез-
ный договорный процесс».

Как вписать США 
в «нормандский формат»
Налицо тревожная тенденция: мин-
ские соглашения идут к провалу по 
большинству пунктов. В том числе по 
чисто формальному признаку: исте-
кает срок их исполнения. И в этой свя-
зи один из главных вопросов: что про-
изойдет дальше — будут ли они про-
длены, подкорректированы, замене-
ны новыми?

И еще один принципиально важ-
ный момент: в каком международном 
формате будет обсуждаться судьба 
Донбасса, после того как срок дейст-
вия минских договоренностей исте-
чет? В привычном «нормандском» 
(Россия, Франция, Германия, Украи-
на) или в каком-то новом, расширен-
ном, с привлечением США, Евросою-
за, Польши и других сочувствующих 
Украине стран? В пользу такого вари-
анта в последнее время все чаще вы-
сказываются киевские политики, од-
нако Россия настроена скептически. 
В Москве считают, что такие государ-
ства, как США и Польша, однознач-
но поддерживают Украину и не гото-
вы в полной мере играть роль посред-
ников. В отличие от Германии и осо-
бенно Франции, занимающих, с точ-
ки зрения РФ, более сбалансирован-
ную позицию.

По мнению Александра Черненко, 
депутата Рады от фракции «Блока Пет-
ра Порошенко», «минские договорен-
ности настолько размыты, что уже не-
возможно понять, кто что нарушает». 
«Необходим новый формат перегово-
ров»,— приходит к выводу парламен-
тарий в беседе с 

”
Ъ“. Его коллега из 

фракции Радикальной партии Игорь 
Попов высказывается еще более кон-
кретно: «Пока полноценными участ-
никами переговоров по урегулиро-
ванию ситуации в Донбассе не станут 
Соединенные Штаты, трудно рассчи-
тывать на успех».

В Москве с таким подходом едва 
ли согласятся. Власти РФ предпочи-
тают обсуждать с Вашингтоном укра-
инскую тему на двусторонних пере-
говорах (например, в формате Григо-
рий Карасин—Виктория Нуланд), но 
не расширять «нормандскую четвер-
ку» за счет США. Впрочем, если к кон-
цу года минский процесс окончатель-
но зайдет в тупик, не исключено, что 
заинтересованным сторонам придет-
ся искать нестандартные решения, 
чтобы сохранить хотя бы нынешний 
полузамороженный статус конфлик-
та и не допустить его окончательной 
разморозки.

Максим Юсин,  
Елена Черненко,  
Янина Соколовская, Киев

Президент Украины Петр По-
рошенко (третий справа во вто-
ром ряду — в ходе поездки  
в Николаевскую область) все 
чаще чувствует себя в роли вер-
ховного главнокомандующего  
ФОТО НИКОЛАЯ ЛАЗАРЕНКО/POOL
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20724,56 (+60,12)
РТС 832,47 (+12,04)
FTSE 100 6718,49 (–28,6)

DAX 30 11490,83 (–94,27)
DJIA 17373,38 (–46,37)
NASDAQ Composite 5043,54 (–12,90)

По данным агентства Reuters. 
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● 47,97тыс. пунктов ● 17,301

 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.08.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8–10.08.15
=Австралийский доллар 47,0692
Английский фунт 98,9901
Белорусский рубль** 40,6624
Датская крона* 93,5150

Доллар США 63,8399
Евро 69,8089
Индийская рупия*** 10,0063
Казахский тенге*** 34,0198

Канадский доллар 48,6696
Китайский юань* 10,2807
Норвежская крона* 77,1190
СДР 88,8192

Сингапурский доллар 46,0605
Новая турецкая лира 22,9541
Украинская гривна* 30,3277
Шведская крона* 72,7902

Швейцарский франк 64,9902
Японская иена*** 51,1599
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в ограничения и их обход  
разъясняет корреспондент  
отдела экономической политики

Анастасия 
Мануйлова

Одной из новостей этой недели, выз-
вавшей у публики реакцию не менее 
бурную, чем сводки с полей, где кат-
ками давили сыр, стал новый законо-
проект Минпромторга об ограниче-
нии для госучреждений закупок ряда 
медицинских изделий и аппаратов. 
Как и история с продуктами (их унич-
тожают как несертифицированные 
— а такую продукцию утилизирова-
ли всегда), идея Минпромторга была 
во многом понята неправильно.

Во-первых, многие читатели, су-
дя по всему, вообще не удосужились 
уточнить, о запрете чего идет речь,— 
и немедленно заговорили о том, что 
«проклятый режим» сошел с ума и хо-
чет решить все проблемы демогра-

фии запретом в стране импортных 
презервативов. Впрочем, с учетом ко-
личества немедленно появивших-
ся текстов, подробно объясняющих, 
что речь идет именно о госзакупках, 
с этим непониманием публики рос-
сийские медиа оказались способны 
справиться.

Далее, те, кто сумел ознакомиться 
со списком запрещенных предметов 
целиком, немедленно сделал вывод 
о том, что пункт «презервативы» был 
вставлен туда только для того, чтобы 
отвлечь внимание от остальных на-
именований. Если такую цель кто-то 
ставил, он ее вполне достиг — боль-
шая часть читающих на самом деле 
дальше слова «презервативы» не пош-
ла. А список действительно выглядит 
разнородным — от антисептических 
средств до аппаратов искусственной 
вентиляции легких.

Последнюю версию можно бы-
ло бы даже считать реалистичной, 
если бы вероятность будущих заку-
пок иностранного оборудования рос-
сийскими медучреждениями еще до 
идеи законодательных ограничений 
не столкнулась с ограничениями эко-
номическими. Во-первых, большая 
часть сложной и дорогой медтехники 
закуплена госучреждениями несколь-
ко лет назад в ходе нацпроекта «Здоро-
вье» — и закупки тогда оказались на-
столько непропорциональны реаль-
ным запросам, что часть оборудова-
ния до сих пор недоиспользована (см. 

”
Ъ“ от 8 июля). Сопоставимых расхо-

дов в бюджетных проектировках сис-
темы здравоохранения на следующие 
три года нет — переоснащать медуч-
реждения в таком масштабе никто не 
планирует. Во-вторых, приобретать 
импортное оборудование даже в рам-
ках небольших ежегодных бюджетов 
на его переустановку в больницах и 
клиниках помешает девальвация. По 
нынешнему курсу все импортные на-
именования стали дороже почти в два 
раза — суммы, которые теперь может 
стоить та самая сложная медтехника 
из списка Минпромторга, бюджетам 
взять уже негде. 

Наконец, практика госторгов по-
сле вступления в силу первого спи-
ска запрещенных медизделий (начал 
действовать с февраля этого года) по-
казывает: часть госзакупщиков, у ко-
торых все же возникла потребность в 
новом оборудовании, сумела запрет 
обойти. Технику действительно пе-
рестали покупать — ее начали брать 
в аренду: формально Минпромторг 
выступал против покупок предме-
тов, но не услуг.

вчера

МИХАИЛ ДУБИН,

исполнительный директор 
«МегаФона» по развитию 
бизнеса на массовом рынке, 
покинет компанию в начале 
сентября, сообщил топ-менед-
жер ”Ъ“. «Я благодарю клиентов, 
партнеров и свою команду. Я ви-
жу для себя больше возможностей 
снаружи, чем внутри компании»,— 
сказал Михаил Дубин, добавив, что 
решение об уходе принял давно. 
По словам гендиректора «МегаФо-
на» Ивана Таврина, во многом бла-
годаря Михаилу Дубину «МегаФон» 
запустил услуги 4G/LTE, LTE-A, уси-
лил позиции розничной сети, репо-
зиционировал свой бренд, а также 
интегрировал в бизнес компанию 
«Скартел» (бренд Yota). Как гово-
рится в пресс-релизе «МегаФона», 
на должность директора по раз-
витию бизнеса на массовом рын-
ке будет назначен Константин Ли-
ходедов, до этого возглавлявший 
столичный филиал «МегаФона». 
Также господин Лиходедов будет 
занимать должность гендиректора 
«Скартела». Владислав Новый

МИНЭНЕРГО УКРАИНЫ

подтвердило «Интерфаксу» ин-
формацию ”Ъ“ о том, что Украи-
на возобновила импорт элек-
троэнергии из РФ по ком-
мерческому контракту меж-
ду «Укринтерэнерго» и «Интер 
РАО» (см. ”Ъ“ от 7 августа). В мае, 
после конца отопительного сезо-
на, Киев на некоторое время до-
бился энергонезависимости и пре-
кратил импорт энергии из РФ. Од-
нако в конце июля дефицит мощно-
сти в стране вырос до 2 ГВт, и Укра-
ина была вынуждена опять заби-
рать российскую энергию, но эти 
поставки до прошлого четверга 
оформлялись в рамках соглаше-
ний о параллельной и аварийной 
работе энергосистем (здесь це-
на намного выше). «В условиях де-
фицита, чтобы не отключать наших 
потребителей и не нести штраф-
ные санкции, мы вынуждены офор-
млять перетоки как импорт»,— 
заявили в Минэнерго Украины. 
 Наталья  Скорлыгина

ГАЗПРОМБАНК

получил от Агентства по стра-
хованию вкладов 125,7   млрд 
руб. в рамках докапитализа-
ции через ОФЗ, следует из со-
общения госкорпорации. Сделка 
прошла в форме обмена госбумаг 
на привилегированные акции бан-
ка. Также между сторонами под-
писано соглашение об осущест-
влении мониторинга деятельнос-
ти банка. Ожидается, что достаточ-
ность базового и, соответствен-
но, совокупного капиталов банка 
увеличится на 2,7%, прокомменти-
ровал зампред правления Газпро-
мбанка Александр Соболь. На се-
годняшний день в рамках докапи-
тализации ОФЗ на общую сумму 
580,1   млрд руб. переданы десяти 
банкам. «Прайм»

АГЕНТСТВО  
ПО СТРАХОВАНИЮ 
ВКЛАДОВ

заявило, что не прогнозирует 
значимого эффекта от диф-
ференциации взносов в Фонд 
страхования вкладов, зарабо-
тавшей с 1 июля. «Вслед за изме-
нением ставок на рынке число бан-
ков, которые попадут под те или 
иные новые планки уплаты диффе-
ренцированных взносов, остает-
ся все меньше и меньше»,— отме-
тил замглавы Агентства по стра-
хованию вкладов Андрей Мельни-
ков. Если бы новая система взно-
сов заработала в мае, то отчисле-
ния в фонд увеличились бы пример-
но на 2   млрд руб. в квартал, что при 
уровне ежеквартальных взносов 
19   млрд руб. «достаточно прилич-
но». Но сейчас в агентстве видят 
четкий тренд на то, что фактиче-
ски никакого фискального эффек-
та от применения системы диффе-
ренцированных взносов не будет. 
«Интерфакс»

правила  
игры

Запреты как фор
мальная мера допус
кают и формальный 
их обход: то, что нель
зя купить, иногда мож
но просто арендовать

Российские автоконцерны, со-
биравшиеся возместить дефи-
цит спроса в РФ за счет экспорта, 
эту возможность не реализова-
ли. В первом полугодии экспорт 
легковых машин сократился 
на 27%, коммерческого тран-
спорта — на 2,3%. В отрасли го-
ворят, что виной тому падение 
традиционных рынков в СНГ, 
прежде всего Казахстана. А что-
бы конкурировать на рынках 
дальнего зарубежья с местными 
производителями, российскому 
автопрому нужны или большие 
инвестиции, или господдержка.

По данным Федеральной тамо-
женной службы, экспорт легковых 
машин из РФ в первом полугодии 
упал на 27%, до 48,9 тыс. машин (в де-
нежном выражении — на 29,6%, до 
$527,1 млн). Поставки в дальнее зару-
бежье немного выросли — на 7%, до 
3 тыс. машин (на 152%, до $65,1 млн), в 
СНГ экспорт упал на 29%, до 45,9 тыс. 
машин (на 36%, до $462 млн). Чуть луч-
ше ситуация с грузовиками: экспорт 
снизился на 2,3%, до 8,4 тыс. машин 
(в деньгах на 2,7%, до $205,4 млн). По-
ставки в дальнее зарубежье подня-
лись на 9%, до 2,4 тыс. штук (на 35%, 
до $109,3 млн), а в СНГ упали на 8%, до 
5,9 тыс. машин (на 26%, до $96,1 млн).

При этом на прошлой неделе гла-
ва Минпромторга Денис Мантуров 
заявлял «Ведомостям»: «Под санкция-
ми мы уже увеличили экспорт по ав-
томобилям на 20–30%». В министерст-
ве уточнили, что «имелось в виду, что 
в части роста экспорта у российских 
автоконцернов есть положительные 
примеры». В пример приводятся Ка-
мАЗ, поднявший экспорт на 30,6% 
(в страны дальнего зарубежья — на 
171,6%), «Урал», нарастивший экспорт 
на 58,7%. В денежном выражении, по 
данным Минпромторга, экспорт Ка-
мАЗа вырос на 55%, АвтоВАЗа — на 
9,4%, УАЗа — на 13%. Но, по данным 
самого КамАЗа, за полугодие экспорт 
вырос на 2,6%, до 2,26 тыс. машин. 

Поставки в дальнее зарубежье вы-
росли на 184%, до 796 машин, в СНГ 
— сократились на 23,8%, до 1,46 тыс. 
штук. В группе ГАЗ, «Соллерсе» и Ав-
тоВАЗе данные не раскрыли. В 2014 
году КамАЗ поднял экспорт на 6,8%, 
примерно до 6 тыс. машин, группа 
ГАЗ продала за рубеж 17 тыс. машин, 
экспорт АвтоВАЗа упал на 34%, до 
51,7 тыс. машин.

С прошлого декабря, когда резко 
ослаб рубль, в заявлениях автопро-
ма все больше внимания к экспор-
ту: заводы рассчитывают компенси-
ровать падение спроса в РФ. Основ-
ные регионы поставок — СНГ, Латин-
ская Америка, Ближний Восток, Азия. 
Глава АвтоВАЗа Бу Андерссон утвер-
ждал, что экспорт завода удвоится до 
100 тыс. машин. По его последним за-
явлениям, концерн может увеличить 
поставки за рубеж на 40%, компания 

уже заключила экспортные контрак-
ты на 70 тыс. машин. АвтоВАЗ также 
анонсировал возобновление поста-
вок в Европу осенью. В группе ГАЗ 
планируют за пять лет поднять долю 
экспорта в дальнее зарубежье с 17% до 
30%. УАЗ в начале года объявлял о пла-
нах роста экспорта на 53,8%, до 10 тыс. 
машин, у КамАЗа в планах увеличить 
экспорт на 16%, до 7 тыс. машин.

Но, судя по данным ФТС, автоэкс-
порт в дальнее зарубежье растет сим-
волически, а ключевой рынок СНГ за-
воды теряют. Вице-президент по про-
дажам и маркетингу АвтоВАЗа Денис 
Петрунин не видит проблем с экспор-
том, но отмечает большое число само-
вывозов физлицами в Казахстан, Бе-
лоруссию и на Украину. Основной 
экспорт приходился на Казахстан, но, 
рассказывают собеседники 

”
Ъ“ в от-

расли, поставки туда, как и на Украи-

ну, в этом году заметно сократились. В 
КамАЗе отмечали, что в 2014 году Ка-
захстан занимал две трети в экспор-
те, а в этом году его доля упадет почти 
вдвое (это связывают с падением цен 
на нефть, инфляцией и спадом потре-
бительской активности). Но в компа-
нии видят рост спроса в Туркмении и 
Азербайджане. В группе ГАЗ говорят, 
что Казахстан заполонил подержан-
ный импорт.

По данным Ассоциации казахстан-
ского автобизнеса (АКАБ), в первом 
полугодии продажи упали на 31%, 
до 53,1 тыс. машин. В АКАБ также от-
мечают, что российские и японские 
бренды теряют свою долю, а спросом 
пользуются корейские марки. В АКАБ 
также видят тенденцию к росту серо-
го импорта из России с начала года 
(процесс поддержала отмена НДС для 
физических лиц). В итоге импорт из 
РФ за полгода сократился на 17%, до 
35,5 тыс. машин, но на фоне падения 
рынка его доля выросла на 10,9 про-
центного пункта, до 66,9%.

Собеседники 
”

Ъ“ говорят, что 
у исторических внешних рынков 
(Азия и СНГ) нет большого потенци-
ала спроса, а на емких рынках есть 
свои локализованные производите-
ли. Вице-президент группы ГАЗ Еле-
на Матвеева пояснила, что при сла-
бом рубле продукция автопрома при-
влекательнее, но для продвижения 
на рынках нужны инвестиции, кото-
рые по причине тех же слабых рубля 
и нефти «тают», а обсуждаемые меры 
господдержки экспорта далеки от ре-
ализации. В июне Дмитрий Медве-
дев поручал проработать идею груп-
пы ГАЗ о поддержке автоэкспорта 
(см. 

”
Ъ“ от 25 июля), но пока, говорят 

источники 
”
Ъ“, решений нет. Стар-

ший партнер EURussia Partners Иван 
Бончев соглашается, что на недавно 
открытых рынках сложно быстро раз-
вить дистрибуторскую сеть. Он ожи-
дает, что экспорт машин останется на 
уровне 2014 года.

Яна Циноева

Банк России впервые ввел 
в банк временную администра-
цию, не сообщив официально 
об этом. Она в лице Агентства 
по страхованию вкладов (АСВ) 
в пятницу вошла в Пробизнес-
банк из-за ценных бумаг на ба-
лансе банка, которые он учиты-
вал в офшорном депозитарии, 
что вызвало вопросы у регуля-
тора. Станет ли следствием вре-
менной администрации сана-
ция банка или регулятор пойдет 
на крайнюю меру, пока не ясно, 
но эксперты склоняются к вер-
сии оздоровления.

О том, что в Пробизнесбанк (вхо-
дит в группу «Лайф») была введена 
временная администрация в лице 
АСВ, 

”
Ъ“ рассказали участники рынка. 

Об этом сказано и в письме одного из 
основных акционеров банка Сергея 
Леонтьева сотрудникам, разосланном 
в пятницу (есть в распоряжении 

”
Ъ“). 

Согласно ему, Банк России принял ре-
шение возложить на АСВ функцию 
временной администрации по управ-
лению Пробизнесбанком с 7 августа. 

«Это временная мера, которая была 
принята… в связи с тем, что Пробиз-
несбанк допустил снижение нормати-
вов, предусмотренных надзорной по-
литикой ЦБ,— отмечает в письме го-
сподин Леонтьев.— …АСВ проведет 
комплексную проверку финансово-
го положения банка и разработает ме-
роприятия по его финансовому оздо-
ровлению». В Пробизнесбанке и АСВ 
от комментариев отказались. В ЦБ не 
комментируют действующие банки.

• Пробизнесбанк — опорный банк 
группы «Лайф». По данным рейтинга 
«Интерфакса» на 1 июля, он занимал 
53-е место по активам и 83-е место по 
капиталу. Основные акционеры бан-
ка — Сергей Леонтьев и Александр Же-
лезняк — вместе владеют 52,9% ак-
ций. На 1 июля объем средств граждан 
в банке — 27 млрд руб., средств юрлиц 
— 23,2 млрд руб. В группу «Лайф» так-
же входят Экспресс-Волга-банк, ВУЗ-
банк, Газэнергобанк, банк «Пойдем!», 
санируемый группой банк «Солидар-
ность», а также компания «Пробиз-
нес-девелопмент» и факторинговая 
компания «Лайф».

По словам источников 
”
Ъ“, из всей 

группы временная администрация 
была введена только в Пробизнесбан-
ке, причем на сайте ЦБ информация 
будет раскрыта в понедельник. Это, 
пожалуй, первый случай, когда ЦБ 
не сообщил о таком решении сразу, 
но нарушения тут нет, указывают со-
беседники 

”
Ъ“. «Введение временной 

администрации в банк регулируется 
законом 

”
О несостоятельности (бан-

кротстве)“, где записано, что решение 
контрольного органа должно публи-
коваться на его сайте в интернете,— 
говорит партнер компании Lidings 
Андрей Зеленин.— Закон позволя-
ет публиковать решение в интернете 
в течение одного рабочего дня после 
его принятия, если оно будет опубли-
ковано в понедельник, то нарушени-
ем это не будет».

В пятницу же в системе БЭСП (си-
стема банковских электронных сроч-
ных платежей ЦБ) Пробизнесбанк по-
лучил полный запрет на проведение 
платежей. По словам партнера компа-
нии «Яковлев и партнеры» Игоря Ду-
бова, переход под контроль времен-

ной администрации всегда занима-
ет какое-то время. Видимо, регуля-
тор опасался, что в банке могут совер-
шить какие-то нежелательные опера-
ции, поэтому отключил его от БЭСП.

Причиной столь жестких мер со 
стороны ЦБ в отношении Пробиз-
несбанка, по словам источников 

”
Ъ“, 

стали ценные бумаги. Речь идет о бо-
лее чем 40 млрд руб. облигаций, кото-
рые хранятся в кипрском депозита-
рии (в октябре 2014 года о размещен-
ных в кипрском депозитарии ценных 
бумагах на 42 млрд руб. уже сообща-
ло агентство Fitch Ratings), указыва-
ет один из собеседников 

”
Ъ“. «ЦБ ре-

комендовал Пробизнесбанку дона-
числять резервы по этим бумагам,— 
уточняет источник 

”
Ъ“, знакомый с 

ситуацией.— Банк исполнил пред-
писание, но в итоге столкнулся с ка-
питальными проблемами». ЦБ актив-
но борется со схемами, при которых 
деньги выводятся через покупку и раз-
мещение в иностранных депозитари-
ях ценных бумаг (см. 

”
Ъ“ от 23 июля). 
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АСВ оценит «Лайф»
В головной банк группы вошла временная администрация

После того как «Евросеть», «Связной», «Мега-
Фон» и «Вымпелком» в июне перестали за-
купать мобильную технику Samsung, произ-
водитель решил нарастить продажи через 
региональных реселлеров и увеличить мо-
нобрендовую сеть на 30%. В объявивших 
бойкот Samsung розничных сетях прода-
валось более 50% смартфонов и планшетов 
южнокорейской компании. Очевидно, что 
таким образом вендор компенсирует поте-
ри лишь частично.

Samsung готовит региональную экспансию в 
России, рассказал 

”
Ъ“ глава Samsung Mobile в Рос-

сии Аркадий Граф. «Мы будем более плотно рабо-
тать с региональными партнерами, доля этого ка-
нала продаж, обычно занимавшего порядка 15–
17%, сейчас достигает 20% и продолжает расти, а так-

же будем развивать монобрендовую сеть»,— сказал 
Аркадий Граф. По его словам, в Москве, Санкт-Пе-
тербурге и других городах компания планирует от-
крыть около 100 монобрендовых салонов для про-
дажи мобильной техники и аксессуаров площадью 
30–40 кв. м. Кроме того, Samsung продолжит актив-
но сотрудничать с такими сетями, как «М.Видео», 
«Эльдорадо», «Техносила» и другими, добавил го-
сподин Граф. Сейчас в России работают 200 сало-
нов Samsung (в начале 2014 года насчитывалось 
265 точек), которыми управляют около 20 партне-
ров: крупнейший из них — Inventive Retail Group 
(74 салона) и «Компьютер Мастер» (около 20 мага-
зинов). Гендиректор Inventive Retail Group Тихон 
Смыков рассказал 

”
Ъ“, что в этом году планирует 

открывать магазины Samsung. «Бизнес Samsung у 
нас идет хорошо. В то время, когда некоторые сети 

отказались продавать этот бренд, мы, конечно же, 
испытываем рост продаж»,— добавил он.

Samsung вынужден расширять розничную сеть, 
так как с июня «Евросеть», «Связной», «МегаФон» и 
«Вымпелком» отказались закупать смартфоны и 
планшеты этого производителя. По словам источ-
ника 

”
Ъ“, близкого к Samsung, четыре компании 

так отреагировали на то, что южнокорейская ком-
пания продолжила отгружать товар в розничную 
сеть МТС, которая с апреля демпингует на рын-
ке мобильной техники, привлекая в свои сало-
ны клиентов. В конце 2012 года «Евросеть» пере-
шла под контроль «МегаФона» и «Вымпелкома», а 
в апреле 2014 года МТС перестала продавать в ней 
SIM-карты и принимать абонентские платежи.

деловые новости  — с10

Samsung погружается в регионы
Производитель откроет там 100 монобрендовых магазинов
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Слабый рубль не спас автопром
Экспортная выручка упала на 30%
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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● 1,095$ млрд ● 775,9

Международные инвесторы 
 увеличили присутствие на рос
сийском рынке акций, за неде
лю вложив в инвестиционные 
фонды, ориентированные на 
Россию, $44,2 млн. Этот невысо
кий результат оказался макси
мальным за последние три ме
сяца и позволил российскому 
рынку выйти по итогам недели 
в лидеры среди развивающихся 
рынков. Однако основной при
ток средств идет через спекуля
тивные фонды ETF, что не по
зволяет говорить об устойчи
вой тенденции.

На прошлой неделе международ-
ные инвесторы развернулись в сторо-
ну российского рынка, свидетельст-
вуют данные Emerging Portfolio Fund 
Research (EPFR). Суммарный объем 
инвестиций, которые поступили на 
рынок акций за неделю, закончившу-
юся 5 августа, через фонды, ориенти-
рованные на Россию, составил макси-
мальный объем с конца апреля — 
$44,2 млн. В предыдущие два месяца 
инвесторы в основном забирали сред-
ства, за этот период они вывели из 
российских фондов почти $270 млн.

Но даже такой незначительный ре-
зультат вывел российский фондовый 
рынок в число лидеров по привлече-
нию инвестиций среди всех развива-
ющихся стран. Больший объем 
средств на минувшей неделе посту-
пил только в фонды Южной Кореи — 
$84 млн. Существенный отток средств 
был зафиксирован в фондах, ориен-
тированных на Китай ($1,7 млрд), Тай-
вань ($506 млн) и Индию ($138 млн). 
Суммарный отток из фондов развива-
ющихся рынков, по данным EPFR, за 
минувшую неделю составил $2,8 мл-
рд против $4,4 млрд неделей ранее. 
Инвесторы уходят от рисков развива-
ющихся стран из-за опасений замед-
ления темпов роста экономики Китая 
и на ожиданиях начала цикла повы-
шения ставок в США. «Учитывая теку-
щую экономическую слабость Китая 
и продолжающееся снижение цен на 
рынках сырьевых товаров, глобаль-
ная тенденция по сокращению риска, 
скорее всего, сохранится»,— отмечает 
аналитик UFG Wealth Management 
Алексей Потапов.

Оптимистичным настроениям ин-
весторов в отношении российских ак-
тивов способствует их фундаменталь-
ная недооцененность. По словам стар-
шего портфельного управляющего УК 
«Капиталъ» Вадима Бит-Аврагима, 
российский рынок по мультиплика-
торам торгуется вдвое дешевле, чем 
другие развивающиеся рынки. В част-
ности, прогнозный показатель P/E по 
российскому рынку на 2016 год со-
ставляет около 6,7, тогда как по разви-
вающимся рынкам он приближается 
к 12. «На фоне других дорогих рынков 
развивающихся стран российские ак-
тивы выглядят привлекательно, поэ-
тому вполне возможно, что иностран-
ные инвесторы могли проявить инте-
рес к российским акциям»,— считает 
Вадим Бит-Аврагим.

Впрочем, интерес международных 
инвесторов носит точечный харак-
тер, отмечают участники рынка. По 
словам директора по анализу финан-
совых рынков и макроэкономики 
«Альфа-Капитала» Владимира Браги-
на, интерес заметен к компаниям-экс-
портерам, например ГМК «Нориль-

ский никель», «Фосагро» и «Акрон», 
поскольку эти компании получили 
наибольший выигрыш от ослабления 
рубля. «Цены на удобрения практиче-
ски не коррелируют с ценами на 
нефть,— отмечает господин Бра-
гин.— К тому же эти компании экс-
портируют более 80% своей продук-
ции, а значит, для них размер валют-
ной выручки остался на прежнем 
уровне, а затраты, номинированные 
в рублях, сократились».

Тем не менее большинство экспер-
тов отмечают, что пока рано говорить 
о росте популярности российского 
рынка среди западных инвесторов. 
Большая часть средств ($29,4 млн), по-
ступивших на минувшей неделе в 
российские фонды, пришлась на наи-
более спекулятивный класс фондов 
— ETF. По словам директора Simargl 
Capital Дмитрия Садового, рассчиты-
вать на такие привлечения не стоит, 
поскольку дальнейшее ухудшение си-
туации на мировом рынке нефти или 
очередное обострение ситуации на 
Украине спугнут эти короткие деньги.

Виталий Гайдаев

Бумаги  
краткосрочного спроса
Международные спекулянты накупили российских акций

В отчетности за июль Сбербанк 
не только показал рекордную 
доналоговую прибыль — почти 
32 млрд руб.,—  но и отразил пе
релом ряда негативных трен
дов, наметившихся в первом по
лугодии. В частности, объем вы
данных корпоративных креди
тов превысил объем погашен
ных, а депозиты, принятые от 
граждан в конце прошлого года 
по завышенным ставкам, пере
стали съедать процентные дохо
ды банка. Из нерешенных про
блем важнейшей остается сни
жение качества обслуживания 
кредитов.

В пятницу Сбербанк опубликовал 
данные российской отчетности на 1 
августа. Согласно им, за семь месяцев 
чистая прибыль банка составила 
92,4 млрд руб., что на 58,4% меньше, 
чем за аналогичный период 2014 го-
да. В июле банк заработал 11 млрд 
руб. чистой прибыли. Впрочем, 2/3 
прибыли банка съели налоги. До на-
логов в июле банк заработал макси-
мальную прибыль с начала года — 
31,8 млрд руб. «В июле у банка была 
очень высокая ставка налоговых от-
числений — 69% — при нормализо-
ванной 20%»,— поясняет аналитик 
Газпромбанка Андрей Клапко.

По словам зампреда правления 
Сбербанка Александра Морозова, до-
биться этого позволило постепенное 
восстановление чистого процентно-
го дохода наряду с последовательной 
программой сокращения расходов. 
«В июле банк наконец смог нивели-
ровать эффект дорогих депозитов, 
привлеченных в конце прошлого го-

да, и показать хороший рост чистой 
процентной маржи — с 4,7 до 5,3% за 
месяц,— отмечает Андрей Клапко.— 
Кроме того, Сбербанк продолжает 
снижать долю дорогих заимствова-
ний от ЦБ — за месяц она сократи-
лась с 8,3% до 7,9% в его пассивах, что 
позитивно влияет на рентабельность 
бизнеса банка».

Еще одним негативным трендом, 
который Сбербанку удалось перело-
мить в июле, стало сокращение пор-
тфеля корпоративных кредитов. 
«Впервые с начала текущего года ме-
сячный объем выданных кредитов 

превысил объем погашений,— от-
мечается в материалах банка.— Кре-
дитный портфель корпоративных 
клиентов за июль увеличился на 
303 млрд руб., или 2,8%, и составил 
11,2 трлн руб.». Впрочем, по итогам 
семи месяцев совокупный порт-
фель кредитов юрлицам сократил-
ся на 4%. Объем розничного кредит-
ного портфеля по-прежнему на-
ходится на уровне начала года — 
4,07 трлн руб.

Несмотря на в целом позитивное 
начало второго полугодия, ряд про-
блем у Сбербанка остается. «Основ-
ные вопросы сейчас вызывают каче-

ство активов банка и его потребность 
в резервах,— говорит Андрей Клап-
ко.— Доля просроченной задолжен-
ности у банка, хотя и ниже, чем в це-
лом по сектору, постепенно растет, 
что требует создания дополнитель-
ных резервов». В комментариях 
Сбербанка отмечается, что за июль 
доля просрочки в его кредитном пор-
тфеле выросла на 0,2 процентного 
пункта, до 3,04%, на начало года она 
составляла 2%. Данные по рынку на 1 
августа недоступны, по состоянию на 
1 июля доля просроченных кредитов 
в совокупном корпоративном пор-

тфеле банковского сектора составля-
ла 5,8%, в розничном — 7,5%, по дан-
ным ЦБ. На фоне ухудшения качества 
кредитов растут и расходы Сбербан-
ка на резервы, а вместе с ними и сто-
имость риска, которая два предыду-
щих месяца держалась на уровне 
2,9%, а в июле подскочила до 3,5%, 
указывает Андрей Клапко. Согласно 
отчетности банка, в июле его расхо-
ды на резервы составили 44,7 млрд 
руб., за семь месяцев текущего года 
— 220,7 млрд руб., что на 35,8% боль-
ше, чем за аналогичный период 
прошлого года.

Ксения Дементьева

Компании одолжились  
в Сбербанке  
Его корпоративный портфель вырос в июле

БАНКИ

Банковские группы 
объединяются  
на Украине
Решить вопрос с банковскими 
активами на Украине стремятся 
не только российские, но и меж
дународные акционеры. И если 
большинство идет по пути прода
жи украинских банковских «до
чек», то «Альфагрупп» и италь
янская группа UniCredit решили 
укрупнить свои банки путем объ
единения. Это позволит им вый
ти на третье место по активам 
на банковском рынке Украины.

ABH Holdings S.A. (АВНН; Люксем-
бург) и группа UniCredit подписали 
меморандум о возможной продаже 
принадлежащего группе UniCredit 
украинского Укрсоцбанка в обмен на 
миноритарный пакет акций АВНН, 
следует из сообщения, распростра-
ненного в воскресенье «Альфа-
групп». «Для этого стороны заключи-
ли эксклюзивное соглашение сроком 
на три месяца,— отмечается в нем.— 

Таким образом, группа UniCredit мо-
жет стать миноритарным акционе-
ром банковского холдинга АВНН на-
ряду с акционерами—физическими 
лицами». АВНН включает россий-
ский, украинский, белорусский и ка-
захстанский Альфа-банки и Amster-
dam Trade Bank N. V. (Нидерланды).

Партнерство «Альфа-групп» с 
UniCredit имеет давнюю историю. В 
2012 году Pamplona Capital Manage-
ment на деньги «Альфа-групп» купи-
ла 5% акций UniCredit в процессе SPO 
и стала самым крупным миноритар-
ным акционером (акции были прода-
ны после того, как выросли в два ра-
за). Стороны остались довольны ре-
зультатом и сейчас готовы упрочить 
сотрудничество.

Обе группы имеют банки на Укра-
ине, если сделка по их консолида-
ции, то есть, по сути, присоедине-
нию к украинскому Альфа-банку 
Укрсоцбанка, принадлежащего 
UniCredit, пройдет удачно, объеди-
ненный банк может стать третьим по 
активам на украинском рынке. Одна-

ко для этого сторонам придется полу-
чить разрешение Нацбанка Украины 
на сделку. «Если бы речь шла о рос-
сийских 

”
дочках“, то с высокой до-

лей вероятности такого разрешения 
получить бы не удалось. Украина, на-
сколько может, блокирует россий-
ский бизнес и вряд ли дала бы ему 
укрупняться»,— говорит собеседник 

”
Ъ“ в одной из украинских «дочек» 

российский банков. Наглядным при-
мером этого служит отзыв лицензий 
профучастников рынка фактически 
у всех российских игроков (см. 

”
Ъ“ от 

27 июля). Впрочем, тогда украинский 
Альфа-банк не пострадал, поскольку 
юридически он принадлежит не рос-
сийским акционерам, а зарегистри-
рованной в офшоре ABHH. Ранее 
украинский Альфа-банк частично 
принадлежал российскому однои-
менному банку, но в начале 2014 года 
структура владения внутри группы 
была изменена таким образом, что 
украинский банк полностью лишил-
ся российских акционеров.

Ксения Дементьева

Не исключено, что определению 
реального качества бумаг помог тот 
факт, что между Комиссией по цен-
ным бумагам и биржам Кипра и ЦБ с 
февраля действует меморандум, 
предусматривающий взаимодейст-
вие регуляторов в рамках осущест-
вления консолидированного надзо-
ра за финансовыми группами.

Станет ли результатом проверки 
финансовое оздоровление, как об-
ещал сотрудникам господин Леонть-
ев, или крайняя мера, эксперты су-
дить не берутся. По мнению пред-
правления банка «Возрождение» 
Игоря Антонова, «учитывая объем 
вкладов населения в группе (суммар-
но на 1 июля 107,7 млрд руб.— 

”
Ъ“), а 

также тот факт, что многие банки яв-
ляются достаточно крупными в сво-

их регионах, скорее всего, Пробиз-
несбанк попытаются спасти». Банки 
группы «Лайф» финансово связаны 
между собой через межбанк, поэто-
му крах Пробизнесбанка может потя-
нуть за собой все банки группы. Со-
гласно данным отчетности, на 1 ию-
ля объем привлеченных Пробизнес-
банком от банков-резидентов креди-
тов (сроком от 8 до 90 дней) с точно-
стью до рубля совпадает с данными 
по объему предоставленных в тот же 
период средств со стороны регио-
нальных банков группы. По оценкам 
аналитика Fitch Ratings Антона Лопа-
тина, всего от банков-резидентов 
Пробизнесбанк привлек на межбан-
ке порядка 39 млрд руб. и, судя по 
всему, большая часть средств предо-
ставлена ему банками группы. «От-
зыв лицензии у Пробизнесбанка мо-
жет привести к существенным поте-

рям для банков группы, так как объ-
ем размещенного МБК в балансе 
большинства банков, входящих в 
группу 

”
Лайф“, превышает 35% их 

активов»,— поясняет он.
В крупных банках, активно зани-

мающихся санацией, ситуацию во-
круг Пробизнесбанка не комменти-
руют. Впрочем, источники 

”
Ъ“, близ-

кие к таким санаторам, как Альфа-
банк, ФК «Открытие», Бин-банк, сооб-
щили, что им предложений о сана-
ции не поступало, и большого инте-
реса к этому активу у них нет. В такой 
ситуации наиболее вероятным сана-
тором Пробизнесбанка может стать 
принадлежащий АСВ банк «Россий-
ский капитал», который решено 
превратить в мегасанатора банков-
ской системы.

Валерия Францева,  
Любовь Теплова

АСВ оценит «Лайф»
с7

31,8 миллиарда рублей 
составила доналоговая прибыль Сбербанка 
в июле, что стало лучшим показателем  
с начала года

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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До сих пор такого вида мошенни-
чества банкиры не встречали. «Сцена-
рии постоянно меняются. Из наибо-
лее популярных видов мошенничест-
ва сейчас — рассылка SMS от лица бан-
ка с требованием срочно погасить 
кредит,— говорит директор дирек-
ции мониторинга электронного биз-
неса Альфа-банка Алексей Голени-
щев.— Вовлечение в этот процесс 
НСПК, которая привлекла к себе вни-
мание в ходе создания после введе-
ния санкций в 2014 году, а также нашу-
мевшей в ходе общероссийского голо-
сования за бренд, вполне логично».

Сообщение ЦБ стало, по информа-
ции 

”
Ъ“, первым публичным резуль-

татом недавно созданного в ЦБ цент-
ра реагирования на киберугрозы 
(FinCERT). О его запуске 

”
Ъ“ сообщал 1 

июля. FinCERT получает от банков-
участников данные о киберугрозах и 
оперативно информирует остальных 
участников и правоохранительные 
органы. По словам источников 

”
Ъ“, 

знакомых с ситуацией, рассылка пи-
сем началась в среду вечером. Сооб-
щение ЦБ появилось через два дня, «в 
необычно короткие для ЦБ сроки, так 
что с оперативным оповещением об 
угрозе FinCERT справился», отмечает 
собеседник 

”
Ъ“ в крупном банке.

Впрочем, оперативность ЦБ не га-
рантирует отсутствия проблем, в за-
висимости от массовости рассылки 
получить вирус через письмо могли 
успеть многие. По информации 

”
Ъ“, в 

письма включалось несколько вари-
антов вируса «Троян» для операцион-

ной системы Windows. По мнению 
вице-президента банка «ХМБ Откры-
тие» Юрия Божора, самое простое, 
что могли придумать мошенники,— 
это блокировка файлов или жесткого 
диска компьютера. «В таких случаях 
пользоваться компьютером просто 
невозможно, открытие файлов требу-

ет введения кода, который злоумыш-
ленники готовы прислать в обмен на 
денежный перевод, чаще всего на мо-
бильный счет,— поясняет он.— В 
большинстве случаев они сдержива-
ют обещание, но при этом остаются 
безнаказанными».

Впрочем, риски могут быть и вы-
ше. По словам экспертов, нередко ви-
русы записывают действия пользо-
вателя, перехватывают вводимые им 
пароли и отсылают их разработчику 
вируса для дальнейшего взлома уста-
новленных на устройстве онлайн- и 
мобильных банков. При этом если в 
случае с клиент-банком между поль-
зователем и мошенником есть как 
минимум банк, который может за-
блокировать операцию по списанию 
со счета подозрительно большой 
суммы, то для пользователей крипто-
валют эти риски выше, отмечает 
основатель портала о криптовалютах 
Bits.media Иван Тихонов. «Думаю, 
криптовалюты упомянуты в тексте 
письма неспроста, владелец биткои-
нов может зацепиться за них взгля-
дом и скачать анкету,— считает он.— 
В таком случае вирус, нашедший 
криптокошелек, может списать с 
 него все до нуля, так как между дер-
жателем и мошенником никакого 
посредника нет».

Ольга Шестопал

Мошенники освоили «Мир»
с1

ЦИТАТА

Мошенники больше внимания  
начинают уделять системам  
дистанционного банковского  
обслуживания
— Тимур Батырев,
замдиректора департамента  
национальной платежной системы ЦБ, 
18 февраля 2015 года
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Как выяснил 
”
Ъ“, Минпром-

торг с подачи автопрома пред-
ложил правительству отсрочить 
переход на экологический стан-
дарт «Евро-5», запланированный 
на 1 января 2016 года. По дан-
ным 

”
Ъ“, решение могут при-

нять до конца месяца, но льгота 
коснется только производите-
лей коммерческой техники и 
внедорожников, в первую оче-
редь КамАЗа, УАЗа, группы ГАЗ. 
В отрасли инициативу объясня-
ют дефицитом топлива «Евро-5» 
и подорожанием машин после 
перехода на новый стандарт.

В конце июля Минпромторг на-
правил в правительство доклад о це-
лесообразности отсрочки перехода на 
двигатели стандарта «Евро-5», расска-
зал 

”
Ъ“ собеседник в отрасли. Но если 

ранее это обсуждалось в отношении 
всех автозаводов, то теперь предлага-
ется дать льготу только тем, кто выпу-
скает коммерческий транспорт и ав-
томобили категории M1G (внедорож-
ники). По действующему техрегла-
менту все выпускаемые в Таможен-
ном союзе машины должны соответ-
ствовать требованиям «Евро-5» с 1 ян-
варя 2016 года.

«Такие инициативы действитель-
но в настоящее время предлагают-
ся»,— подтвердили 

”
Ъ“ в Минэконо-

мики, добавив, что окончательное ре-
шение о переносе сроков будет при-
нимать Евразийская экономическая 
комиссия (ЕЭК). В ЕЭК заявили, что 
вопроса по отсрочке перехода на «Ев-
ро-5» в повестках заседаний коллегии 
ЕЭК 18 августа и Совета ЕЭК на уров-
не вице-премьеров 26 августа нет. Как 
писал 

”
Ъ“ 27 марта, российские авто-

концерны уже тогда лоббировали от-
срочку, и речь шла о переносе на год 
или два. Один из источников 

”
Ъ“ не 

исключил, что и переход на новый 
стандарт могут отложить до осени 
2017 года. В Минпромторге на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Сроки перехода на «Евро-5» могут 
сдвинуться и у нефтяников. В конце 
июля глава Минэнерго Александр 
Новак говорил, что вопрос о сохра-
нении сроков остается «дискусси-
онным». Он отмечал, что переход с 
2016 года может повлечь риск дефи-
цита топлива, который оценивался 
им в 2–4 млн тонн (собеседники 

”
Ъ“ 

на рынке считают этот прогноз до-
вольно оптимистичным). Господин 
Новак уточнял, что реконструкция 
и модернизация НПЗ должна закон-
читься лишь к 2020 году. О рисках не-
допроизводства говорили и в Феде-
ральной антимонопольной службе: 
в июле она обратилась в Минэнер-
го по вопросу о продлении оборо-
та топлива «Евро-4» на 2016 год. В ав-
густе служба собиралась направить 
совместную с министерством пози-
цию в правительство. По данным 
Минэнерго, потребление бензина 
в этом году составит 35,7 млн тонн, 
выпуск — 36,8 млн тонн, из которых 
28,2 млн тонн — «Евро-5».

По инициативе автопрома и неф-
тяников переход на «Евро-4», прошед-
ший в 2013 году, переносился дважды 
(изначально его ставили на 2010 год). 
Но, по данным 

”
Ъ“, за отсрочку пере-

хода на «Евро-5» выступали не все ав-
токонцерны: ее открыто поддержали 
Renault и Hyundai, но АвтоВАЗ и, как 
говорят источники 

”
Ъ“, Volkswagen 

были за переход по графику.
КамАЗ также не был против пере-

хода на «Евро-5», УАЗ ранее не выска-
зывал позицию (в «Соллерсе» на во-
просы 

”
Ъ“ не ответили). При этом со-

беседник 
”
Ъ“ среди автопроизводи-

телей замечает, что УАЗу «сложно дал-
ся переход на 

”
Евро-4“», и добавляет, 

что для модернизации двигателя до 
«Евро-5» нужны серьезные инвести-
ции. В КамАЗе сообщили, что перехо-
дили на «Евро-4» «с заделом» на «Ев-
ро-5» и необходимые инвестиции 
уже сделаны (при переходе на «Ев-
ро-4» только в двигательное произ-

водство было вложено свыше 3,5 мл-
рд руб.). В концерне полагают, что 
главная проблема и причина отсроч-
ки — отсутствие качественного то-
плива, особенно в отдаленных рай-
онах Севера и Дальнего Востока. В 
группе ГАЗ говорят, что для модерни-
зации к переходу на двигатели ново-
го стандарта «почти все инвестиции 
сделаны» (в 2012 году переход на дви-
гатели ЯМЗ-530 стандарта «Евро-4» 
стоил 12 млрд руб.). Необходимость 
отсрочки в группе объясняют «чувст-
вительностью клиента» на фоне спа-
да рынка: перекладывать на него свя-
занное с переходом подорожание не-
целесообразно.

За первое полугодие рынок новых 
легковых машин и LCV, по данным 
Ассоциации европейского бизнеса, 
упал в РФ на 36,4%, до 782,1 тыс. ма-
шин. Сегмент LCV, по данным «Авто-
стата», снизился на 32,9%, до 43,1 тыс. 
машин, а грузовиков — на 46,6%, до 
24,1 тыс. машин. Стоимость LCV мо-
жет вырасти в среднем на $1,5 тыс. 
(94,5 тыс. руб. по текущему курсу), 
считают в компании. В марте глава 
экспертного совета по инновацион-
ному развитию промышленности и 
спецтехники Госдумы Альфия Кого-
гина отмечала, что машины «Евро-5» 
дороже на 10–15%.

По мнению директора автомо-
бильной практики PwC в России Сер-
гея Литвиненко, для большинства 
производителей легковых машин 
переход на следующий стандарт не 
потребует существенных инвести-
ций, многие модели с «Евро-4» дела-
лись с возможностью доработки до 
«Евро-5». Сложнее придется тем оте-
чественным производителям, у ко-
торых есть устаревшие модели, до-
бавил он. Для коммерческого тран-
спорта вопрос важнее: эксплуатаци-
онные издержки увеличиваются, так 
как топливо «Евро-5» дороже и не ве-
зде доступно, заключил эксперт.

Яна Циноева

«Евро-5» просят притормозить
Переход на новый экологический стандарт может быть отложен

У Счетной палаты (СП) РФ воз-
никли претензии к выделе-
нию 60,2 млрд руб. из Фонда 
 национального благосостояния 
(ФНБ) на закупку локомотивов 
для ОАО РЖД. По оценке аудито-
ров, монополия и так перевы-
полняет план по закупкам тя-
гового состава, а само решение 
о выделении средств ФНБ приня-
то с нарушениями. Впрочем, ни 
в ОАО РЖД, ни в Минэкономи-
ки проблем не видят, абольшая 
часть средств от фонда — 45 млрд 
руб.— уже получена монополи-
ей и частично выплачена маши-
ностроительным заводам. Экс-
перты полагают, что обновление 
парка локомотивов ОАО РЖД 
действительно нужно, но моно-
полии не  помешает обратить 
внимание на альтернативные 
инструменты финансирования.

СП считает, что решение финан-
сировать закупки локомотивов ОАО 
РЖД на 100% за счет средств ФНБ 
(60,2 млрд руб. в 2015 году, выделя-
ются через докапитализацию ВТБ на 
выкуп облигаций монополии) было 
преждевременным, рассказал «Ин-
терфаксу» источник, знакомый с со-
держанием письма СП в Минэконо-
мики, и подтвердили 

”
Ъ“ два собе-

седника в ведомствах. По мнению 
СП, ОАО РЖД уже перевыполнило 
план по замещению тяги, заложен-
ный в стратегию развития железно-
дорожного транспорта (по плану — 
11,67 тыс. локомотивов до конца го-
да, факт — 11,74 тыс. на 1 января 2015 
года), к началу года достигнуты и пла-
новые показатели по экономии то-
плива и электроэнергии. Также есть 

нестыковки в данных и сроках согла-
сования паспорта проекта и деталь-
ного плана. Само решение о выде-
лении средств было принято в кон-
це 2014 года Дмитрием Медведевым.

В ОАО РЖД не комментируют пись-
мо СП. Однако источник 

”
Ъ“ в компа-

нии говорит, что средства ФНБ были 
выделены в соответствии со всеми 

правилами, а паспорт был утвержден 
всеми причастными к вопросу ве-
домствами. Срок закупки локомоти-
вов — три года. «Не видим предмета 
для обсуждения, с учетом того что во-
прос о выделении средств уже решен 
на уровне руководства страны»,— за-
мечает собеседник 

”
Ъ“. Сейчас уже 

профинансировано около 45 млрд 
руб., последний транш намечен позд-
нее в этом году. В «Трансмашхолдин-
ге» говорят, что закупки финансиру-
ются нормально, представитель груп-
пы «Синара» не был доступен для ком-
ментариев. Письмо СП подготовлено 
до появления уже согласованных из-
менений в паспорт проекта, представ-
ленных Минтрансом с учетом поруче-

ний по результатам заседания прави-
тельственной комиссии по транспор-
ту, поясняют в Минэкономики. Там 
подчеркнули, что по вопросу финан-
сирования проекта за счет ФНБ ми-
нистерство официально направля-
ло в Минтранс позицию, отражен-
ную в положительном заключении 
на комплексное обоснование проек-
та. «В ней есть согласование структу-
ры финансирования, предполагаю-
щей в том числе в 2015 году использо-
вание средств ФНБ»,— говорят в ми-
нистерстве.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров полагает, что по объе-
му инвестпрограмма ОАО РЖД по ло-
комотивам адекватна потребностям 
в обновлении. Но, добавляет он, ОАО 
РЖД не рассматривает возможности 
перераспределения финансовой на-
грузки между кризисными годами, 
когда грузооборот и погрузка падают, 
и годами, когда они будут восстанав-
ливаться за счет контрактов жизнен-
ного цикла с поэтапной оплатой. Кро-
ме того, ОАО РЖД почему-то не рас-
сматривает альтернативные инстру-
менты финансирования — операци-
онный, финансовый или возвратный 
лизинг, замечает эксперт. По его мне-
нию, крупнейшие государственные 
лизинговые компании в условиях 
масштабного падения рынка лизин-
га «выстроились бы в очередь» за кон-
трактом. Также господин Бурмистров 
замечает, что необходимо провести 
корректировку плана закупок локо-
мотивов в связи с формированием 
Единого экономического простран-
ства и падением погрузки и грузообо-
рота в 2015–2016 годах.

Наталья Скорлыгина

Счетная палата нашла  
лишние локомотивы
По ее мнению, ОАО РЖД не нужны деньги ФНБ

ЦИТАТА

Сегодня у нас избыточный локо-
мотивный парк — 4 тыс. единиц — 
из-за падения грузовой базы
— Владимир Якунин,
президент ОАО РЖД, 4 июня

НОВАТЭК и экс-министр энерге-
тики РФ Игорь Юсуфов заклю-
чили мировое соглашение по 
совместному активу «Яргео». 
 Господин Юсуфов, который рис-
ковал потерять свои 49% в акти-
ве по решению суда, согласился 
возобновить финансирование 
проекта. Не исключено, что биз-
несмен продаст свой пакет сто-
ронним инвесторам (по данным 
Forbes, он оценен в $1,2 млрд). 
По данным 

”
Ъ“, НОВАТЭК, кото-

рый имеет преимущественное 
право выкупа, считает такую 
оценку завышенной.

НОВАТЭК и Nefte Petroleum Ltd 
(принадлежит бывшему министру 
энергетики РФ Игорю Юсуфову) раз-
решили миром свой спор по совмест-
ному активу «Яргео», владеющему ли-
цензией на разработку Ярудейского 
нефтегазового месторождения в Яма-
ло-Ненецком АО. В ноябре 2014 года 
НОВАТЭК подал иск в арбитражный 
суд ЯНАО, требуя исключить Nefte 
Petroleum из состава акционеров «Яр-
гео» на том основании, что компания 
Игоря Юсуфова не вкладывала день-
ги в проект и мешала НОВАТЭКу вно-
сить свою долю финансирования. 
Nefte Petroleum подала встречный 
иск, но суд его не принял и 10 апре-
ля встал на сторону НОВАТЭКа. Nefte 
Petroleum оспорила это решение в 
апелляции, но тут до разбирательства 
дело не дошло: стороны заключили 

мировое соглашение. Nefte Petroleum 
одобрила все кредиты НОВАТЭКа «Яр-
гео» (на сумму около 94,5 млрд руб.) 
и обязалась финансировать проект. 
НОВАТЭК же согласился заключить с 
Nefte Petroleum соглашение акционе-
ров, на чем Игорь Юсуфов настаивал 
последние два года.

• НОВАТЭКу в «Яргео» принадле-
жит 51%, у Nefte Petroleum — 49%. 
 Запасы Ярудейского по SEC — 34 млн 
тонн нефти и 17 млрд кубометров 
газа. НОВАТЭК намерен начать до-
бычу нефти в четвертом кварта-
ле, а в 2016 году выйти на «полку» 
в 3,5 млн тонн в год. Месторождение, 
расположенное севернее 65-й паралле-
ли, получило льготу в виде обнуления 
НДПИ до 2022 года.
По данным Forbes, Игорь Юсуфов 

собирается выйти из актива и уже по-
лучил оферту от вьетнамской госком-
пании PetroVietnam на покупку поло-
вины его доли за $600 млн. Вторую по-
ловину (24,5%) бизнесмен отдал в за-
лог Газпромбанку под кредит в 16 мл-
рд руб. ($250 млн по текущему кур-
су), деньги пойдут на выполнение его 
обязательств по финансированию 
«Яргео». Связаться с представителем 
Игоря Юсуфова 

”
Ъ“ в пятницу не уда-

лось. В НОВАТЭКе, который облада-
ет преимущественным правом выку-
па долей в «Яргео», отказались от ком-
ментариев. Собеседник 

”
Ъ“, близкий 

к компании, пояснил, что главным 
для НОВАТЭКа было, чтобы партнер 

возобновил финансирование. Что 
касается возможной продажи доли 
Nefte Petroleum, то, по мнению источ-
ника 

”
Ъ“, ее оценка в $1,2 млрд «вы-

глядит завышенной». Ранее НОВАТ-
ЭК предлагал господину Юсуфову вы-
купить его долю за $750 млн, но он на 
это не согласился.

Благодаря обнулению НДПИ чи-
стый денежный поток «Яргео» после 
выхода на «полку» можно оценить 
примерно в $500 млн в год, говорил 
Алексей Кокин из «Уралсиб кэпитал». 
Таким образом, стоимость компании 
без учета инвестиций — примерно 
$3 млрд. По данным отчетности НО-
ВАТЭКа, его инвестиции в «Яргео» с 
2012 года по первое полугодие это-
го года составили 34,7 млрд руб. (око-
ло $800 млн по среднему курсу за эти 
годы). Исходя из понесенных затрат, 
стоимость доли Игоря Юсуфова мо-
жет составить около $1 млрд, учиты-
вая, что это крупный, но все же мино-
ритарный пакет, полагает Алексей Ко-
кин. «Это довольно много, не уверен, 
что в текущей рыночной ситуации 
инвесторы будут готовы заплатить 
столько»,— говорит аналитик. Он от-
мечает, что риски инвестора невели-
ки с учетом того, что на момент про-
дажи на месторождении начнется до-
быча. Поскольку НОВАТЭК внесен в 
санкционные списки, то, по мнению 
господина Кокина, «Яргео» интересен 
прежде всего инвесторам из Азии.

Юрий Барсуков

Игорь Юсуфов помирился с НОВАТЭКом
И может продать свой пакет в спорном активе 

Источники 
”
Ъ“ в отрасли замеча-

ют, что монополии понадобится как 
минимум одна-две недели, чтобы 
оценить ущерб от ситуации, прове-
сти совещания и юридические кон-
сультации. Но уже сейчас понятно, 
что без импортного оборудования 
разработка Южно-Киринского не-
возможна, говорят они. По словам 
собеседников 

”
Ъ“, расширение СПГ-

завода «Сахалина-2» за счет других 
участков «Сахалина-3» нереально, 
их разработка находится на стадии, 
«близкой к нулевой». В то же время 
в Кремле сохраняют оптимизм. Как 
отметил пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков, «нельзя го-
ворить, что санкции никак не вли-

яют, но говорить о том, что санкции 
могут как-то сказываться на тех или 
иных отраслях экономики России в 
целом, не приходится». «Мы не счи-
таем действия США удачными, леги-
тимными, а главное — дальновид-
ными»,— добавил он.

Валерий Нестеров из Sberbank 
Investment Research признает, что 
Южно-Киринское месторождение 
было главным фактором, определя-
ющим реализацию проекта расши-
рения «Сахалина-2». В то же время, 
считает эксперт, возможности для 
этого остаются: Южно-Киринское 
можно внести в «Сахалин-2» или, на-
пример, договориться о закупках сы-
рья на «Сахалине-1» (СРП-проект аме-
риканской ExxonMobil, «Роснефти», 
японской Sodeco и индийской ONGC, 

переговоры длятся уже много лет, но 
пока не привели ни к каким резуль-
татам). По словам господина Нестеро-
ва, проект разработки Южно-Кирин-
ского изначально был сильно уязвим 
по причине использования только за-
падного оборудования, «так что США 
быстро нащупали его слабое место». 
Если «Газпром» не сможет найти газ 
для третьей очереди «Сахалина-2» и 
откажется от его реализации, Штаты 
избавятся от конкурента на рынках 
СПГ в странах АТР. Но, говорит экс-
перт, санкции бьют не только по рос-
сийским компаниям, но и «должны 
вызывать раздражение» у иностран-
ных партнеров России, так как вредят 
их стратегическим планам.

Ольга Мордюшенко,  
Юрий Барсуков

Был Shell да вышел
с1
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деловые новости

В феврале контролирующим ак
ционером сети «Связной» стал биз
несмен Олег Малис, брат президен
та «Евросети» Александра Малиса. 
МТС, сама претендовавшая на 
«Связной», сочла, что два крупней
ших ритейлера стали одной груп
пой лиц, рассорившись вскоре и со 
«Связным». Собеседник 

”
Ъ“ в «Мега

Фоне» настаивает, что отказ от заку
пок Samsung связан с тем, что опера
тора «перестало устраивать качество 
товара и условия сотрудничества с 
Samsung». Аркадий Граф подчерки
вает, что у Samsung единые отпуск
ные цены для всех реселлеров, а за
явления о якобы участившемся бра
ке называет необоснованными. 
Один из партнеров Samsung гово
рит, что «Евросеть», «Связной», «Ме
гаФон» и «Вымпелком» обеспечива
ли более 50% продаж мобильной 

техники в России. Четыре компа
нии продавали 50–60% смартфонов 
и планшетов Samsung в России, со
глашается Александр Малис. Поте
рю этого канала за счет открытия 
монобрендовых салонов и пере
ключения на региональных ритей
леров компенсировать не получит
ся, считает он: «Партнерам невы
годно открывать салоны Samsung, 
которая платила двойной бонус 
(контрагентам.— 

”
Ъ“), но это не 

привело к успеху».
На ремонт каждого нового мага

зина Samsung потребуется несколь
ко миллионов рублей, оценивает 
консультант Jos De Vries Ирина Боло
това. «Сейчас достаточно площадей 
освободилось в больших городах, 
поэтому если партнеры будут под
держаны брендом, то проект может 
выстрелить»,— сказала она. Некото
рые ритейлеры также оптимистич
ны. «После сокращения доля вендо

ра неизбежно будет расти»,— про
гнозирует Тихон Смыков. Он отме
тил, что в монобрендовых салонах 
продается много дорогих устройств, 
на которых вендоры хорошо зараба
тывают. Директор по закупкам мо
бильной техники «Эльдорадо» Юрий 
БадерБаер сообщил 

”
Ъ“, что после 

начала ценовых войн компания не
сколько сократила сотрудничество с 
Samsung, в частности, перестала за
купать модели, на которые рыноч
ная цена была ниже той, по которой 
их закупала сама сеть. «Мы ведем пе
реговоры по изменению условий, в 
том числе и по ретробонусам»,— до
бавил он. Президент сети DNS (парт
нер Samsung) Дмитрий Алексеев 
считает, что вся эта история связана 
не с коммерческими условиями 
Samsung, а с борьбой между сотовы
ми операторами «Вымпелком» и «Ме
гаФон» с МТС.

Владислав Новый

Samsung погружается  
в регионы

Выручка холдинга «СТС Медиа» 
по итогам первого полугодия 
упала в рублях на 25%, а чистая 
прибыль — на 63%. Общий объем 
российского рынка телерекла
мы, по оценке, которую приво
дит холдинг, снизился за это вре
мя на 21%, а по итогам всего года 
может сократиться на 19–20%. 
На этом фоне «СТС Медиа» отка
зался от выплаты дивидендов, 
а исправить ситуацию с дохода
ми рассчитывает осенью, выпу
стив в сентябре сразу 20 премь
ер, выход которых специально 
откладывался.

Чистая прибыль «СТС Медиа» в ян
варе—июне 2015 года сократилась с 
2,06 млрд до 753,1 млн руб., на 63% к 
уровню аналогичного периода прош
лого года, говорится в сообщении 
компании. Выручка снизилась на чет
верть, до 9,7 млрд руб. По итогам вто
рого квартала чистая прибыль упала 
на 74%, до 241,5 млн руб., консолиди
рованная выручка составила 4,85 мл
рд руб. по сравнению с 6,46 млрд руб. 
в апреле—июне 2014 года.

«СТС Медиа» управляет каналами 
СТС, «Домашний», «Перец», CTC Love 
и казахстанским «31м каналом». По 
итогам полугодия и второго квартала 
операционная выручка увеличилась 
только у последнего. Выручка от ре
кламы в январе—июне у всего хол
динга сократилась на 26%, составив 
9,53 млрд руб., расходы удалось сни
зить на 8%, в том числе затраты на кон
тент — на 11%, рентабельность по 
OIBDA при этом упала на 16,5 про
центного пункта (п. п.), до 11%. Сокра
щение доходов «в целом отражает со
кращение общего российского рын
ка телерекламы», отмечается в заявле
нии холдинга. Так, в первом полуго
дии объем рекламы на телевидении 
уменьшился на 21%, в 2015м падение 

может составить 19–20% при сниже
нии на 15–17% во втором полугодии. В 
СТС приняли решение не выплачи
вать дивиденды акционерам «с уче
том сложившейся рыночной ситуа
ции, а также текущего состояния опе
рационных и корпоративных показа
телей компании».

Среди российских каналов хол
динга доля аудитории за полугодие 
выросла только у «Домашнего» — с 
3,2% до 3,6% к уровню 2014 года. Доля 

флагманского канала СТС упала с 
10,5% до 7,9%, «Перца» — с 2,1% до 2%, 
хотя в отдельно взятом втором квар
тале был прирост к первому на 
0,3 п. п., до 2,2%. Доля СТС Love, изме
ряющегося с сентября, в первом по
лугодии достигла 0,9%.

Результаты «СТС Медиа» «оказа
лись даже немного лучше консенсу
са», отмечает аналитик Raiffeisenbank 
Сергей Либин. Во второй половине 
года компании удастся замедлить па
дение финансовых показателей, рас
суждает он, «вопервых, потому что 
ожидается некоторое улучшение ди
намики рынка, а вовторых, значи
тельное количество премьер сможет 

помочь нарастить долю аудитории». 
Так, в сентябре СТС планирует выпу
стить сразу около 20 премьер. «При
нимая во внимание состояние рын
ка, высококачественные премьеры 
на этом канале были отложены на 
второе полугодие 2015 года, когда 
уровень расходов рекламодателей бу
дет достаточным для эффективной 
монетизации»,— приводятся в сооб
щении слова гендиректора «СТС Ме
диа» Юлианы Слащевой.

До конца года «СТС Медиа» необхо
димо привести состав акционеров в 
соответствие с законом о СМИ, огра
ничивающим долю иностранного 
владения 20%. Сейчас 39% компании 
принадлежат шведской MTG, около 
25% контролируют структуры Юрия 
Ковальчука, остальные акции торгу
ются на американской NASDAQ. В ию
ле «ЮТВ Холдинг» Алишера Усманова 
и Ивана Таврина сделал необязываю
щее предложение о покупке 75% в 
операционных активах «СТС Медиа», 
в ответ холдинг предоставил ЮТВ экс
клюзивное право на переговоры, ко
торое будет действовать еще два меся
ца, напомнила инвесторам госпожа 
Слащева. Это предложение «единст
венное, которое мы получили», под
тверждают в холдинге. Как сообща
лось ранее, ЮТВ готов заплатить 
$200 млн за 75% «в операционной дея
тельности» «СТС Медиа». Таким обра
зом, с учетом денежных средств на 
счетах холдинга весь его бизнес был 
оценен в $375 млн, тогда как еще че
тыре года назад стоил $4,3 млрд.

В пятницу на открытии торгов на 
NASDAQ после публикации отчета 
«СТС Медиа» стоимость акции хол
динга снизилась к 19:30 по москов
скому времени на 2,14%, до $1,83. Ка
питализация компании составляла 
$285,67 млн.

Елизавета Макарова

«СТС Медиа» опередил рынок
по падению рекламных доходов

Несмотря на экономический 
кризис и падение потреби
тельского спроса, прошед
ший 2014й и первая полови
на 2015 года побили рекорд 
по приросту торговых площа
дей продуктовых ритейлеров 
2008 года. Увеличивали ква
дратные метры при этом толь
ко крупнейшие игроки рынка, 
тогда как мелкие сети закры
вали  магазины.

Согласно данным Infoline, в 
прошлом году прирост торговых 
площадей у 130 крупнейших FMCG
сетей составил более 2 млн кв. м. 
Это, по подсчетам аналитиков, по
зволило увеличить совокупную 
площадь магазинов на 15%, до 
15,7 млн кв. м. Для сравнения: в 
2013 и 2012 годах общая площадь 
объектов крупнейших ритейлеров 
увеличивалась примерно на 1,8 
млн кв. м ежегодно (см. график).

В первом полугодии 2015 года 
темпы прироста ускорились: сум
марная торговая площадь сетей 
увеличилась на 1,25 млн кв. м, что 
примерно в полтора раза больше, 
чем прирост в первом полугодии 
2014 года. Более 66% новых площа
дей пришлось на семь крупнейших 
игроков — наибольший вклад вне
сли «Магнит», X5 Retail Group (сети 
«Пятерочка», «Перекресток», «Кару
сель») и ГК «Дикси» («Дикси», «Вик
тория»), говорится в исследова
нии Infoline. Так, лидер рын
ка «Магнит» увеличил объем вве
денных площадей почти в два ра
за к первому полугодию 2014 года, 
до 337,4 тыс. кв. м. В свою очередь, 
Х5 за это время приросла площа

дью около 271,4 тыс. кв. м. Размеры 
«Дикси» выросли примерно на 
80,5 тыс. кв. м.

Увеличивать прирост площадей 
крупнейшим ритейлерам позволя
ет снижающаяся конкуренция за 
торговые площади и спад инвести
ционной активности региональ
ных сетей, объясняет гендиректор 
«InfolineАналитики» Михаил Бур
мистров. «Последние вынуждены 
сокращать инвестиции, закрывать 
торговые объекты на фоне роста 
ставок по кредитам, снижения по
купательской активности населе
ния и перетока клиентов в феде
ральные сети»,— говорит эксперт.

В прессслужбе «Ленты» отмеча
ют, что российский рынок продо
вольствия в последние годы демон
стрировал быстрые темпы роста 
и устойчивость к негативным воз
действиям. «Многие достаточно 
крупные города и поселки еще не
достаточно охвачены розничными 
сетями, работающими в современ
ных форматах, поэтому снижение 
темпов экономического развития 
не повлияло на планы компа
нии»,— пояснили в «Ленте». Ранее 
ритейлер заявлял о планах удвоить 
объем площадей к концу 2016 года 
по сравнению с началом 2014 года. 
За прошлый год, по словам предста
вителя «Ленты», сеть увеличила об
щую торговую площадь на 39%. 
В Metro Cash & Carry рассказали, 
что в прошлом году построили семь 
торговых центров и в этом году пла
нируют открыть не меньше. «Мы 
придерживаемся долгосрочной 
стратегии развития, на которую ко
лебания потребительского спроса 

влияют в меньшей степени»,— го
ворит представитель сети Оксана 
Токарева.

Мелким игрокам в текущей эко
номической ситуации приходится 
сложнее, следует из данных Info
line. В первом полугодии 2015 года 
более 30 компаний из топ130 со
кращали свои площади. Например, 
сеть XL закрыла 20 магазинов об
щей площадью 13,6 тыс. кв. м, хол
динг «Партнер» урезал около 
10,3 тыс. кв. м, закрыв гипермаркет 
«Мосмарт макси», три супермаркета 
Eurospar и магазин «Подсолнух».

Обычно снижение покупатель
ной способности (по данным Com
con, в начале года 58% россиян эко
номили на досуге и отдыхе, 41% — 
на одежде и еде) влечет падение 
спроса на торговые площади со сто
роны ритейлеров, говорят аналити
ки Colliers International. Региональ
ные города при этом страдают силь
нее, чем Москва и СанктПетербург. 
Тем не менее в Colliers признают, 
что в прошлом году на большинст
ве центральных улиц Москвы 
арендные ставки снизились на 25–
30%. Директор по внешним связям 
«Дикси» Екатерина Куманина, впро
чем, подчеркивает, что сеть наблю
дает снижение арендных ставок 
лишь для малых и средних помеще
ний, которые менее востребованы 
у ритейлеров, например в регио
нальных торговых центрах. При 
этом, по ее словам, в крупных горо
дах на магистралях с высоким тра
фиком сохраняется исторический 
дефицит помещений, пригодных 
для размещения магазина.

Анастасия Дуленкова

Розница прирастает 
квадратами
Сети показали рекордное увеличение  
торговых площадей

Банк «СанктПетербург» полу
чил 33% акций группы «Дети» 
(управляет сетями «Дети», «Здо
ровый малыш», «Mama детям», 
Orchestra). Владельцы компа
нии могут обратно выкупить 
этот пакет в течение трех лет. 
Не исключено, что эта сделка — 
результат выхода из бизнеса се
ти Николая Кичиджи, который 
был недоволен желанием дру
гих акционеров направить 
часть средств от розничных 
продаж на проекты, связанные 
с сельским хозяйством.

Банк «СанктПетербург» в рамках 
сделки репо получил 33% акций ГК 
«Дети», сообщила в пятницу рознич
ная компания. Партнеры не раскры
вают сумму сделки, но уточняют, что 
у группы есть возможность обратно
го выкупа своих акций в течение трех 
лет. Причину этой сделки стороны 
также не обсуждают. В апреле петер
бургские СМИ сообщали, что один из 
совладельцев ГК «Дети» Николай Ки
чиджи (владеет чуть более 33% груп
пы) готов продать свои акции другим 
совладельцам «Детей» — Роману 
Яворскому и Алексею Угаркину (так
же владеют по 33%). Сообщалось, что 
эту сделку и должен был финансиро
вать банк «СанктПетербург».

Представители Романа Яворского 
и Алексея Угаркина не обсуждают, 
как изменится размер их пакетов в 
ГК после сделки с банком «СанктПе
тербург». Аналитик «Финам» Тимур 

Нигматуллин оценивает 33% акций 
«Детей» в 5 млрд руб. «Возможно, те
кущая сделка с банком 

”
СанктПетер

бург“ — результат выхода из бизнеса 

”
Детей“ Николая Кичиджи»,— не 

исключает руководитель департа
мента оценки «МЭФАудит» Дмитрий 
Трофимов. Господин Кичиджи на 
звонки 

”
Ъ“ не отвечал. 

• ГК «Дети» (сети «Дети», «Здо
ровый малыш», «Mama детям», 
Orchestra) основана в 2007 году 
в СанктПетербурге. Сейчас управ
ляет более чем 200 магазинами 
в  Москве, СанктПетербурге, Под
московье, Твери, Туле. По данным 
«СПАРКИнтерфакса», в 2014 году 
суммарная выручка двух структур 
группы — ЗАО «Дети» и ЗАО «Спецоб
служивание» составила 25,9 млрд 
руб., суммарная чистая прибыль — 
244,2 млн руб.
По данным «Делового Петербур

га», господин Кичиджи был недово
лен намерениями своих партнеров 
развивать агробизнес и производст
во пищевых продуктов за счет части 
выручки розничного подразделения. 
В итоге возник корпоративный кон
фликт, который привел к сбоям взаи
морасчетов с поставщиками и креди
торами. Всего против ГК было подано 
около 150 исков на сумму примерно 
500 млн руб. При этом, как заявляют в 
компании, более половины постав
щиков согласились подписать миро
вые соглашения. Теперь ГК «Дети» 
должна погасить один из своих круп

ных долгов — 204,5 млн руб. перед 
Альфабанком. В банке от коммента
риев отказались. 

По условиям сделки, после расче
та с Альфабанком банк «СанктПе
тербург» намерен выдать «Детям» 
кредит на 700 млн руб., которые пой
дут на погашение долгов перед по
ставщиками и арендодателями. 
«“СанктПетербург“, даже взяв акции 
розничной сети в залог, готов креди
товать группу, чтобы на выходе не 
случился margin call»,— поясняет 
Дмитрий Трофимов. Кроме того, 
предполагается, что в сентябре Сбер
банк также выдаст «Детям» кредит на 
1 млрд руб. на пополнение оборот
ных средств. 

Президент Ассоциации пред
приятий индустрии детских това
ров (АИДТ) Антонина Цицулина 
считает, что потенциальный уход с 
рынка столь крупного ритейлера, 
как «Дети», мог бы стать чувстви
тельным ударом по производите
лям и поставщикам игрушек. По 
данным АИДТ, рынок игрушек за
нимает 23% всего рынка детских то
варов, объем которого в 2014 году 
составил около 750 млрд руб. При 
этом рынок рос в 2012–2014 годах 
рос примерно на 15% в год. В прош
лом году на фоне экономических 
санкций и роста валютного курса 
рынок столкнулся с замедлением 
темпов роста до 8% в год.

Юлия Чаюн,  
СанктПетербург

«Дети» попали к банкирам
У сети появился новый совладелец
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АЛКОГОЛЬНАЯ 
 ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Водку Stoli запретили 
в Бенилюксе

Гаагский суд запретил продажу в Бельгии, 
 Нидерландах и Люксембурге водки Stoli, произ-
водимой группой SPI Юрия Шефлера, сообщи-
ло «РИА Новости» со ссылкой на бельгийское 
агентство Belga. SPI изменила маркировку бу-
тылок со Stolichnaya на Stoli, однако Гаагский 
суд посчитал, что при этом были нарушены пра-
ва ФКП «Союзплодоимпорт», и ввел запрет 
на коммерциализацию бренда Stoli. Напомним, 
что еще в марте суд Роттердама постановил, 
что SPI в течение трех месяцев должна вернуть 

«Союзплодоимпорту» право на водочные товар-
ные знаки Stolichnaya и Moskovskaya в Бенилюк-
се. На эти страны приходится около 1% продаж 
данных марок. Отдел потребрынка

ПИЩЕВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Молдавские консервы 
пустили в Россию

Роспотребнадзор снял запрет на поставки в 
Россию консервированной плодоовощной про-
дукции с двух молдавских предприятий — А.О. 
«Альфа-Нистру» и ПИК «Натур Браво». Ограни-
чения на ввоз в их отношении были введены в 
июле 2014 года. Источник в санитарной службе 
сообщил, что запрет был снят на основании экс-
пертизы материалов о принятии мер по обеспе-
чению качества и безопасности консервирован-
ной плодоовощной продукции и проведенных 
лабораторных исследований. Доступ на рос-
сийский рынок может быть открыт еще одному 
молдавскому предприятию, выпускающему та-
кую же продукцию,— ООО «Илиада плюс». 

 Ранее Роспотребнадзор разрешил поставки 
в Россию нескольким винодельческим пред-
приятиям из Гагаузии. «Интерфакс»

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

«Разгуляй» проведет 
 допэмиссию

Группа «Разгуляй» планирует провести 11 сентя-
бря внеочередное собрание акционеров и об-
судить на нем вопрос об увеличении уставного 
капитала за счет допэмиссии на 9 млрд руб.

Компания планирует разместить 3 млрд ак-
ций номиналом 3 руб. каждая. Сейчас уставный 
капитал компании составляет 570 млн руб. Ини-
циатором допэмиссии стал один из крупных ак-
ционеров — Внешэкономбанк (ВЭБ). Средства, 
полученные от допэмиссии, будут направлены 
на снижение долга. «Разгуляй» последние годы 
испытывает серьезные финансовые трудности 
и обсуждает с ВЭБом реструктуризацию задол-
женности, которую эксперты оценивают более 
чем в 30 млрд руб. «Интерфакс»

ЦИТАТА

Начав с фиглярства, реклама те-
перь управляет нашими жизня-
ми: финансирует телевидение, 
командует прессой, распоряжа-
ется спортом
— Фредерик Бегбедер,
французский писатель, в 2000 году
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ДИНАМИКА ПРИРОСТА ТОРГОВЫХ ПЛОЩАДЕЙ 
130 КРУПНЕЙШИХ РИТЕЙЛЕРОВ (МЛН КВ. М)

СТРУКТУРА ПРИРОСТА ТОРГОВЫХ ПЛОЩАДЕЙ (%)   
ИСТОЧНИК: INFOLINE.
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культура

До российского проката нако-
нец добрался впечатляющий 
фильм Дэна Гилроя «Стрингер», 
роль в котором принесла Джей-
ку Джилленхолу изобилие номи-
наций, в том числе и на лучше-
го актера драмы. Рассказывает 
 ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Лу Блум — инициативный соци-
опат или, как сам он себя определя-
ет, «трудяга с далекими целями, чье 
кредо: хочешь выиграть лотерею, за-
работай на билет». Промышляющий 
мелким воровством, он никому не 
нравится и живет отшельником, за-
то люди с работой вызывают у него 
восхищение и пристальное липкое 
внимание. Однажды вечером он ста-
новится свидетелем аварии на шос-
се. Телеоператор Джо Лодер (Билл 
Пэкстон), быстрее всех прибывший 
на место происшествия, раскрыва-
ет Блуму в одной поговорке всю суть 
профессии стрингера: «Новости про 
кровавый свежачок идут первыми». 
Оказывается, всего-то необходимо 
настроиться на полицейскую волну 
и опередить всех в добыче чернуш-
ного материала. И Лу тут же понима-
ет: это работа его мечты, тем более 
что вопросы морали его и прежде 
не особенно беспокоили. Дитя кон-
сюмеризма Блум вооружается пло-

хенькой камерой и пускается в пого-
ню за сюжетами. Неожиданную под-
держку он находит в лице продюсе-
ра местного ТВ Нины (Рене Руссо), 
которая начинает покупать его ви-
део. Она уточняет задачу — не сни-
мать про бедных и нацменьшинст-
ва, а квинтэссенцию отличной ново-
сти Нина формулирует так: бегущая 
по улице белая женщина с порезан-
ным горлом — вот их сюжет. И Блум 
с коварством хищника в своей по-
гоне за сенсацией начинает сам ре-
жиссировать кадры: перетаскивать 
трупы из аварии в лучший ракурс, 
пакостить коллегам и опережать по-
лицию.

Для главной роли пугающего ин-
троверта голливудский красавчик 
Джейк Джилленхол исхудал настоль-
ко, что его глаза будто погрузились 
в глазницы и оттуда лучатся стран-
ным маниакальным светом и не 
моргают. Этот штрих, найденный 
актером, особенно поражает, буд-
то Блум просто боится пропустить 
главное. Однако осунувшееся лицо 
мученика на самом деле принадле-
жит беспринципному подлецу, ко-
торый ни перед чем не остановится. 
Не его вина, говорит нам режиссер, 
виноваты массмедиа, этот конвейер 
растерзанных судеб и кошмарных 

новостей. В разговорах в монтаж-
ной журналисты еще сомневаются: 
где грань между профессией и эти-
кой. Но в эфир новость выходит все 
равно, главное, адрес жертв не назы-
вать. Чужие несчастья завораживают 
Блума, как ворону блестящие пред-
меты. Он не может отвести взгля-
да (читай, камеру) от агонии и про-
должает снимать даже тогда, когда 
других охватывает ужас. В этом они 
с Ниной похожи, ее тоже интересуют 
только рейтинги, так она оттягивает 
свой выход на пенсию и удержива-
ется в обойме. В одной из сцен, где 
истекающий кровью мужчина еще 
дышит, режиссер Гилрой показыва-
ет Блума в таком свете, что его череп, 
туго обтянутый кожей с вваливши-
мися глазами, становится аллегори-
ей самой смерти.

Об аморальных методах работы 
медиа в свое время еще рассуждал 
великий Билли Уайлдер в фильме 
«Туз в рукаве», как показывает Гил-
рой, с тех времен мало что изме-
нилось. Питаться падалью — сино-
ним для успешного бизнеса телено-
востей. Фантастическая работа опе-
ратора Роберта Элсвита, создавав-
шего выдающуюся атмосферу США 
времен Маккарти в «Доброй ночи 
и удачи» и ностальгическую исто-

рию про эпоху диско в «Ночи в сти-
ле буги», только усиливает отвраще-
ние и брезгливость от встречи с та-
ким миром.

«Стрингер» — режиссерский де-
бют немолодого уже Дэна Гилроя, 
до этого времени ходившего тенью 
старшего брата Тони, крепкого сце-
нариста фильмов о Джейсоне Бор-
не и не только, который сам снял 
«Майкла Клейтона». Дэн повторяет 
его путь, стартовав не менее шум-
но. Его картина «Стрингер» собрала 
номинаций не меньше, в том числе 
и на «Оскар» за лучший сценарий,— 
всем бы таких стартов. Фильм снят 
с безрассудным порывом, пере-
крестное опыление жанров в ито-
ге дало смесь триллера, социаль-
ного комментария и черного юмо-
ра. Действие несется вперед, пока 
герой Джилленхола на своей крас-
ной тачке продолжает жать педаль 
в пол, а мимо проносится ночной 
мир Города ангелов, Лос-Анджеле-
са, с пожарами, автокатастрофами 
и изувеченными трупами.

ПРЕМЬЕРА КИНО

В погоне за агонией
«Стрингер» в российском прокате

Десятый фестиваль «Архстояние»  
прошел без участия своего посто - 
янного спонсора — компании «Ар-
хполис», прекратившей сущест-
вование в декабре прошлого го да. 
За тем, как куратору Антону Ко-
чуркину и продюсеру Юлии Быч-
ковой удалось выпутаться из не-
простой ситуации, наблюдала 
АЛЕКСАНДРА ШЕСТАКОВА.

В этом году «Архстояние» решило 
«пойти в народ», то есть перемести-
лось в расположенную в 5 км от Ни-
кола-Ленивца деревню Звизжи, нако-
нец-то обратив внимание на местных 
жителей и позволив им немного зара-
ботать на фестивале — еду и разноо-
бразные сувениры в Звизжах в этом 
году в основном продавали деревен-
ские. Идея, правда, совсем не но-
вая. Соавторами Николая Полисско-
го и строителями его невероятных 
объектов всегда были как раз жители 
Звизжей. Следы сотрудничества мож-
но найти и на местных огородах. На-
пример, посреди двора перед домом 
постоянного участника художествен-
ных строек Владимира возвышается 
бывший телеграфный столб с дере-
вянными птицами, похожими на су-
ществ с объекта Николая Полисского 
«Границы империи» 2007 года.

В этот раз ветеран русского ленд-
арта превратил разрушенный сель-
ский магазин в невесомую кон-
струкцию, состоящую из нанизан-
ных друг на друга деревянных треу-
гольников. Долгое время Полисский 
использовал для своих произведе-
ний в основном природные матери-
алы и позволял искусству жить сво-
ей жизнью и исчезать в земле со вре-
менем. Один из немногих объектов, 
построенных с использованием ме-
талла, «Вселенский разум» — средст-
во связи с иными мирами, появив-
шееся на никола-ленивецком поле 
в 2012 году, часть материалов от его 
строительства пошла на «Сельпо». 
В этом году к привычному материа-
лу вынужденно добавилась кирпич-
ная кладка — остатки магазина. Со-
четание дерева и камня не только 
дает некоторый запас прочности, 
полезный для объекта, стоящего не 
в чистом поле, а на деревенской пло-
щади, но и предлагает вариант раз-
вития событий для разрушающих-
ся со временем построек: превраще-
ние в скульптуру вместо сноса.

«Бельведер Звизжский» Алексея 
Козыря — переделанная архитекто-
ром в батискаф автобусная останов-
ка — самый функциональный объ-
ект «Архстояния». Он не только укра-
шал привычное место встреч мест-
ных жителей, но и, находясь напро-
тив «Сельпо», ограничивал деревен-
скую площадь.

Одной из главных звизжских до 
фестиваля высот была водонапор-
ная башня, торчащая над поселени-
ем. Ее форму повторили не только 
закручивающие спиралью верхуш-
ки «Сельпо», но и «отзеркалил» будто 
бы вырастающий из картофельного 
поля музей сельского труда Сергея 
Чобана и Агнии Стерлиговой. Изну-
три, заканчивающаяся параллеле-
пипедом глиняная колонна увеша-
на всевозможными мотыгами, плу-
гами и стиральными досками, най-
денными архитекторами в дерев-
нях, свет из расположенного на по-
толке окна падает на инструменты 
прямо как в храме.

Правда, к началу фестиваля доде-
лать удалось не все — одна из стен 
«Сельпо» осталась незакрытой дере-
вянными конструкциями и теперь зи-
яла кирпичной кладкой. Роль сыгра-
ла нехватка средств. В декабре прош-
лого года «Архстояние» лишилось 
основного спонсора — управляющая 
компания Никола-Ленивца «Архпо-
лис», принадлежавшая бизнесмену 
Максиму Ноготкову, прекратила свое 
существование. Правда, земля, на ко-
торой проходит «Архстояние», до сих 
пор принадлежит господину Ноготко-
ву, а права на расположенные на этой 
земле ландшафтные объекты никак 
не закреплены. Средства на проведе-
ние фестиваля дали небольшие орга-
низации, притом некоторые помога-
ли не деньгами, а «натурой» — напри-
мер, наладили ночное освещение на 
фестивале (UltimatumGroup). Часть 
денег на создание работы Николая 
Полисского удалось собрать с помо-
щью краудфандинга, а на строитель-
стве работали не только деревенские 
жители, но и волонтеры фестиваля. 
После исчезновения крупного капи-
тала «Архстояние» вернулось к идеям 
сотрудничества, с которых оно и на-
чалось, когда архитекторы впервые 
приехали в глушь, чтобы создавать 
там временные конструкции без сте-
кла и бетона.

К десятому разу «Архстояние» под-
растеряло былую легкость. Да и про-
изведения после переезда в деревню 
стали больше тяготеть к постоянству. 
Эфемерности фестивалю вроде бы 
должна была придать обширная зву-
ковая программа. К сожалению, это 
удалось лишь частично. Например, 
«Значение моря для средней поло-
сы» идеально вписалось в ландшафт: 
чтение стихотворения Александра 
Введенского на разные голоса, доно-
сящиеся откуда-то из зарослей, прев-
ращало прогулку к реке в путешест-
вие по волшебному лесу. Ночная же 
музыкальная программа, проходив-
шая на двух сценах в Никола-Ленив-
це, принесла все неприятности 

ФЕСТИВАЛЬ АРХИТЕКТУРА

Антикризисное 
почвенничество
«Архстояние» в поисках спонсора и смысла
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На фестивале в Брегенце показали оперу «Турандот»  
в постановке Паоло Кариньяни и Марко Марелли.   
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

На десятом фестивале «Архстояние» в Никола-Ленивце ротонду Александра 
Бродского снабдили драматичной видеопрограммой  ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

ТРУЖЕНИК КОНЦЕПТУАЛИЗМА

В галерее Iragui открылась выставка 
ветерана московского концептуализ-
ма Георгия Кизевальтера — что-то вро-
де маленькой ретроспективы за сорок 
с лишним лет творческого пути. Совсем 
недавно Кизевальтер в своем основном 
амплуа — фотографа и летописца нео-
фициального искусства — участвовал 
в открытии нового здания музея совре-
менного искусства «Гараж».
В московском концептуализме, са-
мом успешном послевоенном тече-
нии советского искусства, есть при-
знанные лидеры вроде Ильи Кабако-
ва или Эрика Булатова, находящиеся 
в отрыве и по статусу, и по доходам. 
Есть и труженики, работавшие по ме-
тодам, открытым товарищами. Геор-
гий Кизевальтер скорее принадлежит 
ко второй группе. Его художествен-
ная жизнь началась в группе «Коллек-
тивные действия», где под влияни-
ем дзен-буддизма и западного аван-
гарда делались акции и перформансы 
о звенящей пустоте абсурдного же-
ста. Понятие авторства там было раз-
мыто, работы придумывались сооб-
ща, но признанным лидером группы 
был и остается Андрей Монастырский, 
экспонент павильона России на Вене-
цианской биеннале 2011 года. Осталь-
ные участники регулярно оказыва-
лись немножко на обочине, и в какой-
то момент Георгий Кизевальтер даже 
пытался утвердить свое соавторство, 

требуя указывать авторство фотодо-
кументации затей «Коллективных дей-
ствий». Как самостоятельный худож-
ник он тем не менее выступает крайне 
редко, и «Слова и смыслы» (название 
отсылает к философскому трактату 
Мишеля Фуко «Слова и вещи») — чуть 
ли не первая персоналка Кизевальте-
ра за пять лет.
По сравнению с его скромными по фор-
мату экспериментами инсталляции 
 Кабакова и картины Булатова кажутся 
торжественными памятниками ушед-
шей эпохи. В филологии есть прекрас-
ный термин «литературные генера-
лы» — большие, признанные писатели, 

которыми заниматься, с одной сторо-
ны, легко (потому что можно объяс-
нить любому, что исследуешь), а с дру-
гой — в толпе коллег и конкурентов не 
протолкнуться. Считается, что почувст-
вовать дух времени легче как раз в пи-
сателях, не попавших в пантеоны. Что-
то подобное чувствуешь и в отношении 
Кизевальтера как художника: по его ра-
ботам видно, как устроено мышление 
мощного поколения концептуалистов-
семидесятников. По сравнению с серь-
езностью шестидесятников они больше 
всего ценят языковые игры в искусстве, 
исследуют штампы и застывшие мы-
слеформы — как Кизевальтер, сопро-

вождающий поговорку «Слово не воро-
бей» изображением означенной птицы 
или выдумывающий смешные гибри-
ды типа «Кот в мешке наплакал». У ху-
дожника нет своей манеры как таковой, 
и он выбирает технику в зависимости от 
шутки. Новые технологии тоже исполь-
зуются Кизевальтером как повод для 
парадоксальных сопоставлений. Так, 
в узнаваемом пейзаже с картины Ма-
левича «Скачет красная конница» вме-
сто военного подразделения появляет-
ся QR-код, новый способ передачи изо-
бражения на расстояние. Да, выглядит 
немного наивно, да, не глубже картинки 
в интернете, но бывает, что ничего так 
не ценишь, как вовремя рассказанный 
анекдот. Валентин Дьяконов

Герой Джейка Джилленхола 
в фильме «Стрингер» находит 
себя в деле интересном,  
но довольно аморальном   
ФОТО OUTNOW.CH
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Матчами «Рубин»—«Ростов»,  
«Краснодар»—«Кубань» завершится  
четвертый тур чемпионата России

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» и ЦСКА сравнялись в счете
Перед главным дерби страны они победили своих соперников

Минувший тур сложился для ли-
деров чемпионата весьма удач-
но. «Зенит» удержал первую 
строчку благодаря позднему  
голу Данни в ворота «Уфы» (1:0). 
ЦСКА же, наоборот, очень бы-
стро пробил оборону «Амкара» 
и добился уверенной победы — 
2:0. С таким же счетом вчера вы-
играл и «Спартак», взявший верх 
над «Крыльями Советов» в самом 
обсуждаемом матче дня.

Игра, вызвавшая наибольший 
ажиотаж в туре (более 26 тыс. зри-
телей), состоялась в Самаре. Несмо-
тря на то что перед матчем с «Кры-
льями Советов» Дмитрий Алени-
чев говорил, будто осторожничать 
его команда не будет, красно-бе-
лые впервые в сезоне начали встре-
чу в пять защитников. Отличитель-
ной чертой этой, на первый взгляд 
оборонительной расстановки ста-
ла роль хавбека Квинси Промеса: 
играя фактически второго форвар-
да, голландец получил полную сво-
боду для творчества и замечательно 
ею воспользовался. В самом дебю-
те ему удался великолепный удар 
со штрафного, заставивший впер-
вые в матче всколыхнуться спар-
таковских болельщиков. Они мол-
чали стартовые 20 минут в память 
о трагически погибшем накануне 
матча болельщике красно-белых. А 
по истечении траура спартаковские 
трибуны мощно полыхнули фай-
ерами, заставив диктора дважды 
призывать к порядку.

В другой раз огни на спартаков-
ских трибунах зажглись в нача-
ле второго тайма — фанаты отме-
чали восхитительный штурм, в хо-
де которого мяч трижды попадал 
в каркас ворот «Крыльев», а посто-
янно дерзивший защитникам Про-
мес сделал дубль. После этого судь-
ба встречи уже ни у кого не вызыва-
ла сомнений.

Лидером чемпионата остался «Зе-
нит», хотя «Уфа», одна из самых сим-
патичных провинциальных команд, 
была близка к тому, чтобы оборвать 
победную серию петербуржцев. 
Уфимцы весьма умело противосто-
яли фавориту — без лишней спеш-
ки и панических выносов из штраф-
ной они сдерживали атаки гостей. За 
весь матч зенитовцы нанесли по во-
ротам соперника два десятка ударов, 
но лишь считаные из них были дей-
ствительно опасны. Как ни пытал-
ся Андре Виллаш-Боаш сделать геро-
ем встречи Давида Юрченко, голки-
пер «Уфы», по сути, не совершил ни 
одного выдающегося сейва. А петер-
буржцы в действительности запоро-
ли лишь пару по-настоящему стоя-
щих моментов.

Для «Зенита» нулевая ничья 
держалась непривычно долго — 
вплоть до последних минут. Это 

был первый случай в нынешнем 
первенстве, когда стартовый состав 
петербуржцев, выжав из себя почти 
максимум, не выжал гола. И Андре 
Виллашу-Боашу, который до встре-
чи в очередной раз пожаловался 
на лимит, мешающий ему купить 
стоящего иностранного форварда, 
пришлось серьезно перенастраи-
вать игру. Португалец вынужден-
но пошел на двойную замену: что-
бы ввести в игру креативщика Дан-

ни, оставив при этом на поле Халка, 
он убрал защитника Доменико Кри-
шито, выпустив вместо него Алек-
сандра Анюкова, и только потом 
смог выдернуть из середины поля 
Артура Юсупова. И вот когда уже по-
казалось, что перестановки эффек-
та не принесли, «Зенит» забил спа-
сительный гол. Все получилось три-
виально: Халк мощно выстрелил 
из-за штрафной, сильно крученый 
мяч вильнул, из-за чего Юрченко 
парировал его перед собой, а пер-
вым на добивание успел Данни, де-
монстрирующий в этом чемпиона-
те удивительную статистику. Порту-
галец в трех матчах выходил на за-
мену, трижды ударил в створ ворот 
и забил три мяча. Всего же на поле 
Данни провел меньше тайма, одна-
ко уже превратился в лучшего — на-
ряду с Халком — бомбардира РФПЛ.

После изматывающего во всех 
смыслах матча против «Спарты» 
и перед главным дерби страны со 
«Спартаком», которое уже получило 
скандальный окрас из-за переноса 
встречи по просьбе армейцев с суб-
боты на пятницу, ЦСКА требовался 
успокоительный матч. И москвичи 
его получили. Неожиданно бодро 
стартовавший «Амкар» (две победы 
в трех турах) не доставил фавориту 
больших хлопот, а порой сам себе 
создавал проблемы. Например, уже 
на первой минуте защитник пермя-
ков Андрей Черенчиков подарил 
сопернику пенальти: не рассчитав 
прыжок и не сыграв головой, он 
был вынужден остановить мяч ру-
кой, чтобы тот не достался сопер-

нику. «Это никому не понятно»,— 
прокомментировал эпизод глав-
ный тренер «Амкара» Гаджи Гад-
жиев. Пенальти идеально испол-
нил Бибрас Натхо, смазавший за 
карьеру в ЦСКА только один один-
надцатиметровый (в ворота «Спар-
ты»). «Во многом матч решился на 
первой минуте»,— признал после 
встречи главный тренер ЦСКА и но-
вый наставник сборной России Лео-
нид Слуцкий, для которого первый 
матч в новом статусе сложился весь-
ма удачно.

Пермяки еще долго, почти до 
конца тайма, приходили в себя и 
перед самым перерывом пропусти-
ли еще один гол, который, по сути, 
не оставлял им шансов на спасение. 
Приговор привел в исполнение Зо-
ран Тошич, забивший роскошный 
мяч в дальний угол после смеще-
ния с бровки в центр — гол, впол-
не достойный Лионеля Месси (да и 
в его стиле).

Петр Кузнецов

Героем встречи в Самаре  
стал хавбек «Спартака»  
Квинси Промес, получивший 
большой простор для действий 
и забивший «Крыльям Советов» 
два мяча  ФОТО РИА НОВОСТИ

РЕГЛАМЕНТ

Баскетболистам 
приоткрыли дорогу  
на Олимпиаду
Международная федерация баскетбола 
смягчила санкции в отношении российской

Международная федерация  
баскетбола (FIBA) фактически 
простила ранее дисквалифи-
цированную ею за непрозрач-
ную и неэффективную систему 
контроля Российскую федера-
цию баскетбола (РФБ). Сообщив 
о формальном сохранении санк-
ций, FIBA уточнила, что мужская 
сборная России все-таки сможет 
принять участие в предстоящем 
чемпионате Европы, а следо-
вательно, отобраться на Олим-
пийские игры в Рио-де-Жаней-
ро. Окончательно избавиться 
от имиджа «неблагополучной» 
структуры РФБ, в которой 25 ав-
густа состоятся выборы ново-
го президента, сможет, проведя 
реформы под наблюдением спе-
циальной группы международ-
ной федерации.

Международная федерация ба-
скетбола объявила о своем решении 
по поводу статуса РФБ после докла-
да Российской федерации баскетбо-
ла на исполкоме в Токио. Оно было 
связано с событиями, происшедши-
ми в конце июля. Тогда в отечествен-
ном баскетболе разразился самый 
крупный скандал за всю его исто-
рию, грозивший серьезными спор-
тивными последствиями.

Речь о дисквалификации, нало-
женной FIBA на РФБ. Головная ор-
ганизация объяснила ее «непри-
емлемой» ситуацией в российском 
баскетболе, который в течение не-
скольких лет сотрясают скандалы 
(см. 

”
Ъ“ от 30 июля). Последняя их 

серия началась после избрания 2 ав-
густа 2013 года на пост президен-
та РФБ Юлии Аникеевой, соперни-
цей которой на выборах была из-
вестная российская баскетболистка 
Светлана Абросимова. Сторонни-
ки госпожи Абросимовой считали, 
что выборы были проведены с на-
рушениями, и отстаивали свою по-
зицию в гражданских судах, что ме-
ждународные спортивные федера-
ции воспринимают весьма негатив-
но. Иски были удовлетворены, а вы-
боры названы нелегитимными. 18 
июня этого года после череды апел-
ляций и новых исков Хамовниче-
ский суд столицы постановил, что 
РФБ обязана провести внеочеред-
ные выборы президента не позднее 
чем через 60 дней с момента огла-
шения решения. Одновременно суд 
признал, что исполком организа-
ции также нелегитимен, а значит, 
по-прежнему продолжаются полно-
мочия исполкома, избранного еще 
в 2010 году. Последний и назначил 
выборы главы РФБ и нового соста-

ва исполкома на 25 августа. Пока за-
регистрирован один претендент на 
президентский пост — знаменитый 
баскетболист Андрей Кириленко.

Российские официальные лица, в 
частности министр спорта Виталий 
Мутко и президент Олимпийского 
комитета России (ОКР) Александр 
Жуков, пытались убедить FIBA снять 
санкции, и решение токийского ис-
полкома можно считать их победой, 
пусть и не абсолютной.

Международная федерация под-
черкнула, что дисквалификация РФБ 
«остается в силе». Но ее объем уже го-
раздо ниже. Санкции по-прежне-
му распространяются на официаль-
ные лица, а FIBA теперь будет тща-
тельно следить за тем, как РФБ ис-
правляет свои ошибки. Надзор бу-
дет осуществлять специальная груп-
па FIBA. Перед РФБ же ставится зада-
ча в сотрудничестве с Минспортом 
и ОКР привести собственные устав 
и регламент в соответствие с уста-
вом и регламентом FIBA, а также до-
биться «прозрачности» и эффектив-
ности в своей работе. Крайний срок, 
установленный для завершения ре-
форм,— 30 апреля 2016 года.

Однако FIBA уже не предъявляет 
никаких претензий по поводу пред-
стоящих выборов, а главное, отме-
нила всю чисто спортивную часть 
санкций, допустив российских ба-
скетболистов, тренеров и судей к 
участию в международных соревно-
ваниях. Ранее такого права они бы-
ли лишены, и это грозило серьез-
ными последствиями. Дело в том, 
что существовал риск, что впервые 
в истории Россия окажется не пред-
ставленной на Олимпиаде в одном 
из наиболее популярных видов в ее 
программе.

Летом этого года, еще до дис-
квалификации, не сумела пройти 
основную стадию отбора на Олим-
пийские игры 2016 года в Рио-де-Жа-
нейро женская российская коман-
да, не попавшая в топ-5 венгерско-
румынского чемпионата Европы. 5 
сентября стартует европейское пер-
венство у мужчин (его примут четы-
ре страны — Хорватия, Германия, 
Латвия и Франция). Оно также яв-
ляется ключевым этапом отбора на 
Олимпиаду в Бразилию, а сборная 
России перед ним котируется доста-
точно высоко — как претендент на 
награды. Так вот если бы FIBA сохра-
нила жесткую позицию в отноше-
нии РФБ хотя бы еще некоторое вре-
мя, то баскетболисты остались бы 
без континентального чемпионата 
и без Рио-де-Жанейро.

Алексей Доспехов

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 4 4 0 0 10:2 12

2. ЦСКА 4 4 0 0 6:0 12

3. «Локомотив» 4 3 1 0 8:3 10

4. «Спартак» 4 3 1 0 6:2 10

5. «Амкар» 4 2 0 2 3:3 6

6. «Ростов» 3 1 2 0 3:2 5

7. «Динамо» 4 1 2 1 7:7 5

8. «Краснодар» 3 1 1 1 1:1 4

9. «Урал» 4 1 1 2 5:8 4

10. «Крылья Советов» 4 1 0 3 1:5 3

11. «Мордовия» 4 0 3 1 3:4 3

12. «Терек» 4 0 3 1 2:5 3

13. «Уфа» 4 0 2 2 4:6 2

14. «Кубань» 3 0 2 1 2:4 2

15 «Анжи» 4 0 0 4 3:8 0

16. «Рубин» 3 0 0 3 0:4 0

Матчи «Рубин»—«Ростов», «Краснодар»—«Кубань» 
пройдут сегодня.

Четвертый тур
«Терек»—«Мордовия» 0:0
«Урал»—«Локомотив» 1:3
Ерохин, 73 — Самедов, 28; Ньясс, 40; Майкон, 90+1.
«Анжи»—«Динамо» 2:3
Максимов, 5; Боли, 35 (пен.) — Козлов, 19; Губочан, 
45+1; Вальбуэна, 79 (пен.). Удаление: Гаджибеков 
(«Анжи»), 78.
ЦСКА—«Амкар» 2:0
Натхо, 2 (пен.); Тошич, 41
«Уфа»—«Зенит» 0:1
Данни, 86.
«Крылья Советов»—«Спартак» 0:2
Промес, 5, 52.

ВОДНЫЕ ВИДЫ СПОРТА

Домашний провал
Сборная России по плаванию стала 11-й на чемпионате мира в Казани

Третье место объединенной 
сборной России по итогам высту-
плений в шести видах програм-
мы чемпионата мира по водным 
видам спорта — почти целиком 
заслуга команды по синхрон-
ному плаванию, завоевавшей 
восемь золотых и одну сере-
бряную награду. Пловцы взяли 
золото, серебро и две бронзы, 
прыгуны в воду — два сере-
бра и бронзу, хайдайвер Артем 
Сильченко — бронзу, а коман-
ды по водному поло и в плава-
нии на открытой воде остались 
ни с чем. Первенствовали ки-
тайцы (15–10–10), вторые — 
американцы (13–14–6).

Генеральную репетицию Олим-
пиады 2016 года российские плов-
цы, завоевавшие здесь лишь четы-
ре награды в 42 дисциплинах, про-
валили. Победу в медальном заче-
те плавательного турнира одержа-
ли американцы (8–10–5), австра-
лийцы — вторые (7–3–6), китайцы 
— третьи (5–1–7). Россияне выиг-
рали четыре медали — одну золо-
тую (Юлия Ефимова на 100-метров-
ке брассом), одну серебряную (Анд-
рей Гречин, Никита Лобинцев, Вла-
димир Морозов и Александр Сухо-
руков в кролевой эстафете 4х100 м) 
и две бронзовые (Ефимова на 50-ме-
тровке брассом и Евгений Рылов на 
200-метровке на спине), что потяну-
ло на 11-й результат. Безусловной ге-
роиней здесь стала теперь уже девя-
тикратная чемпионка мира амери-
канка Кэти Ледеки. 18-летняя плов-
чиха выиграла в Казани четыре 
личных золота на дистанциях 200, 
400, 800 и 1500 м вольным стилем 
и украсила турнир мировым рекор-

дом на 800 м, который на целых три 
секунды превышает прежнее дости-
жение, ей же и принадлежавшее.

Огромного прогресса добились 
плавательные команды Китая и Ве-
ликобритании. Например, два года 
назад на чемпионате мира в Барсе-
лоне золотых наград у британцев не 
было вовсе, а в Казани их уже шесть.

Президент Всероссийской федера-
ции плавания (ВФП) Владимир Саль-
ников удручающее выступление сво-
их подопечных поводом для песси-
мизма, а тем более для собственной 
отставки тем не менее не считает. И 
то, что плавание, второй после лег-
кой атлетики вид спорта, в котором 
разыгрывается наибольшее количе-
ство олимпийских наград (34), одно 
из самых слабых мест российского 
спорта, в расчет, похоже, не прини-
мает. А ведь в Казани, проведшей, по 
оценке чиновников FINA, лучший в 
истории чемпионат, наша сборная 
среди грандов — американцев, ав-
стралийцев, китайцев и других — 
была в роли мальчика для битья.

На Олимпиаде 2012 года в Лон-
доне сборная России взяла четыре 
медали, и золота среди них не бы-
ло. Учитывая богатые традиции, ре-
зультат неудовлетворительный. Че-
рез год, правда, оптимизма приба-
вилось: на чемпионате в Барселоне 
российские пловцы впервые с 2009 
года выступили прилично — во-
семь медалей и пятое место в обще-
командном зачете. Самой успешной 
спортсменкой сборной там тоже бы-
ла Юлия Ефимова (золото на 50 м и 
200 м брассом, серебро — на 100 м и 
бронза — в комбинированной эста-
фете). Из мужчин отличился Влади-
мир Морозов (серебро на 50 м воль-
ным стилем и бронза в эстафете). 
В Казани они свои позиции сдали. 
Юлия Ефимова, выиграв стометров-
ку, на коронной дистанции 200 м не 
прошла в финал, а к званию чемпи-
онки мира на «полтиннике» приба-
вила приставку «экс», приплыв вче-
ра третьей. Владимир Морозов при-
ехал в прекрасной форме и, полу-
чив серебро в составе мужской кро-
левой эстафеты 4х100 м, намере-
вался сражаться за победу на стоме-
тровке. Но в финале допустил фаль-
старт и был дисквалифицирован. 
После чего спортсмен, который вме-
сте с Ефимовой и другими ведущи-
ми нашими пловцами давно трени-
руется в группе Дэвида Сало в Лос-
Анджелесе, сломался психологи-
чески, и награды в других личных 
дисциплинах — в кроле и плавании 
на спине — также обошли его сто-
роной. Из вчерашних юниоров, на 
прорыв которых здесь рассчитывал 
главный тренер сборной Анатолий 
Журавлев, по-настоящему раскрыл-
ся только 18-летний Евгений Рылов, 

выигравший бронзу на дистанции 
200 м на спине. Однако и он отноше-
ние к сборной имеет весьма услов-
ное, поскольку готовится по планам 
своего личного наставника Андрея 
Шишина.

Юлия Ефимова результат своих 
коллег-пловцов назвала «абсолют-
ным провалом». «Хотелось дома вы-
ступить лучше, не понимаю, почему 
для этого не было сделано ничего,— 
сказала она журналистам.— Увере-
на, что и в Рио все будет так же. Ду-
маю, надо заменить начальство. На-
пример, Александр Попов говорил: 
хотите золотые медали на Олимпиа-
де — я могу это сделать. Я имею в ви-

ду его перспективы в качестве руко-
водителя федерации плавания. Но, 
видимо, медали никому не нужны. 
Теперь вы понимаете, почему я не 
тренируюсь со сборной?»

Господин Сальников заявил, что 
и сам уходить в отставку не собира-
ется, да и увольнять тренеров сбор-
ной тоже. «Не поддержу пессимиз-
ма в отношении сборной. Она бы-
ла боеспособна, да и атмосфера в 
ней лучше, чем год назад. Все стре-
мились показать лучшие результа-
ты, и общее состояние меня боль-
ше радует, чем огорчает»,— сказал 
он журналистам.

Валерия Миронова

В Казани Юлия Ефимова 
завоевала золото 
на стометровке брассом 
и бронзу — на дистанции  
вдвое короче   
ФОТО ВАЛЕРИЯ ШАРИФУЛИНА/ТАСС

Чемпионат мира по водным видам спорта в Казани
Плавание
Женщины. 50 м, баттерфляй. 1. Сара Шёстрём (Швеция) — 24,96. 2. Жанетт Оттесен Грей (Дания) — 
25,34. 3. Лу Ин (Китай) — 25,37. 200 м, спина. 1. Эмили Сибом (Австралия) — 2.05,81. 2. Мисси Фрэнклин 
(США) — 2.06,34. 3. Катинка Хоссу (Венгрия) — 2.06,84. 4. Дарья Устинова (Россия) — 2.07,64. 800 м, 
вольный стиль. 1. Кэти Ледеки (США) — 8.07,39 (мировой рекорд; Ледеки улучшила собственное дости-
жение — 8.11,00, установленное 22 июня 2014 года). 2. Лорен Бойл (Новая Зеландия) — 8.17,65. 3. Джазми 
Карлин (Великобритания) — 8.18,15. 50 м, баттерфляй. 1. Йенни Юханссон (Швеция) — 30,05. 2. Алия 
Аткинсон (Ямайка) — 30,11. 3. Юлия Ефимова (Россия) — 30,13. 50 м, вольный стиль. Бронт Кэмпбелл 
(Австралия) — 24,12. 2. Раноми Крамовиджойо (Нидерланды) — 24,22. 3. Сара Шёстрём (Швеция) — 24,31. 
400 м, комплекс. 1. Катинка Хоссу (Венгрия) — 4.30,39. 2. Майя Дирадо (США) — 4.31,71. 3. Эмили Овер-
холт (Канада) — 4.32,52. Комбинированная эстафета 4х100 м. 1. Китай (Фу Юаньхуэй, Ши Цзинлинь, Лу 
Ин, Шэнь До) — 3.54,41. 2. Швеция — 3.55,24. 3. Австралия — 3.55,56.

Мужчины. 50 м, вольный стиль. 1. Флоран Маноду (Франция) — 21,19. 2. Натан Адриан (США) — 21,52. 
3. Бруну Фратус (Бразилия) — 21,55. 4. Владимир Морозов (Россия) — 21,56. 100 м, баттерфляй. 1. 
Чад ле Клос (ЮАР) — 50,56. 2. Ласло Чех (Венгрия) — 50,87. 3. Джозеф Скулинг (Сингапур) — 50,96. 50 м, 
спина. 1. Камилл Лакур (Франция) — 24,23. 2. Мэтт Гриверс (США) — 24,61. 3. Бен Трефферс (Австралия) 
— 24,69… 5. Владимир Морозов (Россия) — 24,73. 400 м, комплекс. 1. Дайя Сэто (Япония) — 4.08,50. 
2. Давид Веррасто (Венгрия) — 4.09,90. 3. Чейз Калис (США) — 4.10,05. 1500 м, вольный стиль. 1. 
Грегорио Палтриньери (Италия) — 14.39,67. 2. Коннор Джегер (США) — 14.41,20. 3. Райан Кохрейн (Канада) 
— 14.51,08. Комбинированная эстафета 4х100 м. 1. США (Райан Мерфи, Кевин Кордес, Том Шилдс, 
Натан Адриан) — 3.29,93. 2. Австралия — 3.30,08. 3. Франция — 3.30,50… 5. Россия (Евгений Рылов, 
Кирилл Пригода, Даниил Пахомов, Владимир Морозов) — 3.30,90.

Смешанная эстафета. 4x100 м, вольный стиль. 1. США — 3.23,05 (Райан Лохте, Натан Адриан, 
Симоне Мануэль, Мисси Фрэнклин). 2. Нидерланды — 3.23,10. 3. Канада — 3.32,59. 4. Россия (Владимир 
Морозов, Александр Сухоруков, Вероника Попова, Наталья Ловцова) — 3.24,21.

Водное поло
Мужчины. Финал. Сербия—Хорватия 11:4. Матч за третье место. Греция—Италия 7:7 (пен. 4:2). 

Женщины. Финал. США—Голландия 5:4. Матч за третье место. Италия—Австралия 7:7 (пен. 5:3).  
Матч за 7-е место. Испания—Россия 15:10.

Таблица медалей
 З С Б В
1. Китай 15 10 10 35

2. США 13 14 6 33

3. Россия 9 4 4 17

4. Австралия 7 3 8 18

5. Великобритания 7 1 6 14

6. Франция 5 1 1 7

7. Италия 3 3 8 14

8. Венгрия 3 3 4 10

9. Япония 3 1 4 8

10. Швеция 3 2 1 6
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